
DADO QUE el propio Andrés Manuel López Obrador
y su familia fueron víctimas del espionaje a través de
Pegasus, resulta inevitable preguntar: ¿en serio el
gobierno ya dejó de espiar a opositores, activistas y
periodistas?

PORQUE no es por dudar de nadie, pero la sola palabra
del Presidente no garantiza nada. Por más que el
mandatario insista en que no son iguales y que ya no se
espía a nadie, la realidad es que hasta ahora no se han
presentado pruebas de que haya cancelado los contratos
de espionaje con NSO Group o con cualquier otra
empresa similar.

EL CAMBIO de nombre del Cisen no implica que haya
dejado de lado las mañas de otros tiempos. Además, las
Fuerzas Armadas también eran clientes de la plataforma
digital de espionaje. Tan es así que México fue el país
con más gente espiada: ¡15 mil personas!
LO QUE PARECE un hecho es la tolerancia absoluta de

este gobierno con las prácticas ilegales de espionaje que
practicaba su antecesor. Al parecer el pacto de impunidad
con Enrique Peña Nieto no sólo era un blindaje contra
la corrupción del sexenio pasado, sino también para una
amplia gama de prácticas criminales que estaban (¿y
siguen?) perfectamente normalizadas. Ahora falta saber
si realmente la 4T le cortó las alas al pegaso espía o si lo
sigue usando.

• • •

EL QUE se quedó como el perro de las tres tortas fue
Ricardo Sheffield. Renunció como titular de Profeco

para ser candidato morenista a la alcaldía de León y,
desde ahí, buscar la gubernatura de Guanajuato en
2024. Pero su ex partido, el PAN, lo barrió en las urnas
y se quedó con las ganas.

PARA COLMO, la dirigencia estatal de Morena ya desde
ahora le dejó muy en claro a Sheffield que se olvide de la
idea de ser postulado dentro de tres años. Según Ernesto
Prieto, el ex procurador del consumidor no les dio los
resultados que les prometió en las urnas. Y que si a eso
se le suma que ya lo derrotaron en la gubernatura y en la
alcaldía, se ve "complicado" que lo vuelvan a postular
en 2024. "Y así llorando se acaba...", diría José Alfredo.

LA TERCERA OLA avanza con fuerza, ayer se
desplomaron las bolsas por el temor a un nuevo
confinamiento, en Francia se hace obligatorio
vacunarse... ¿y la Secretaría de Salud de México?
¡Preparando la mudanza!

RESULTA EXTRAÑO, por decirlo suavemente, que la
dependencia que encabeza Jorge Alcocer tenga como
prioridad mudarse a Guerrero, justo cuando está en
medio de una pandemia que no cede. Más extraño
resulta el desorden que trae el subsecretario Hugo
LópezGatell, que ya volvió a cambiar las reglas para
el semáforo covidiano ¡y nadie las conoce!
A VER si hoy en la conferencia mañanera, finalmente
se presenta algún plan claro y conciso para enfrentar este
nuevo repunte del Covid19 o si la idea es que a la gente
y a la economía se los lleve la... tercera ola.
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LEJOS DE los bombos

y los platillos de
otros programas,
la CDMX anunció

ayer la licencia para
motociclistas.

LA IDEA es expedir la
mica tras aprobar un
examen, todo con la
intención de bajar las
muertes viales en las

que este grupo va a la
cabeza.

MAL EMPIEZA el

proyecto, cuando
dicen que hasta dentro
del Gobierno ven

pocas posibilidades de
que un trámite cambie
conductas.

HAN PASADO tres

años, ¿será que ya
están preparados para
esa conversación?

FALTA MEDIO 2021,
pero el ambiente ya es

de 2024.

AYER, EL PRD
capitalino dio un
manotazo para que ya
le paren a la comedera
de ansias, pues en
nada ayuda andarse
distrayendo pensando
en las próximas
elecciones federales

y capitalinas.
LA ÚNICA DUDA es
si el mensaje es para
la 4T, que ya está en
campaña, o para la
senadora panista
Xóchitl Gálvez, que no
ha tenido pelos en la
lengua para reconocer
que quiere ser Jefa de
Gobierno.

¿SERÁ QUE no los
calienta ni el Sol

Azteca porque los
otros andan muy
acelerados? ¿O
porque ellos van muy
rezagados?
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¿De qué color tienes los ojos,
lector que ahora me lees, o lectora?

¿Azules? ¿Negros? ¿Grises? ¿Cafés acaso,
como los que cantó primero en Monterrey
y luego en México y el mundo el doctor
Carlos González, autor de esa bellísima
canción que se llama Ojos Cafés?

Si por estos días fueras al rancho
del Potrero regresarías a la ciudad
con los ojos pintados de verde.

Y es que tras largos meses de sequía
llegó la lluvia del Señor. La tierra, que
a diferencia de nosotros es agradecida,
correspondió al regalo cubriéndose
de hierba. Ahora hay verde en el prado;
verdor en la montaña; en la labor verdura,
verdinegro en los altos pinos y en los
nogales de la huerta. Si el cielo no se pintó
también de verde es porque ya está muy
acostumbrado a ser azul.

Yo me miro las manos y las veo verdes.
De ese color seguramente se me ha
pintado el corazón. Solía decir Van Gogh
que el amarillo es el color de Dios. Eso en
el lienzo. En el paisaje campirano el color
de Dios es este verde que con la lluvia
ha reverdecido.

jHasta mañana!...
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Danés siempre
Dulcilí, joven soltera, les in

formó a sus padres que se
hallaba en estado de buena

esperanza, vale decir embarazada. La
mamá, señora de las de antes, reac
cionó profiriendo una jaculatoria tra
dicional: "¡Mano Poderosa!". Aclaró
tímidamente Dulciflor: "No fue con
la mano"... He cuidado siempre con
esmero las dedicatorias de mis libros.
El primero que escribí lo dediqué
"A mis padres, naturalmente". El se
gundo, una recopilación de artículos
políticos, decía en su dedicatoria: "Si
este libro no tratara de política se lo
dedicaría a mi esposa". Mi biografía
de "Antonio López de Santa Anna, ese
espléndido bribón" tiene al principio
una nota explicativa: "Como este libro
trata de Santa Anna no se lo puedo
dedicar a nadie". La dedicatoria que
más me gusta, sin embargo, es ésta
que aparece en el pórtico de uno de
mis más recientes libros: "A Saltillo,
mi ciudad, donde mis ojos se abrie
ron a la luz. Al Ateneo Fuente, mi
escuela, donde la luz se abrió a mis
ojos". En efecto, Saltillo y el Ateneo
glorioso han sido parte esencial de
mi vida, y explican en buena parte
lo que soy. No pasa día sin que en
una u otra forma le vuelva a declarar
mi permanente amor a mi ciudad.

Invento acerca de ella relatos hiper
bólicos, como aquel en que digo que
un día llegué al Cielo y vi a un grupo
de mujeres y hombres que habían
merecido la bienaventuranza eterna
y que, sin embargo, estaban atados
con fuertes cuerdas a los muros de la
morada celestial. Me asombró aquello,
y le pregunté a San Pedro: "¿Por qué,
si están en el Cielo, se les amarra así?".
Me explicó el apóstol de las llaves: "Es
que son de Saltillo, y si los soltamos se
nos devuelven para allá". Y ¿qué decir
del Ateneo? Fui primero alumno del
glorioso plantel, después profesé cá
tedra en sus aulas y, finalmente, honor
entre los más grandes que en mi vida
he recibido, fui su director durante
ocho años. Al principio de cada ciclo
escolar regreso a mi colegio a dar la
bienvenida a la nueva generación de
bachilleres. El sábado pasado, en su
majestuoso paraninfo, recibí de los
maestros y alumnos ateneístas una
placa cuyo texto dice: "El Ateneo
Fuente de la Universidad Autónoma
de Coahuila otorga este reconoci
miento al maestro Armando Fuentes
Aguirre, 'Catón', Director Decano de
nuestra Institución, por su valioso
aporte en la formación de hombres y
mujeres de bien y por ser el encarga
do de dar todos los años la bienvenida

a las nuevas generaciones de estu
diantes, sembrando en cada uno de
ellos la semilla de nuestra identidad y
diciéndoles siempre la frase que para
ellos escribió: 'No hay ex ateneístas.
Quien una vez estuvo en el Ateneo ya
es ateneísta para siempre'". Y firma
la placa el maestro Marco Antonio
Contreras Becerra, excelente y muy
querido director actual de la institu
ción. Por este medio le doy las gracias
a él, al ingeniero Miguel Ángel Rodrí
guez Calderón, gran ateneísta y gran
universitario, a los maestros, alumnos
y trabajadores del Colegio, por este
honor tan grande que me hicieron.
En la ceremonia estuvo presente y se
portó muy bien la mascota deportiva
del Ateneo, un hermoso perro danés.
Esta placa, y la emoción de recibirla,
me recordarán que "Danés, danés, da
nés siempre yo seré"... El hijo mayor
de Avaricio Cenaoscuras, el hombre
más agarrado y ruin de la comarca,
heredó la cicatería de su padre. Fue
a cenar en restorán con una linda
chica. Al terminar el condumio le dijo:
"Loretela: tú te has hecho cargo de
la cuenta de los restoranes desde el
día en que nos conocimos. Calculo
que más de 30 cuentas has pagado.
Esta vez será distinta Echaremos un
volado a ver quién paga"... FIN.
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Bloqueo indeñnido
"Siendo todos iguales e independientes,
nadie debe dañar a alguien más en su

vida, salud, libertad o posesiones".

John Locke

Los dueños y trabajadores de
hoteles, restaurantes y comer
cios en el capitalino Paseo de la

Reforma apenas se habían empezado
a recuperar de la pandemia cuando
comenzó una nueva pesadilla Un pe
queño grupo de jubilados del IMSS,
quizá 20 o 30, estableció un plantón
el 7 de julio y cerró los carriles cen
trales del Paseo de la Reforma Ahí se
mantienen desde entonces, lo cual ha
afectado toda actividad.

No se necesitan muchos activistas
para bloquear una vía de comunica
ción si la autoridad no interviene pese
al daño a terceros. Un grupo triqui, por
ejemplo, ha instalado desde febrero un
campamento, primero en Eje Central y
hoy en Avenida Juárez. Este 18 de julio
un grupo de la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación insta
ló un plantón sobre las vías del tren en
Uruapan. Los bloqueos de vías férreas
se han convertido, de hecho, en una
constante en Michoacán.

Hay buenas y malas causas entre
quienes bloquean vías de comunica
ción. Los jubilados del Paseo de la
Reforma, por ejemplo, afirman que
el IMSS les robó sus ahorros. Lo que
sabemos es que sí están recibiendo
su pensión, pero no se les devuelven

los recursos acumulados de cesantía
y vejez en su afore porque se consi
dera que esto significaría una doble
pensión. La Suprema Corte ha ava
lado esta decisión, mientras que el
propio presidente López Obrador ha
señalado que no es justo que se les
pague esa doble pensión. El grupo
triqui en Avenida Juárez exige per
misos para vender en la vía pública,
permisos que serían controlados por
sus líderes, mientras que los maestros
de Michoacán dicen que se les deben
quincenas y bonos.

Los plantones se han convertido
en una forma habitual de presionar
al gobierno. Del lado positivo, López
Obrador no les hace caso: es un maes
tro de la vieja técnica del "ni los veo ni
los oigo". Del lado negativo, los planto
nes permanecen de manera indefinida
causando daños a la comunidad.

Se entiende que un movimiento
que paralizó el Paseo de la Refor
ma durante semanas en 2006, con
un plantón encabezado por el propio
López Obrador, no se preocupará de
masiado por liberar las vías de comuni
cación. Sin embargo, la incertidumbre
para las empresas y personas afectadas
se vuelve cada vez mayor. Se les exige
el pago de impuesto predial y otras
contribuciones, pero el gobierno no
cumple siquiera con su función ele
mental de impedir que grupos políti
cos bloqueen sus actividades.

El gobierno no interviene ni si
quiera en los casos en los que ha

prometido hacerlo. El Presidente de
claró el 21 de septiembre pasado, por
ejemplo, que los gobiernos anteriores
toleraban la toma de casetas de peaje:
"No había causas de fondo. Ya era
sacar dinero al tomar las casetas y
ya se está recuperando todo lo que
se perdía... porque el presupuesto
es dinero del pueblo". Afirmó haber
tomado acciones para evitar la toma
de casetas y evitar pérdidas por 7,019
millones de pesos del 28 de junio de
2019 hasta el 21 de septiembre de
2020. Lo curioso es que las tomas se
siguen realizando. Un grupo de pre
suntos normalistas de Ayotzinapa está
tomando todos los días las casetas de
la Autopista del Sol para extorsionar a
los automovilistas y conseguir ingre
sos multimillonarios.

A los riesgos normales de invertir
en México hay que sumar ahora los
bloqueos. Con el argumento de que no
es represor, el gobierno se abstiene de
actuar para mantener abiertas las vías
de comunicación. Las pérdidas para la
sociedad son enormes.

• PUDRIMIENTOS

"Si dejamos a la Guardia Nacional de
pendiendo de la Secretaría de la De
fensa tenemos la garantía de que no se
va a podrir, como sucedió con la Policía
Federal", declaró ayer AMLO. Es una
curiosa reflexión. Entonces, si la Guar
dia se deja en su propia Secretaría de
Seguridad Ciudadana, ¿se pudrirá?
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Sin tregua pleito AMLO vs
Calderón
::::: El pleito entre el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y el expresidente Feli
pe Calderón no da tregua. El sábado el actual
mandatario dijo que Calderón y los demás ex
presidentes que le antecedieron, desde Carlos

Salinas, debieran ser juzga
dos por haber privatizado la
educación en el país. Ayer,
don Felipe, le regresó los sa
ludos a don Andrés y tras
conocerse el asesinato del

periodista Abrahani Men
doza, quien tenía un espa
cio radiofónico en EXAMo
relia, y fue ultimado en Mi

Felipe choacán por motivos que
Calderón aún se investigan, el expre

sidente cuestionó por medio
de su cuenta de Twitter la falta de seguridad
en el país. "Otro periodista asesinado... Des
canse en Paz Abraham Mendoza y que se ha
ga justicia A eso deberían dedicar el dinero
público, a fortalecer policías, fiscalías y juzga
dos. No a consultas gansito ni a estadios de
béisbol".
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¿Quién autorizó en Sedeña dar
servicio médico a un actor de
telenovelas?
::::: Nos comentan que quienes al parecer pre
fieren evitar problemas y no andar desente
rrando cosas del sexenio pasado es en la Se
cretaría de la Defensa Nacional. Nos detallan
que luego de que el actor Eduardo Yáñez re
veló que su compañera actriz Angélica Rive
ra, cuando estuvo casada con el expresidente
Enrique Peña Nieto, movió influencias para
ayudarle para que fuera operado en el Hospi
tal Militar, un particular pidió a la Sedeña el
expediente, puesto que el actor no es militar.
Sin embargo, el Ejército negó entregarlo al se
ñalar que "lo requerido contiene datos perso
nales que deberán ser tratados con confiden
cialidad...", entonces sí hay un expediente
médico del actor. Será que ahora que la Sede
ña aceptó que don Eduardo, sin ser miembro
del Ejército, tiene un expediente médico en el
Hospital Militar, ya haya encontrado a quién
autorizó que se le prestara atención médica
¿O eso también es información que debe ser
tratada como confidencial?

Barren, pero dejan la basura de
la corrupción bajo la alfombra
::::: En Segalmex, la Conasupo del actual go
bierno, entregaron el año pasado adjudicacio
nes directas por casi 800 millones de pesos a
empresas denunciadas por autoridades fede
rales como factureras. Coincidentemente, en
junio de 2020, el entonces director de Admi
nistración y Finanzas, René Gavira Segreste,
quien firmó esas adjudicaciones, fue cesado
sin que se supiera si había alguna denuncia
en su contra Un año después, cuando ha sali
do a la luz el caso, resulta que las finanzas de
don René son objeto de investigación. En sep
tiembre de 2020 Jaime Cárdenas renunció a
la dirección del Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado, luego de tres meses en el cargo
y argumentando la existencia de corrupción.
No se sabe si esas acusaciones fueron investi

gadas y si hubo culpables y recibieron castigo.
Nos hacen ver que quizá las escaleras se están
barriendo de arriba hacia abajo, pero están es
condiendo la basura debajo de la alfombra
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Tira con chanfle lideresa úe PRD
A la dirigente del PRD

capitalino, Nora Arias, le
salió el tiro con chanfle al
manifestar abiertamente
que no son tiempos de des
tapes, sino de trabajar por la
Ciudad, en una clara alu
sión a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Sin

Nora embargo, ese chutazo le pe
Arias gó también a su compañero

de partido Jorge Gaviño,
quien hace unos días dijo que la gente lo
aclama como el próximo jefe de Gobierno, in
cluso difundió un tuit con los supuestos re
sultados de una encuesta. También podría al
canzar a su compañero aliancista, Adrián
Rubalcava, a quien el PRI ya lo destapó co
mo su candidato para 2024. En fin, que el po
sicionamiento de doña Nora pegó por todos
lados.

Funciona blindaje a Benito Juárez
::::: Quien está resultando
ser su propio competidor en
materia de seguridad es el
reelecto alcalde panista en
Benito Juárez, Santiago
Taboada, quien logró nue
vamente superar la marca
de su alcaldía en materia de

percepción de seguridad.
Según los datos más recienSantiago
tes de la los resultados de laTaboada

Encuesta Nacional de Segu
ridad Pública Urbana, realizada por el Inegi
en el segundo trimestre de 2021, 67.8% de sus
habitantes dijeron sentirse más seguros. Nos
hacen ver que la percepción de la seguridad
en esa demarcación ha crecido 16.8 puntos de
marzo de 2020 a junio de 2021, situándose así
en el primer lugar de percepción de seguridad
en toda la Ciudad de México. El secreto, nos
dicen, es haber puesto en marcha el progra
ma Blindar BJ que, entre otras cosas, da un
fuerte impulso al uso de la tecnología y la
presencia territorial de elementos de la policía
por toda la alcaldía.
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Adiús a la Montaña Rusa de
Chapultepec
::::: Ayer la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, pre
sentó el proyecto del parque
Aztlán, que sustituirá a la
Feria de Chapultepec, luego
de los lamentables acciden

tes que ahí se presentaron.
Lo que más llamó la aten
ción en redes sociales es

Claudia que la gente se preguntó
Sheinbaum dónde quedará la Montaña

Rusa, pues no aparece en
los renders que se presentaron. Lo cierto es
que este juego se convirtió en un clásico del
parque de diversiones y un lugar icónico de
Chapultepec. Todo pare indicar que el juego
mecánico va a desaparecer porque, según di
cen, ya no es funcional. Con la desaparición
del juego también se irán muchas historias de
quienes se divirtieron en el lugar.

Ayuntamientos no aplican
recursos para temas de género
::::: Las diputadas de Morena Mariana Uribe,
Juliana Felipe Arias y Karina Labastída
decidieron salir a recorrer los 11 ayuntamien
tos mexiquenses que tienen alerta de género,
para verificar cómo se están aplicando los re
cursos aprobados por el Congreso local para
este tema. Nos dicen que acudieron a los
ayuntamientos de Tultitlán, Cuautitlán y To
luca y se encontraron que el dinero para la
compra de patrullas de género, autorizadas
desde 2019, no existe y, peor aún, no se sabe
dónde quedó. Situación altamente preocu
pante por cualquier lado y sobre la que al
guien tendrá que dar una explicación.
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Marcelo Ebrard echa a andar
maquinaria rumbo a 2024
::::: Nos dicen que el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, no sólo se desta
pó para 2024, sino que ya echó a andar la

maquinaria para construir
su candidatura en los esta

dos y en Jalisco el encarga
do de perfilarlo es el exaspi
rante a la alcaldía de Zapo
pan por Morena, Alberto
Uribe, quien ya prepara
una gira por la entidad con
el objeto de comenzar a su

Marcelo mar apoyos para las aspira
ciones del canciller. No obsEbrard

tante, nos relatan, lo que no
queda muy claro es si el tiempo le alcanzará a
don Alberto, pues también ha dicho que asu
mirá con responsabilidad su puesto como re
gidor en el municipio de Zapopan, lo que en
teoría implica un cargo de tiempo completo.
¿Podrá servir a dos amos a la vez?

Una visita de estado... y pozol
::::: Quien está dando de qué hablar tras su vi
sita a Chiapas, afirman, es la secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, pues se dijo "apantallada" por la

política de seguridad públi
ca y prevención del delito
en la entidad, por la que
además le echó flores al go
bernador Rutilio Escan
dón (Morena). Sin embargo,
nos dicen, los ciudadanos, y
sobre todo las víctimas de la
violencia, no perdonaron a

Rosa Icela la secretaria y le mandaron
Rodríguez decir que su paso por el es

tado pareció más bien una
visita para comer cochito horneado y pozol,
pues hizo ojos ciegos ante la situación de
Pantelhó, Venustiano Carranza y Tuxtla, ade
más de los feminicidios y los delitos en las
ciudades fronterizas. ¡Auch!
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Diputado y líder blanquiazul... ¿al
mismo tiempo?
::::: Nos comentan que el activismo del dipu
tado local electo de Guanajuato, Aldo Már
quez Becerra, se ha multiplicado conforme

se aproxima la renovación
de la dirigencia estatal del
PAN, y entre sus cercanos lo
perfilan como el próximo
jerarca blanquiazul en la en
tidad e incluso le constru
yen una probable candida
tura para la gubernatura en
2024. Pero eso no es todo,
pues aseguran que a donAldo Márquez

Becerra Aldo se le ve entre empre
sarios, estudiantes, profesio

nistas y políticos, lo mismo visitando plazas
que tomándose fotos en el cine, lo que ha
molestado a varios panistas de cepa, quienes
han levantado más de una ceja y reclaman
que no tiene llenadera, pues aún no llega a su
curul y ya quiere amarrar otro hueso.

Le falla producción a alcalde
::::: Tremenda exhibida, nos cuentan, se metió
el gobierno del morenista Óscar Peralta al
dejar al descubierto a nivel nacional e inter
nacional las obras inconclusas de su doble
mandato en el municipio mazateco de Huau
tia de Jiménez, Oaxaca. Todo ocurrió, nos di
cen, en la participación de la delegación
huautleca en este primer Lunes del Cerro de
la Guelaguetza Digital, con un video donde
además de los tradicionales bailes y música
de la región, se dejó ver de fondo una obra
iniciada en su gobierno pero que, a semanas
de que deje el cargo, se ve a la mitad, en el
atrio de un templo religioso. Lo peor, señalan
los pobladores de ese ayuntamiento, es que
esa es apenas una de varias promesas a me
dias del edil.
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Los expedientes
secretos del
Cisen
El nuevo ciclo de reve

laciones en torno al

abuso del programa
israelí Pegasus para espiar
celulares, en particular du
rante el último tercio de la
administración Peña Nieto
(20162018), es un pálido re
flejo de lo que ocurrió en ese
periodo, cuando llegó a dar
se por un hecho que desde
un despacho de tercer nivel
se escrutaban de forma ile
gal movimientos y conver
saciones de todos los ocu

pantes de la residencia ofi
cial de Los Pinos, incluido el
entonces presidente.
Investigaciones judiciales

y testimonios generados por
años ilustran cómo operó el
Centro de Investigaciones y
Seguridad Nacional (Cisen),
que durante casi todo el pa
sado sexenio estuvo a cargo
de Eugenio ímaz, un cerca
nísimo operador del enton
ces secretario de Goberna

ción, Miguel Ángel Osorio
Chong
Afectado por una grave

enfermedad, ímaz fue una
presencia fantasmal en el Ci
sen durante prolongados pe
riodos, pero Osorio (hoy se
nador) nunca lo relevó. Jun
tos revisaban, en discretos
coloquios, una serie de car
petas especiales producto del
espionaje sobre personajes
clave, ninguno de los cuales

estaba ligado a actividades
criminales o era un peligro
para la seguridad nacional.
Esos expedientes conte

nían aspectos sinuosos sobre
la vida privada y los intereses
de políticos de todo género,
incluido Andrés Manuel Ló

pez Obrador y su círculo cer
cano (más de 50 personas,
ahora se sabe). Aellos se agre
gaban gobernadores, líderes
partidistas, periodistas, de
fensores de derechos huma
nos y un enorme etcétera.
Pegasus llegó a México

por la vía de la Procuraduría
General de la República que
encabezó Jesús Murillo Ka
ram. El responsable de su
manejo fue Tomás Zerón,
director de la Agencia de In
vestigación Criminal, hoy
prófugo y refugiado en
Israel. Se contrató através de

una intermediaria, Proyec
tos y Diseños VME, en lugar
de acudir con el fabricante,
la compañía israelí NSO
Group Technologies Ltd, cu
yos registros han sido ahora
puestos al descubierto.
Murillo salió de PGR en

marzo de 2015, y Zerón
aguantó hasta septiembre de
2016, pese a que chocó con la
nueva titular, Arely Gómez,
desde que el día que ésta lle
gó. Ella emitió un acuerdo
para que Pegasus fuera con

trolado directamente por su
oficina, lo que nunca ocurrió.
En los meses siguientes se
contrataron "actualizacio
nes" por casi500millones de
pesos, o sea más licencias pa
ra ser usadas por el Cisen y
las secretarías de la Defensa
y de Marina. Eso desató la or
gía de espionaje de la que
ahora se da cuenta, con más
de 15 mil teléfonos celulares
intervenidos.
Un expediente confiden

cial abierto por PGR ante de
nuncias de periodistas por ser
espiados a través de sus celu
lares incluyó un mapageorre
ferenciado con el cual debía

concluirse que en los casos de
Carlos LoretdeMolayde Car
men Aristegui la intrusiónera
operada desde el Cisen.
Ese mismo Cisen, con sus

mismas atribuciones, recur
sos e incluso personal, sigue
operando en el gobierno Ló
pez Obrador sin más cambio
que el nombre (Centro Na
cional de Inteligencia) y su
secretaría de adscripción,
Seguridad. Lo rigen la mis
ma ley y opacidad.
El actual presidente ase

gura que ya no se espía a pe
riodistas ni a adversarios po
líticos. Desde ambos sectores
se asegura que ello no es cier
to. ¿A quién le cree usted?
Apuntes: Funcionarios de

Segalmex, que encabeza Ig
nacio Ovalle, utilizaron
fondos de la institución por
más de 2,000 millones de
pesos para invertirlos en
instituciones privadas, lo
que es ilegal. En varios casos
hubo pérdidas notables;
uno de los fondos, por 200
millones de pesos, venció,
pero el dinero nunca regre
só a las cuentas oficiales. Las
auditorías respectivas sobre
estas y otras maniobras de
sastrosas para el erario ya
están en el escritorio del
Presidente. •

rockroberto@gmail.com
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Previsiones después del
show de la "consulta"

"Si la gente quiere ver
sólo las cosas que pueden

entender, no tendrían
que ir al teatro:

tendrían que ir al baño"

Bertolt Brecht.

Están muy nerviosos
en la 4T. Saben muy
bien que no alcanza

rán los votos necesarios para
hacer "vinculante" la con

sulta popular que ni juzga a
los expresidentes ni repre
senta al pueblo en absoluta
mente nada. Si acaso, los
acarreados de Mario Delga
do y asociados llegarán a
juntar unos 5 millones de vo
tos de los más de 37 y medio
millones que se requieren.
Sin embargo, el plan post

consulta existe ya, justamen
te bajo el escenario del fracaso
por la bicoca de votos que se
alcanzarán, tome muy en
cuenta esto: nuestro presi
dente se prepara para un nue
vo show, para un nuevo pa
pel, será algo así como un juez
todopoderoso arrebujado de
fuerza moral.
Esto pasará:
1. López Obrador echará la

culpa del fracaso a un com
plot orquestado por los me
dios de comunicación, los
partidos de oposición y los in

tereses empresariales de la
"mafia que estuvo en el po
der", dirá que se trata de un
nuevo pacto de impunidad.
2. El presidente aprove

chará el fracaso para endilgar
culpas al INE, dirá que orga
nizaron mal la consulta y
convocará a un cambio radi

cal en la ley para debilitar al
instituto, proponiendo que
sean otras instancias, como
Gobernación, las encargadas
de organizar y contar votos de
futuras consultas populares,
evidentemente, sin el visto
bueno de la Corte que solo
"complica" las preguntas.
3. Ya sea que junten un mi

llón de votos o cinco millones

de votos, claramente la mayo
ría, entre 95% y 99%, dará el
"sí" a la consulta que repre
senta para el presidente "el
juicio a los expresidentes",
(aunque legalmente no tenga
nada que ver con eso).
4. Dado que el "sí" será

ganador, el presidente hará,
por su propia voluntad,
"vinculante" la consulta y
emprenderá un "proceso de
esclarecimiento" en contra

de los expresidentes con mi
ras al análisis de cada una de
sus acciones.

5. Entre una especie de
nueva sección en la mañane

ra o una sui generis "comi
sión de la verdad", comenza
rá el análisis público de las
acciones de Salinas, Zedillo,
Fox, Calderón y Peña Nieto
con una probable denuncia
penal sin mucho sentido ju
rídico, pero con gran carga
ideológica, cada una al final
de cada diatriba.

6. El presidente usará el
distractor de la "comisión de
la verdad" o "el juicio popu
lar" durante varios meses, so
pretexto del análisis del pasa
do y la derivación de las lec
ciones aprendidas que ahora
emprende su movimiento...
¡ese será el juicio popular!
Alerta roja, puede ser un

show barato de un presidente
que ya se repite a sí mismo y
entró en un proceso desespe
rado por llamar la atención o
puede ser, también, un paso
sin pronto retorno a la degra
dación aún más severa de
nuestro Estado de Derecho.

De Colofón.— En Palacio
propusieron la consulta, sa
ben que será un fracaso y ha
cen algo para colgarse de su
derrota... ¿mientras la oposi
ción sigue inventando motes
patéticos y ya? •

@Lu¡sCardenasMX
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El comienzo delfín para
El Señorón
En septiembre de2020 un

grupo de sicarios barrió
con ráfagas de .223 y 7.62

a las personas que asistían a un
velorio en la colonia Antonio
Barona, en Cuernavaca, More
los. Las balas del comando hi

rieron a 22 personas: ocho jóve
nes perdieron la vida.
La masacre había sido ordena

da por Francisco Javier Rodrí
guez Hernández, conocido como
El Frank, El XL o El Señorón.
En el fondo de la matanza

había una disputa por la
venta de "cristal" y el
control del "gota a go
ta", las extorsiones y
el cobro de piso en
Cuernavaca.

Cuernavaca figura en
la lista de los 50 municipios
más violentos de México, dada a
conocer ayer por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Una de las fuentes principales de
esa violencia es Francisco Rodrí

guez Hernández, El Señorón,
conocido también como El Co

lombiano (pues suele reclutar si
carios de dicha nacionalidad).

Este personaje cobró relevan
cia tras la caída de Santiago Ma
zarí Miranda, El Carrete, líder
del grupo criminal Los Rojos.
Es impresionante tanto el

número como el contenido de
las narcomantas que dan cuen
ta de su presencia en el estado.
No solo porque expresan la fe
rocidad de la disputa, sino por
que son reflejo, también, del al
to número de organizaciones
criminales que intentan con
trolar el crimen en Morelos.
El Señorón firmó o fue

mencionado en narcomensa

jes dejados desde mediados
de 2020 en Jiutepec, Emiliano
Zapata, Cuernavaca, Miaca

tlán, Puente de Ixtla, Tetecala,
Temixco y Mazatepec.
Esos mismos narcomensajes

fueron signados por "El co
mando del diablo", "El coman
do de las tres letras", "Gente
Nueva. Beltrán Leyva", "Cártel
Nuevo", "Los mayas", "La mera
verga" y "Los de siempre".
Como era de esperarse, estos

mensajes aparecieron al lado
de cuerpos sin vida, muchos de

ellos segmentados y colocados
en posiciones verdaderamente
cargadas de malignidad.
Reportes de seguridad indi

can que posee domicilios regis
trados en Orquídea 9, Atlaco
mulco 4, Jazmín 53 y Avenida
Plan de Ayala, en Cuernavaca.
Posee otro domicilio en Vicente

Guerrero 82, en Jiutepec.
El 30 de julio de 2020 se re

portó el movimiento de seis o
siete vehículos con códigos en
cendidos y gente armada. Hacia
la 01:37 de la madrugada varias
patrullas salieron en su busca. El
convoy respondió a tiros y se in
trodujo en un cañaveral en la zo
na de Miacatlán. Para evadir la

persecución, el grupo armado
dejó atravesada una camioneta
Tahoe en una de las brechas. En
los costados, la camioneta tenía
la leyenda: "El Señorón".
Legisladores, como el sena

dor Ángel García Yáñez, y jefes
policiacos como Julio César Ca
rracho Hernández, han sido
asociados con él.
Hace unos años, una serie de

espectaculares colocados en

puntos estratégicos de Morelos,
que contenían la imagen de El
Carrete, marcaron el principio
de la caída de este capo: cuando
su rostro fue difundido, al en
tonces líder de Los Rojos se
le hizo más difícil acudir
a sitios públicos, salir a la
calle, frecuentar restau
rantes, bares, antros.
Finalmente tuvo que

huir de Morelos y fue apre
hendido en Filo de Caballos, en
los linderos de Chichihualco,
Guerrero.

La semana pasada, la Mesa de
Coordinación Estatal para la
Construcción de la Paz en More
los decidió seguir la misma ruta.
Hizo colocar diversos espectacu
lares, en los que se ofrece una re
compensa de 500 mil pesos "a
quien proporcione información
veraz y útil" que permita la loca
lización de este líder criminal.
Uno de los anuncios, coloca

do en la autopista MéxicoAca
pulco, fue incendiado de noche.
La cuenta regresiva, sin embar
go, ha empezado a correr. •

@hdemauleon
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¿El tercero es el
vencido?
Todavía no se llega a la mi

tad del sexenio del presi
dente López Obrador y

ya vamos por el tercer secretario
de Hacienda. Rogelio Ramírez
de la O se estrenó el viernes en el
cargo sin haber sido ratificado
aún por la Cámara de Diputados
como señala la Constitución. El
primer secretario, Carlos Urzúa,
duró pocos meses en el puesto.
En su carta de renuncia expresó
sin tapujos las diferencias con el
presidente y a pesar de haber
participado activamente en la
campaña intentando dar certeza
a los inversionistas hoy se ha
convertido en un férreo crítico

de la administración. Al segun
do, Arturo Herrera, le tocó en
frentar la crisis económica deri
vada del covid y optó —por de
cisión o por imposición— por no
dar los apoyos contracíclicos que
el choque ameritaba enviando al
país a la mayor contracción eco
nómica en casi 90 años.
Rogelio Ramírez de la O llega

a la Secretaría de Hacienda con

una carrera propia en el sector
privado y habiendo mostrado
poca o ninguna ambición de
pertenecer al gabinete de quien
había asesorado en materia eco
nómica durante muchos años.
No conozco las razones que ha
yan motivado a Ramírez de la O
a incorporarse a un gobierno que
ha mostrado en incontables oca

siones su verticalidad, pero le to
carán retos muy complicados de
atender.

Pemex se ha convertido en un

hoyo negro de recursos. La pe
trolera ya está en el grupo de las
diez empresas más endeudadas
del mundo. Debe alrededor de
116 mil millones de dólares, su
deuda representa aproximada
mente 10% del PIB y hoy por hoy

le cuesta al país mucho más de lo
que le da. En el Presupuesto dé'
Egresos de la Federación de este
año el gasto programado para
Pemex equivale a 12% del gasto
programable total. Las transfe
rencias que le ha hecho la acti
administraciónylareduccióndé
la carga fiscal en poco han cam
biado el panorama financiero de
la empresa, que ya no cuenta con
grado de inversión.
La reestructura que necesii

Pemex es mayor e implica des
hacerse de activos y de negocios,
que no son rentables. Además,*
Ramírez de la O sabe que no po
drá tomar estas decisiones sin
considerar el impacto que cual
quier movimiento financiero eri|
Pemex pueda tener sobre las fK
nanzas públicas del país.
Más allá de Pemex, el reto más

interesante que el nuevo secre
tario enfrenta se encuentra en la
inversión pública. Ramírez de la
O, considerado un economista
keynesiano, reconoce el impacto
positivo que la inversión pública
de calidad tiene sobre la capaci
dad productiva de un país en el
mediano plazo. El presidente, al

igual que los otros candidatos,
durante la campaña prometió
una y otra vez que la inversión"
llegaría a 5% del PIB. Esa prome
sa de campaña nunca se tradujo
siquiera en la intención de inver
tir más. La inversión pública hoy
ronda 2.4% de la producción y
según las estimaciones de la pro
pia Secretaría de Hacienda la in,
versión física pasaría de 2.9% en
2021 a apenas 1.9% en 2026.
El nuevo secretario sabe la im

portancia de estos temas. Sabe
que impulsar la inversión públi
ca de calidad es el mejor detona
dor de la inversión privada. Sabe,
también, que arreglar Pemex es
una labor titánica. Los retos solo
empiezan con estos dos. A ver si
el tercer secretario de Hacienda
de la administración lopezobra
dorista logra acomodar las pie
zas sin someterse al juego del
presidente. •

@ValeríaMoy

Fecha: 20/07/2021

Página: 5

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Valeria Moy

Costo: 26,114

Página 11 de 15



Purgatell
No hay quien en el gabi

nete de López Obrador
hable bien del doctor

Hugo LópezGatell, el ridiculiza
do zar para la pandemia. A la sor
da, se queja de él hasta su jefe di
recto y maestro, el secretario de
Salud, Jorge Alcocer. Lo detes
tan en la vocería de Jesús Ramí

rez porque no hace caso a las re
comendaciones de comunica
ción que le hacen. No lo toleran
en la cancillería de Marcelo

Ebrard, porque ha sido incapaz
de organizar un plan ambicioso
de vacunación y México tiene 20
millones de dosis en la bodega
porque LópezGatell sencilla
mente no puede ponerlas a un
mejor ritmo. En el staff del pre
sidente en Palacio Nacional con
sideran que su impericia le pega
a la imagen de López Obrador.
Están hartos de él en las Fuerzas

Armadas porque les toca entrar
a suplir sus deficiencias. En Mo
rena lo consideran un pasivo y
sus pleitos con la jefa de Gobier
no, favorita de AMLO para la ca
rrera sucesoria son materia de
reportajes internacionales. Figu
ras, dirigentes, legisladores de la
4T están agotados de defender al
indefendible. Me lo han dicho

una y otra vez varias fuentes a lo
largo de las últimas semanas.
Nadie se explica por qué sigue

al frente de la lucha contra la
pandemia el hombre que ha sido
derrotado estrepitosamente por
ésta. LópezGatell es responsa
ble de que México sea uno de los
peores países del mundo en el
' manej o de la pandemia ¿Por qué
entonces no lo ha despedido el
presidente López Obrador?
Las propias fuentes oficiales es

bozan una respuesta en dos ver
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tientes: un cálculo personal y un
cálculo político. En lo personal, el
presidente de México no es de los
que acepta que comete errores.
Correr a Gatell sería admitir el fra

caso ante la pandemia En lo po
lítico, que mientras exista Gatell,
la sociedad seguirá culpándolo a
él del fracaso, y ese reclamo no lle
gará al presidente. Por eso vemos
a López Obrador siempre escu
darse en que todo lo que ha hecho
su gobierno en la pandemia es "lo
que diga el doctor Hugo".
Sin embargo, el fusible se

quemó hace tiempo. Y hoy que
da claro que la necedad no es de
Gatell, es del presidente. La
apuesta por desdeñar los cubre
bocas y despreciar las pruebas
hoy por hoy, las dos medidas
mundialmente aceptadas como
las más eficientes contra la ex

pansión del virus fue de Andrés
Manuel López Obrador. Sin va
lentía ni personalidad, Gatell se
traicionó como doctor y senci
llamente adaptó la ciencia a la
voluntad de su jefe máximo. Lo
demás fue suplir con una cre
ciente dosis de arrogancia su in
capacidad para responder los
genuinos cuestionamientos de
la ciudadanía y sus cada vez más
evidentes contradicciones.

Al inicio de la tercera ola, con
el regreso a clases en puerta, el
destino regala al presidente
AMLO otra oportunidad simbó
lica para enmendar y poner al
frente a un científico con verdad
y liderazgo. Renovar el rostro de
la desgracia del hundimiento
por uno que implique la espe
ranza de la salida a flote. Del latín
purgamentum, momento de de
sechar. Dudo que el presidente
aproveche esta oportunidad. No
está en su naturaleza.

SACIAMORBOS.— En el argot
de los espías y funcionarios de
inteligencia, le llaman "la bes
tia" o "la perra". Cuentan que es
una tecnología mucho más
efectiva que Pegasus. Y el go
bierno mexicano la tiene desde
el sexenio de Peña Nieto. La

compró entonces. Pegasus re
quiere que el espiado dé clic en
un link para infectar el teléfono,
y el truco es mandar al objetivo
un mensaje que le resulte irre
sistible para que dé clic. Con la
perrabestia no hace falta el clic.
Basta poner el número del telé
fono de la persona a espiar, y lis
to: en el acto tienen un clon del
aparato, con conversaciones,
documentos, contactos, foto
grafías, etcétera. •
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IDebacle. Y sigue la mata dando... El gobierno de
•Alejandro Tello Cristerna se muestra a la baja

en muchos ámbitos, y uno preocupante es que, una
vez más, Fresnillo encabeza la lista de percepción
de inseguridad en la Encuesta Nacional de Seguri
dad Urbana. Ante esto, el alcalde Saúl Monreal Avila
aseguró que seguirá exigiendo a las autoridades que
refuercen este tema, pues advierte un descuido por
parte de las autoridades estatales, derivado del fin de
la administración. Las ciudades con mayor porcenta
je de percepción de inseguridad fueron: Fresnillo, con
96.2; Cancún, con 88.7%; Ecatepec, con 87.7% y Coat
zacoalcos, con 86.9 por ciento, entre otras. Otro pun
to malo. Hay más.

2 Perdidos. Hay 50 municipios, de los 2 mil 446
• conformados, sumergidos en una inseguridad

rampante. Los tres con mayor nivel de violencia son
Tijuana, en Baja California; Ciudad Juárez, en Chi
huahua, y León, en Guanajuato. Esto de acuerdo con
el número de homicidios dolosos que se registran en
esos territorios. La lista fue dada a conocer por el se
cretarlo de Marina, almirante José Rafael Ojeda. En
el periodo de enero a mayo de este año, los homici
dios dolosos cometidos en Tijuana sumaron 749, en
Ciudad Juárez, 515, y 295 en León, Guanajuato. Aca
pulco e Iguala se encuentran, también, entre los mu
nicipios más peligrosos del país. Saberlo no ayuda
mucho. ¿Qué se hace para frenar la inseguridad?

3 Compromiso de género. La secretaria de Go
• bernación, Olga Sánchez Cordero, señaló que

el homicidio de la activista Aranza Ramos, quien
buscaba a su esposo desaparecido, debe esclarecer
se y no quedar impune. Ante este crimen, afirmó que
en la dependencia la prioridad es apoyar la búsqueda
de personas desaparecidas. "Es nuestro compromi
so", subrayó. "He girado instrucciones para darle se
guimiento al caso, a nivel federal y local". Pidió a las
autoridades competentes den certezas en este femi
nicidio que sacude socialmente por lo que implica ser
víctima dos veces, y en absoluta impunidad. La rabia
es lo de menos. La justicia es lo que debe prevalecer.
¿La esperamos?

4 Es en serio. Una convocatoria en borrador prevé
•un Congreso Morenista en la Ciudad de México,

los días sábado 27 y domingo 28 de noviembre próxi
mos. Y es que un sector de Morena busca impulsar el
Tercer Congreso Nacional Ordinario del partido, por
lo que ya circula un proyecto de convocatoria que ten
dría que ser avalado por el Comité Ejecutivo Nacio
nal. Según este calendario, los congresos distritales se
realizarían en octubre, y los estatales en los tres pri
meros fines de semana de noviembre. Por otra parte,
John Ackerman y Gibrán Ramírez ya se subieron a la
plataforma change.org, donde más de 2 mil firmas de
militantes de Morena reclaman la realización del Con
greso. Prueba de fuego que arde desde ya.

5 Fuera de tiempo. En su cuenta de Twitter,
• Vicente Fox lanzó un mensaje de apoyo ha

cia Rosario Robles Berlanga. El expresidente señaló
que el actual gobierno quiere obtener "verdades" o
versiones que no existen y destacó a la otrora secre
taria de Estado como una mujer honesta e íntegra.
"Rosario, eres un verdadero ejemplo ante la injusti
cia, el atropello a tus derechos y el abuso del actual
gobierno para obtener 'verdades' que no existen. Ad
miré tu honestidad e integridad a toda prueba", re
dactó el exmandatario. Las declaraciones se dieron
después de hacerse pública la renuncia del aboga
do Sergio Arturo Ramírez, defensor de Robles, cuyo
caso cada vez se empantana más. ¿No le parece ya
algo tarde y muy poquito el apoyo?
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Las imágenes de miles de Ingleses celebran
do "la libertad" desde los primeros minutos
de ayer conmueven profundamente y nos
llenan de esperanza, aunque, en el fondo,
la mayoría guardamos cierto grado de pesi
mismo, ya que con esta pandemia cada día
se presentan situaciones que complican todo
aún más.

Eliminar la mayoría de las restricciones
por el confinamiento, volver a ver los rostros
sin mascarilla y las inmensas filas sin sana
distancia devuelven la esperanza del mun
do que perdimos hace más de 18 meses. Un
déjú vu de una época donde se respiraba sin
temor, donde los besos, abrazos y muestras
de cariño eran algo habitual.

Desde el inicio de la pandemia, el otro no
es un completo extraño nada más, es ahora
un "enemigo" que amenaza nuestra salud y
nuestra propia existencia, lo cual podría re
vertirse si en verdad hemos vencido al virus.

Cual viralizan los jóvenes en redes so
ciales: "Éramos felices y no lo sabíamos" se
volvió una frase que nos acompañará por
décadas, probablemente, pero también nos
trae una reflexión mucho más profunda del
hoy. Las mismas imágenes producen miedo;
la cautela y el temor de volver a la vulnerabi
lidad y la sombra de nuestra mortalidad. Ya
no estamos dispuestos a vivir así, aislados,
con miedo y medio viviendo porque el mun
do no sólo es nuestra casa y nuestro núcleo
familiar, hay interacciones que nos carac
terizan como seres sociales que desde hace
más de 18 meses están encadenadas.

Si bien ha habido países que relajaron las
medidas de prevención este fin de semana,
Reino Unido se volcó en dos días de fiesta y
euforia que contrasta con el confinamien
to al que fue sometido su primer ministro,
Boris Johnson, por estar en riesgo de conta
gio, pese a ya haber contraído la enfermedad
y estar vacunado.

La realidad es que "la libertad" en Reino
Unido nos servirá de experimento de labo
ratorio para el resto del mundo. Veremos si
es posible coexistir con virus sin incrementar
las muertes y hospitalizaciones. La apuesta
inglesa es aceptar que el coronavirus no se
irá y confiar en que la inmunidad de rebaño
convierta los brotes en una suerte de gripe o
influenza, sin hospitalizaciones y sin muer
tes. Es una apuesta, sí, pero, como en todas

ellas, hay un riesgo y la ganancia que va más
allá de dinero o premios, estamos jugándo
nos la vida misma.
¿La contraparte? Los científicos temen

que esta apertura aumenté exponéncial
mente los contagios y, con ello, puedaq
producirse cepas más agresivas —como su
cedió con Delta— y que evadan la protección
de las vacunas, por lo cual tratar de volver
a la vida que teníamos en 2019 puede ser
arriesgado e incluso peligroso, por lo que los
gobiernos deben buscar reactivaciones pau?
latinas y las personas esperar un poco más
a que realmente haya evidencia de que esta
pesadilla terminó.

EL OTRO LADO DE LA MONEDA
En Francia, la sociedad está polarizada por eil
pasaporte sanitario. Un documento que ser|
requisito para ingresar a cualquier recinto púJ
blico (restaurantes, hoteles, hospitales, transé
porte, museos y demás) y que comprueba qué
el portador cuenta con el esquema completó
de inmunización.

Miles de franceses se apoderaron de las
calles para protestar. Algunos aseguran que
eso los convierte en un régimen dictatorial,
que está contra su libertad, que discrimina,
que es un apartheid. ¿Y qué debemos hacer?
¿Continuar confinados y vulnerables por el
grupo que decide no vacunarse? ¿La liber
tad de estos individuos de no inmunizarse
les permite ponernos en riesgo al resto de
la humanidad?

Yo, que estoy vacunada, ¿tengo que viajar
junto a alguien que se rehúsa a vacunarse
por un cúmulo de excéntricas ideas? ¿Dónde
termina su libertad y comienza la mía?
Este tema va más allá de una libertad,

vacunarse es una obligación, por más que
los movimientos antivacunas promuevan
lo contrario. Existen muchas más eviden

cias de los beneficios de la vacunación que
contraindicaciones.

Puede haber riesgo, claro, el mismo que
tiene al manejar, al salir a correr o ir a una
fiesta, pero, ¿qué pasa si usted no quiere salir
a correr? ¿Ir a una fiesta? ¿No ir a la escuela?

Simplemente usted se quedará en casa a
consecuencia de su decisión, así con las va
cunas. Ninguna libertad está por encima de
la vida, si no le interesa la suya, por lo menos
recuerde que no habita solo este planeta.
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• La mayoría cree que Martí llega a tejer su propia
candidatura a jefe de Gobierno para 2024.
Apenas habían recibido sus respectivas constancias por
parte del Instituto Electoral, cuando los alcaldes postulados
por la alianza PANPRDPRI anunciaron la creación de un
bloque opositor en la Ciudad de México, a fin de negociar
en conjunto con la jefa de Gobierno.

La primera reacción de Claudia Sheinbaum fue enviar
los a tocar la puerta de José Alfonso Suárez del Real, en ese
momento secretarlo de Gobierno, para que fuera él quien
los atendiera.

Quizá en ese momento la gobernante no midió bien su
declaración —hecha a bote pronto ante una pregunta de los
reporteros— o a lo mejor porque recibió alguna indicación
superior, pero no tardó mucho en anunciar la incorporación
de Martí Batres en lugar de Suárez del Real.

La lectura de ese cambio fue que Sheinbaum se radica
lizaría ante los opositores, debido a las características porri
les del senador con licencia; otros opinaban que se trataba
de un reagrupamiento del grupo duro de la 4T.

Está claro que el nuevo secretario de Gobierno no lle
gó sólo para tratar de controlar ^mmmm——mmmm
a los integrantes del bloque, sino El nuevo
para operar políticamente en el

secretarioCongreso de la Ciudad de Mé
xico, donde Morena perderá su de Gobierno
mayoríá —y el control— a partir

no llegó sólode septiembre.
Si bien Martí jamás ha sido para tratargobernante, sí ha presidido el de controlar alPRD y Morena, además de ha

ber sido legislador en diferentes bloque opositor.
ocasiones, por lo que conoce los
vericuetos del Poder Legislativo,
tan importante para que Sheinbaum transite en la segunda
parte de su mandato.

Por ese lado, se espera que pueda ejercer cierto control
en Donceles, pero falta ver cómo le hará con los alcaldes,
pues si bien es cierto que intentarán doblegarlos a través
del presupuesto, los opositores gobernarán más de la mitad
de la ciudad.

Si se mantienen unidos y
mino para Batres no será
flores, sino de duras negociaciones.

Qué pasaría, por ejemplo, si
zan hablar con el secretario de
como: "hablaremos con tu patrona,
las urnas al igual que nosotros; tú

Por supuesto que eso solamente
no se desgaja, aunque por supuesto
acciones en su contra será intentar
a las fracciones legislativas en

La mayoría cree que Martí llega
datura a jefe de Gobierno para 2024,
Solamente que hay una variable
no es de la completa confianza
Nacional.

Y si Sheinbaum se separa del
la candidatura presidencial, alguien
cerrar el changarro y a operar la
el encargado, ya no tendría chance

En vía de mientras, hay que
Batres y los alcaldes.

OcCENTAVITOS... Por cierto, las gobernadoras electas
que asistieron a desayunar con Claudia el sábado pasado
en el Antiguo Ayuntamiento se llevaron un excelente sabor
de boca. Y no tanto por la charla, sino porque la anfitriona
contrató a una famosa cadena de restaurantes, que desde
hace tiempo es la favorita de los políticos para ir a grillar. El
dueño —gran amigo de la 4T— envió a sus principales ca
pitanes, cocineros y meseros para que no fallara nada y las
gobernadoras se fueran contentas. ¿Cuánto costaría el de
sayuno, no vaya a ser que los capitalinos estén financian
do algún acto anticipado de campaña y ni siquiera sepan?
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CAYETAN PÉREZ H.

En un restaurante se entiende que cuando uno va a ce
nar, las botellas de vino tienen un sobrecargo (¿cuánto?),
normal, pero en la lista hay de todos precios y entonces cuál
es la botella que tiene mejor valor, las más baratas o las
más caras?

R. Don Cayetan, un estudio de la London School of Econo
mlcs y la Universidad de Sussex descubrió que el precio de un
vino de restaurante era, en promedio, alrededor de un 300%
mayor de lo que costaría al por menor.

Y aunque los márgenes varían según el restaurante y el tipo
de vino, hubo algunas tendencias generales en los núme
ros que los bebedores pueden querer beber. Los márgenes
en términos absolutos son, obviamente, más altos para las
botellas más caras, pero en términos porcentuales, los vinos
de gama alta a menudo tienen un mejor valor que las ofertas
baratas, sugieren los datos.

Al final, el vino más barato en realidad tiende a ser el de
mejor valor. "El más barato tiene, en realidad, un margen de
beneficio relativamente bajo, luego el segundo más barato
es un poco más alto.

El tercero es aún más alto. Tiene un pico en el medio y, luego,
hacia el extremo superior, los márgenes comienzan a caer de
nuevo" (explicó Pathania).

ZONAS HORARIAS/MICHAL B.

¿Hay algún lugar en el mundo con dos horas diferentes al
mismo tiempo?

R. Don Michal, en principio, no debe haber, pero por "prin
cipios" políticos, esta aberración existe, y yo la viví durante
una visita a la ciudad India de Amritsar.

1

Aparte de ser sede del fabuloso Templo Dorado de los Sikhs,
Amritsar está cerca de la frontera con Pakistán y es ahí donde
uno puede ver, y participar, en la ceremonia diaria (si no hay
guerra) del cierre de la frontera entre ambos países.

Al preguntarle a mi esposa qué hora tenía me contestó que
eran las 3:45 pm, pero al tomar mi celular para tomar una
foto éste indicaba que eran las ¡3:30pm!

Preguntamos a unos turistas locales que estaban cerca de
nosotros y nos dijeron que una era la hora de la India y la otra
la de Pakistán, puesto que estos últimos no querían vivir en la
misma hora que la India y la habían adelantado 15 minutos.

MICROONDAS

¿De dónde salló o, mejor, quién inventó el horno de
mlcroondas?

R. Este útil aparato fue inventado por accidente. Cuando Per
cy Spencer trabajaba para una empresa llamada Raytheon,
durante la Segunda Guerra Mundial, se le asignó la tarea de
desarrollar transmisores de radar de microondas. Un día,
mientras trabajaba, notó que las microondas que estaba
usando estaban derritiendo una barra de chocolate que te
nía en el bolsillo. Esto llenó su mente con infinitas posibili
dades culinarias y usó su investigación para concentrar las
microondas de tal manera que pudieran usarse para cocinar
alimentos a propósito. Y, sin que sea gran sorpresa, ¿cuál
fue la primera comida que cocinó en el primer horno de mi
croondas del mundo? ¡Palomitas de maíz, por supuesto!
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De entre todas las tareas y objetivos de la política exterior
'de México, la más alta prioridad es la protección y atención
de las personas mexicanas en el exterior. Sin lugar a duda,
destaca la población mexicana en América del Norte, par
ticularmente nuestras comunidades en Estados Unidos. En
ese sentido, desde la Secretaría de Relaciones Exteriores
trabajamos de manera comprometida y sistemática para
ampliar los mecanismos de protección y atención consular
para nuestros connacionales. A pesar de los grandes retos
que ha impuesto la pandemia por covid19, hoy podemos
observar algunos resultados dél primer semestre de 2021.

Al día de hoy, a través de la Dirección General de Ser
vicios Consulares, en coordinación con la red consular de
México en Norteamérica, la Secretaría de Relaciones Exte
riores rebasó los registros históricos en la emisión de do
cumentación a connacionales en Estados Unidos y Canadá.
Por tres meses consecutivos en la primera mitad de 2021,
la red consular mexicana superó los registros previos de
producción de distintos documentos para nuestros conna
cionales, con más de 140 mil pasaportes emitidos tan sólo
en el pasado mes de mayo. A nivel global, en lo que va de
2021, hemos producido 2.47 millones de documentos para
las y los mexicanos en el exterior, de los cuales 2.39 han
sido expedidos en Estados Unidos y Canadá.

Los resultados se explican, por un lado, gracias a las
huevas jornadas sabatinas coordinadas en las que nues
f'tros connacionales pueden acudir a nuestros consulados
¦ en América del Norte fuera de horarios laborales. Por otro
lado, los admirables equipos de nuestra red de represen
taciones en el exterior continúan con la implementación
"<le consulados sobre ruedas y consulados móviles, a fin de
brindar atención a las y los mexicanos que viven en comu
nidades más distantes. Además, hemos puesto en marcha
~ .nuevas medidas para erradicar la venta de citas, en coordi
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nación con distintas plataformas digitales como Facebook.
No permitiremos que ningún tipo de corrupción obstaculice
la atención para nuestros migrantes.
f La emisión de documentos es una labor de protección
preventiva esencial. Por ello, es fundamental que la emi
íión de documentación sea eficiente y esté disponible para
todas y todos nuestros paisanos, sin importar su estatus
migratorio. Junto al embajador Esteban Moctezuma, en
Washington, y Juan José Gómez Camacho, en Ottawa, y
én coordinación con nuestra red consular, seguiremos tra
bajando para mejorar la atención para todas las personas
mexicanas en Norteamérica.

'* Finalmente, vale la pena mencionar dos importantes
¿ventos que muestran la integración norteamericana y el
futuro de la región. Por un lado, este fin de semana arri
baron más de cien combatientes" de incendios mexicanos
á Toronto, Canadá. Nuestro embajador Juan José Gómez
Camacho, junto con nuestro cónsul en Toronto, Porfirio
Thierry Muñoz Ledo, recibieron al contingente que ayu
dará a combatir los incendios que dañan distintas partes
de la provincia de Ontario. Además de mexicanos, llegaron
contingentes de Quebec y de Wisconsin para proteger los
bosques canadienses. Esta es la solidaridad, amistad y coo
peración que distingue a Norteamérica.

Además, el día de ayer tuve el gusto de dar la bienvenida
a las y los jóvenes mexicanos del Programa de Inmersión
Cultural y Voluntariado para Estudiantes de Origen Mexica
no, un programa organizado por el Instituto de los Mexica
nos en el Exterior para profundizar los vínculos de nuestros
connacionales con su país. En conjunto con las embajadas
de los Estados Unidos y Canadá en México, buscamos for
talecer las conexiones personales de nuestras y nuestros
ciudadanos multiculturales. Cómo le expresé ayer al grupo
de 78 jóvenes, las cancillerías nos encargamos únicamente
de la relación formal entre los tres países, pero son las re
fáciones entre nuestras sociedades y, sobre todo, entre las
personas, las que forman las bases de las relaciones bila
terales y trilateral. A ellas y ellos, que son el futuro de la re
gión, les damos la más cálida bienvenida a México, su tierra.
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( i Columna invitada
Valerie Miller* y Fernando Márquez**
op8VfonexceiSior#gimm,con>.fn<

La recuperación de tiburones en peligro de
extinción depende de la cooperación internacional
Durante la última década, un equipo de científicos trabajó con pescadores cubanos en el
pequeño pueblo de Cojímar, recopilando datos como parte del esfuerzo para gestionar las
pesquerías de tiburón de manera más sostenible. Asombrosamente, año tras año, encontraron
la presencia consistente de juveniles de tiburón oceánico de puntas blancas en el área.

El tiburón oceánico de puntas blancas es un pez increí
ble. En la década de 1960, científicos escribieron que
el tiburón oceánico de puntas blancas (Carcharhínus

longtmanus) "es extraordinariamente abundante, quizás el
animal grande más cuantioso —pesando más de 45 kg— en
la Tierra". El famoso explorador Jacques Cousteau lo proclamó
"el más peligroso de todos los tiburones"; pero Cousteau tam
bién sabía que, al igual que otras especies de tiburones, éste
juega un papel esencial en el sostén de ecosistemas oceánicos
diversos y saludables.

Desafortunadamente, esta especie se encuentra actual
mente en problemas. Décadas de sobrepesca llevaron a una
disminución dramática de sus poblaciones en todo el mundo,
incluido el Golfo de México, donde algunos estudios estiman
que su número se ha desplomado casi un 90%. La Unión Inter
nacional para la Conservación de la Naturaleza lo designó en
peligro crítico a nivel mundial. En 2018, el gobierno de EU in
cluyó a la especie como "amenazada" según su ley de especies
amenazadas y algunos científicos dicen que su recuperación
es "poco probable".

A esto se suma el cambio climático, pues las temperaturas
cambiantes del agua interfieren con varios episodios de su
ciclo de vida, como su reproducción, crecimiento y migración.
Estos devastadores impactos afectan a todos los mares, pertur
bando también la disponibilidad de alimento. Afortunadamen
te, gracias a los esfuerzos de científicos cubanos, mexicanos y
estadunidenses, se vislumbra esperanza en el horizonte.

Durante la última década, un equipo de científicos trabajó
con pescadores cubanos en el pequeño pueblo de Cojímar,
cerca de la costa de La Habana, recopilando datos como parte
del esfuerzo para gestionar las pesquerías de tiburón de mane
ra más sostenible. Asombrosamente, año tras año, encontraron
la presencia consistente de juveniles de tiburón oceánico de
puntas blancas en el área. Esta investigación fue recientemente
publicada en la revista científica estadunidense Marine and
Coastal Flsheries, ampliando el conocimiento sobre cómo esta
especie es capturada de forma incidental en las pesquerías de
pequeña escala, junto con otros tiburones oceánicos.

La presencia continua de tiburones en esta área de pes
ca es una pequeña, pero positiva señal para la especie. El

investigador principal cubano, Alexei RuizAbierno, del Centro
de Investigaciones Marinas de la Universidad de La Habana,
dijo que los diversos tamaños de esta especie en la zona su
gieren que pueden estar usando el área en múltiples etapas de
su vida, posiblemente como habitat para juveniles o inclusive
como área de crianza. Generalmente, los juveniles son los más
vulnerables y sus áreas de crianza son desconocidas, por lo
que los daños causados por el cambio climático, la degrada
ción de los hábitats marinocosteros y la sobrepesca, pueden
dañar gravemente la especie. En general, se conoce muy poco
sobre las áreas de crianza de tiburones oceánicos y dicha in
formación solamente se consigue a partir de capturas en pes
querías, por lo que el monitoreo es sumamente importante.

El estudio subraya la importancia de proteger a los tiburo
nes en peligro y gestionar de manera sostenible la pesca de
pequeña escala en Cuba. El país cuenta con su Plan de Acción
Nacional para Tiburones de 2015 y su Ley de Pesca de 2019,
instrumentos vanguardistas en la región, que brindan un mar
co legal y un mandato basados en ciencia, para monitorear.
conservar y recuperar las poblaciones, no sólo de tiburones,
sino todas las demás especies en aguas cubanas. Estos son
algunos primeros pasos, prometedores y necesarios.

Sin embargo, Cuba no puede hacerlo sola, la recuperación
de esta especie altamente migratoria depende en gran medida
de la cooperación internacional. La presencia de esta especie
frente a la costa norte de Cuba resalta la importancia del Estre
cho de Florida como ruta migratoria para depredadores como
los tiburones, al cruzar las fronteras internacionales del Golfo
de México, el Océano Atlántico y el Mar Caribe. La protección
y la recuperación de sus poblaciones en Cuba beneficiará a
toda la región. Por lo tanto, una mayor colaboración científica,
como la que produjo este estudio, junto con la cooperación
entre agencias gubernamentales en Cuba, México y EU, es de
vital importancia para aumentar las posibilidades de recupe
ración de especies amenazadas como el tiburón oceánico de
punta blanca.
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Una nueva investigación reveló que hay al menos 50 mil nú
meros celulares de activistas, funcionarios y periodistas de
todo el mundo vinculados al espionaje a través del programa
Pegasus. Al menos 15 mil de ellos son de México. La lista de
números fue compartida por Forbidden Stories, una organi
zación sin fines de lucro con sede en París, y Amnistía Inter
nacional el reporte publicado simultáneamente este domingo
por más de 15 medios internacionales, como The Guardian
The Washington Posty Le Monde. Respecto a México, entre
los nombres de periodistas aparece Cecilio Pineda, asesi
nado en 2017, meses antes de un primer trabajo periodístico
para The New York Times, en donde se reveló que Carmen
Aristegui y su equipo habían sido blanco de espionaje con
este software. En la nueva investigación se agregan los nom
bres de su hermana, su productora y su entonces asistente.
Además, añade nombres de periodistas como Marcela Turati,
AlejandraXanic, Salvador García, Raymundo Rivapalacio,
Ricardo Raphael, Pascal Beltrán del Río, director editorial
de Excélsior, y su servidora, Yuriria Sierra. De la doble dece
na de países involucrados en esta trama de espionaje, México
se lleva las palmas, es el país con mayor intervención.

En 2017, la entonces PGR abrió una carpeta de investiga
ción tras los reportes periodísticos que afirmaron que el go
bierno de Peña Nieto había gastado al menos 32 mdd en el
uso de esta tecnología que accede a los dispositivos móviles
una vez que el blanco da clic a un link que recibe vía SMS.
Mensajes, chats, correos electrónicos, galería de imágenes,
contactos, ubicación... todo queda vulnerado. Incluso la cá
mara y el micrófono pueden activarse vía remota y sin que el
dueño del dispositivo se dé cuenta. Fue creado por la com
pañía israelí NSO Group para espiar a criminales o terroris
tas, pero, naturaleza humana, terminó como instrumento de
regímenes dictatoriales y gobiernos democráticos, en donde
vive plenamente la impunidad.

En la Ley de Seguridad Nacional se considera una amena
za cualquier acto que busque consumar actos de espionaje,
sabotaje, traición a la patria, entre otros. Desde 2017 se tiene
un expediente abierto y nada ha sucedido. Ya la ONU y la UE

se han pronunciado respecto a este caso. Por la mañana, el
presidente López Obrador aseguró que su gobierno no espía,
pero tampoco habló de avances sobre aquella investigación
 que quedó en manos de la hoy FGR. Tal vez lo haga hoy, lue
t go de que se reveló también que entre los blancos en aquella
; lista aparecen al menos medio centenar de personajes de su
círculo cercano, como su esposa, hermanos, hijos y hasta su
cardiólogo. ¿Ahora sí habrá una reacción contundente?

Es la segunda ocasión que conocemos detalles de Pegasus
y su operación ilegal, así lo considera la ley: no sólo es una
amenaza a la seguridad nacional, es también una violación a
los derechos individuales de las víctimas. En ambas ocasiones
ha sido a través del trabajo periodístico que conocemos de
esto, no gracias a la rendición de cuentas o ejercicios de trans
parencia institucional. Y es para revelar información como
ésta que existe el periodismo. En un país como el nuestro, en
donde al menos 43 compañeros periodistas han sido asesina
dos desde el inicio de esta administración, como apenas ayer
Abraham Mendoza en Morelia. Es nuestra obligación defen
der nuestra profesión, pero es obligación del Estado proveer
un ambiente seguro para todos. Eso también le da valor a una
democracia: la libertad de expresión y su defensa a toda costa.
En mi caso, en los últimos 20 años he ejercido el periodismo
con la única intención de ayudarle a usted que me ve, que me
oye y que me lee, a que tenga los elementos necesarios para
entender el entorno y, a partir de ahí, aportar lo necesario
y lo que esté en nuestras manos para ayudar a la construc
ción del país que queremos. Lo seguiré haciendo, más aún
en contextos tan complicados como el que vivimos en todo
el planeta. Desde este espacio, hago un llamado a las autori
dades para que investiguen y castiguen a los responsables de
esta evidente violación a los derechos humanos: México no
puede seguir como un país donde reina la impunidad. Pero
también a la sociedad civil, para que continúe con su labor
que mucho alimenta el debate. A mis compañeros periodistas,
para que no dejemos de ejercer esta profesión que también
ayuda a escribir la historia. Y a la sociedad en general para que
sigamos dialogando y entendiendo el mundo.
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L¡a semana pasada, cuando se reunió el presidente López
dbrador con los 16 gobernadores electos y en funciones de
Nforena, se habló de concentrar tareas de seguridad en 50
njunicipios de alto riesgo en esos estados.
! Más allá de la reasignación de recursos humanos y ma
teriales que haga la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina
ep ellos, es evidente que sin una estrategia y un verdadero
esfuerzo político del gobierno federal, de los gobernadores y
presidentes municipales, todo terminará siendo insuficiente.
Efe evidente que las autoridades locales solas no pueden con
e fenómeno, pero sin que ellas garanticen por lo menos la
seguridad cotidiana tampoco se podrá avanzar.
! Las cifras oficiales permiten también inter
pretar lo que está sucediendo en el ámbito de la
seguridad. De esos 50 municipios, 31 (en reali
dad 32, porque a ellos se sumó un alcalde electo
como independiente) son gobernados por More
na. Muchos de ellos no tienen o tienen policías
lócales simplemente inoperantes. Y en la mayoría
cíe los casos tampoco existen policías estatales
que cumplan mínimamente con su labor. Eso se replica tam
bién en la percepción ciudadana. La encuesta del Inegi sobre
percepción que se divulgó ayer lo exhibe con claridad.

Según la encuesta del Inegi, el 66% de la población mayor de
18 años se siente insegura en sus ciudades. Las ciudades más
inseguras, según sus pobladores, son Fresnillo, Zacatecas, don
de el 96.2% de sus pobladores se sienten inseguros. Este fin de
semana, en Zacatecas hubo más de 30 muertes entre enfren
támientos, ejecuciones y embocadas entre grupos criminales,
del Cártel Jalisco Nueva Generación y el de Sinaloa. También
murieron policías que intentaron intervenir. En un mes y medio
hay cambio de autoridades locales en Zacatecas, asume David
Monreal, hermano del senador Ricardo Monreal, en un esce
nario de seguridad simplemente catastrófico.

La segunda ciudad donde la gente se siente más insegura
e\s nada menos que Cancún, Quintana Roo, donde el 88.7%
s 2 siente inseguro. Durante años, esa ciudad tuvo índices de
spguridad bastante aceptables, pero la lucha que se abrió des
c e el inicio de la actual administración local entre distintos
ciárteles de la droga, aunado a todo otro tipo de actividades
c elictivas, dejaron a Cancún en una situación crítica. Esa per
c epción de inseguridad no tardará en trasmitirse a los turistas
y, de esa forma, se terminará de arruinar (gracias al también
Sicontenible sargazo) el principal destino turístico del país,
ésulta incomprensible que Cancún y toda esa zona turística
o tenga una seguridad acorde a las exigencias de la región y
de los ingresos que proporciona al estado y al país. La tercera
dudad es el municipio conurbado de Ecatepec, en el Estado

de México, con el 87.7 por ciento. Allí se concentra uno de los
cinturones de pobreza más importantes del país y los núcleos
delincuenciales se extienden a muchas zonas.

Luego sigue Coatzacoalcos, en Veracruz, con el 86.9 por
ciento. Otra ciudad petrolera, que alguna vez fue rica, azotada
por la crisis del sector, pero sobre todo por la enorme inope
rancia de las autoridades municipales y estatales.

Las ciudades con una percepción de mayor seguridad tam
bién dicen mucho: las encabeza San Pedro Garza García, en
Nuevo León, con 7.1 por ciento. Desde hace años ese municipio
tiene policías municipales eficientes, lo mismo que el estado,

después de la crisis sufrida años atrás y que gene
ró la creación de la Fuerza Civil, la policía estatal
homologada que han tenido desde entonces, fruto
de la decisión de autoridades, pero sobre todo de
empresarios y ciudadanía para crearla y, lo más
importante, mantenerla.

La segunda ciudad, que tuvo un movimiento
ciudadano similar, es Tampico, en Tamaulipas,
con 24.7 por ciento. Una demostración de que

pueden aislarse con esfuerzos locales enclaves en estados
afectados por altos índices de seguridad. Hace algunos años,
Tampico estaba viviendo una grave crisis de seguridad: es
trategias específicas, incluyendo la creación de su policía, fue
decisivo para revertido.

En Los Cabos, BCS, sólo el 25.4% se siente inseguro. Hubo
un pico de inseguridad hace dos años, rápidamente contro
lado, y allí tenemos un poco la antítesis de lo que sucede hoy
en Cancún.

Mérida, en Yucatán, tiene un índice de inseguridad de 26.3
por ciento. No es un secreto que esa ciudad y ese estado tienen,
desde hace años, de las mejores policías locales del país. Han
cambiado las administraciones y los criterios de seguridad se
han mantenido.

Es notable que entre las ciudades más seguras esté Piedras
Negras, en Coahuila, con el 28.8 por ciento. Esa ciudad, y toda
su zona aledaña, fue objeto de las mayores agresiones de Los
Zetas durante años, allí cerca fue la masacre de Allende. El go
bierno estatal tomó la decisión de romper con ese ciclo y con
apoyo federal abatió completamente los índices de inseguri
dad. La policía de Coahuila, junto con la de Yucatán y Nuevo
León, son hoy las tres únicas realmente eficientes (a nivel de
toda la entidad) que tiene el país.

En esto no hay secretos ni nadie descubre el hilo negro. Se
requiere una estrategia solvente, golpear a los grupos crimi
nales, contar con fuerzas federales, pero también con fuertes
y homologadas policías locales que tengan control y respaldo
político en los tres niveles de gobierno.
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Preocúpate más por tu conciencia que por tu reputación.
Chaplin

Hace tres años estaba seguro del triunfo de su gestión, sería
una refundación de México. Hoy, el país sangra por la vio
lencia incontenible, por las muertes debidas a la negligencia,
por las ineptitudes asesinas. Llegó la hora de la conciencia.

El Presidente afirmó que, si no lograba pacificar el país,
su gestión no se podría "acreditar históricamente". Nada en
el horizonte nos indica que esto sea viable. En relación con
Calderón, los homicidios dolosos han crecido 138 por cien
to. Las masacres y los feminicidios aumentan. Saldrá de la
Presidencia, y las cifras que tanto desprecia estarán allí. Va
yamos mejor a otro territorio. Por primera vez, el Presidente
habló indirectamente del fracaso. Siempre dio por sentado el
triunfo de la 4T. Pero, para donde se mire, los escenarios son
terribles: pobreza, 12 millones más que con EPN, educación,
salud, justicia, horrores/Todos los días el Presidente va a su
propia trampa: exponerse varias horas negando realidades
o invocando fantasmagorías. Al hablar de "acreditar históri
camente" dejó ver que sabe del posible fracaso.

Qué difícil aparecer todos los días a defender un sketch
que ya muy pocos creen.
Quizá por eso, cada vez con más frecuencia, pierde

el tono, como ha ocurrido con Jorge Ramos y ahora con
Alberto Peláez, periodistas de gran prestigio. Este último
—con amabilidad— lo inquirió sobre las relaciones entre
México y España. El Presidente
respondió con otro insulto ge
neralizado. Su principal bande
ra, el combate a la corrupción,
se ha convertido en una mofa,
pues está rodeado de sospecho
sos. Cómo explicar su descono
cimiento. Por omisión se está

convirtiendo en cómplice. La
integridad del fiscal se desmo
rona por asuntos patéticos —ser
un posible plagiario—, como lo
ha demostrado valientemente
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Guillermo Sheridan. Y, por si
fuera poco, su otra gran obsesión,
el sector energético, se colapsa:
los paros en las refinerías se dis
paran y la meta de exportación se
mira imposible.
Nuestro país tiene muchos

problemas muy graves, algunos
heredados, la violencia; otros, creados, como la pérdida
de confianza de los inversionistas. Lo más doloroso es que
hay muchos mexicanos de buena fe que quieren ayudar al
Presidente para, así, ayudar a México. Empresarios que han
hecho esfuerzos por hacerle ver la necesidad de modificar
ciertas estrategias: energía de nuevo. Organizaciones de
la sociedad civil que, al denunciar, colaboran en la lucha
contra la corrupción o la impunidad. Su información es de
gran utilidad para los gobernantes. También el periodismo
crítico, cuya función es investigar y exponer, siendo así un
contrapeso imprescindible. Los intelectuales y quienes nos
dedicamos a este oficio, de ordenar información e ideas,
en el fondo queremos que las cosas vayan mejor. Este es
nuestro país, aquí vivimos con nuestras familias y amigos.

Durante tres aflos, en medio dé denostaciones, el Pre
sidente ha perdido la oportunidad de escuchar alternati
vas a los problemas y corregir. "Acreditar históricamente"
en sus palabras es tener éxito, evitar el fracaso, pero para
ello necesita escuchar y estar en la disposición de corregir.
Por desgracia, en ciertas cuestiones, incluso corrigiendo, ya
no hay remedio. Por ejemplo, la generación de niños con
problemas auditivos que perdieron la oportunidad de un
implante coclear y que, por lo tanto, muy probablemente
serán sordomudos, ellos pesarán sobre la conciencia de los
actuales gobernantes. Lo mismo los niños con cáncer y sin
tratamiento. Pero hay otras áreas donde todavía podría co
rregir. Un relevo en Energía, Pemex y la CFE, por personas
que no sean enemigos de la inversión, traería resultados.
Hay más: salud, lo evidente. El Presidente necesita dejarse
ayudar, comprender sus limitaciones, como dijera Gandhi, y
así obtener fortaleza verdadera. Ya no tiene mucho tiempo,
pero podría intentarlo y llevarse menos cargas.
Primero la conciencia, que puede doler y mucho, lo

demás...

Fecha: 20/07/2021

Página: 8

Area cm2: 352

2 / 2

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes Heroles

Costo: 25,030

Página 14 de 18



i La paridad política en
i México: un corte de caja
ILas mujeres han tenido que recorrer un largo camino para
:poder ocupar posiciones que tradicionalmente estuvieron
reservadas para los hombres. El que las mujeres mexicanas
.alcanzaran la plena ciudadanía y el derecho a voto en 1953
no significó la obtención inmediata de espacios políticos ni
el incremento sustantivo de su empoderamiento.
; Hasta las pasadas elecciones, sólo nueve mujeres habían
: sido elegidas para gobernadoras en la historia de México. En
¦ las elecciones de 2018, de 48 candidaturas a la gubernatura
en nueve entidades, únicamente 11 fueron mujeres. En más
de 40 años, y hasta la administración pasada, de un total de
236 integrantes de los gabinetes del Gobierno federal, sólo 23
mujeres habían ocupado el cargo de secretarias de Estado.

En cuanto al Poder Judicial Federal, en el caso del Ple
. no de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, las muje
res sólo representan 18%; en la Sala Superior del Tribunal
í Electoral, 28%, y en el Consejo de la Judicatura, 29%. En los
estados sólo 38.94% de los jueces y magistrados en los juz
j gados y tribunales superiores de justicia son mujeres, lo que
i significa una brecha de 22.13% con respecto al porcentaje
de los hombres (Inegi, 2014).
; La falta de paridad en la política es algo presente en todo
| el mundo, incluso en algunos de los países socialmente más
¡ avanzados: sólo 22 de 193 países tienen a una mujer como
I cabeza de Estado; en 13 tienen al menos 50% de mujeres en
sus gabinetes de gobierno, y sólo tres (Ruanda, Cuba y Emi
ratos Árabes Unidos) de 193 países tienen 50% de mujeres en
el legislativo nacional. México estaría detrás de estos países,
con 48% de su Poder Legislativo representado por mujeres.
De acuerdo con los resultados del INE, el Senado de la Re
pública estaría integrado por 63 mujeres, lo que equivale a

; ¦ 49% de los escaños; mientras que en la Cámara de Diputados

í' las mujeres obtuvieron 48.8% de los escaños, es decir, 244
!; de 500. Con estos resultados, México pasó del lugar décimo
|¡ cuarto al tercer lugar en la paridad entre los senados y del
j| noveno al cuarto entre las cámaras de diputados.
; La llegada de Andrés Manuel López Obrador significó
I un parteaguas político, pues actualmente ocho de las 17
jí secretarías de Estado son encabezadas por mujeres, lo que
Lsitúa a México como el sexto país de América con el gabi
nete más paritario, y se cuenta con la primera secretaria de
Gobernación en la historia del país.

En mayo de 2019, el Senado aprobó una reforma cons
titucional con el fin de garantizar el pleno ejercicio de los

 derechos políticos de las mujeres en México. Con esta re
forma, la mitad de los cargos de decisión política en los
«r tres niveles de gobierno, en los tres poderes de la Unión y
^ organismos autónomos, serán para mujeres. Se trató del
mayor consenso político en la historia reciente del país en

> materia de paridad de género. \'f
: Dicha reforma y el antecedente de la integración del ga
| binete federal, aún sin obligatoriedad legal, ya tienen los
¡^primeros frutos: el reciente resultado electoral ha arrojado
^seis nuevas gobernadoras de estados, más la actual jefa de
 Gobierno. Además de la próxima integración paritaria de
1 gabinetes estatales y municipales en las quince entidades
donde hubo elecciones locales este año. Incluso hay ya, por
primera vez, congresos locales donde las mujeres han reba
sado 50%. Con ello, sin duda, México avanzará en la tabla
mundial de paridad política. Sin embargo, en este mismo
México de la paridad política existen múltiples rezagos de

Í carácter social, laboral, económico, que inciden en la parti
cipación política y que representan brechas muyimportan
tes en las que urge trabajar desde lo legislativo y la política
pública. La paridad política plena, culturalmente establecida
y asimilada, será posible si mejoramos las condiciones de
vida de las mujeres más vulnerables de México.

'' ' tfó '¦*' : ' '
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El presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, José Luis Vargas, calificó de "venganza personal"
que, de la UIF, Santiago Nieto haya impugnado la decisión de
la FGR de exonerarlo de las acusaciones por enriquecimiento
ilícito. "Es el estilo de este personaje Nieto, que busca hacer
unas novelas mediáticas y que no acaba judicializando abso
lutamente nada, porque todo es inventado. Es una venganza
personal. Está obsesionado conmigo", nos dijo el magistrado.

¿Es iniciativa propia o viene de otro lado?, preguntamos.
—Es iniciativa propia. Me consta que le han pedido que

ya no se meta conmigo, que no tengo absolutamente nada.
Ofreció que ya no iba a presentar la impugnación porque es
potestativo de la unidad. Fue y la presentó.

"La UIF vino a quererme imputar el delito de enriqueci
miento ilícito. Están sacando una nota, la vi en un portal, que
dice que ahora van por mí por lavado de dinero.

"Eso me lo tienen que explicar, porque el lavado de dinero
es un delito complejo donde debes tener una empresa y di
nero que quieras lavar. Yo no tengo absolutamente nada. Mi
único ingreso —además de las rentas y los intereses que tengo
de algunas inversiones—, es lo que percibo como magistrado
de la Sala Superior", puntualizó. La UIF impugnó la decisión de
la FGR ante un juez de control de la CDMX. Presentó, además,
una nueva denuncia en contra de seis personas, dos físicas
y cuatro morales, vinculadas al magistrado Vargas, por un
esquema de empresas fachada.

"Llama la atención cómo lo están queriendo desvirtuar. Se
nota allí el ánimo de seguir molestando con las primeras pla
nas. Busca dañar mi imagen en los momentos en que vamos
a entrar en el periodo de mayor desgaste con los juicios que
traemos por resolver. Está claro el documento de la fiscalía. Lo
que sintéticamente dice es que hay una perfecta congruencia
y consistencia entre mis ingresos y mis gastos. Está acreditada
la licitud de mis bienes y los de mi esposa. Lo dice un perito
contable a partir de haberle aportado toda mi información
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financiera del 2012 a la fecha", subrayó el magistrado.
Sus declaraciones las verificamos en la Célula de Investi

gación BIV3 FECC, de la fiscalía, que establece el acuerdo
de no ejercicio de la acción penal contra Vargas.

Dice textual: "Si el aumento patrimonial de José Luis
Vargas Valdés durante el periodo investigado se encuentra
^justificado, no es ilegal y, por ello, los hechos que se le atribu
yen no son constitutivos de delito de enriquecimiento ilícito,
actualizándose, en virtud de ello, la causal para no decretar
el ejercicio de la acción penal".

*A AMLO le gusta presumir que está entre los mandatarios
mejor evaluados a nivel mundial. Lo hizo en 2019 y 2020. En
2021 aseguró estar en primer lugar, según una encuesta de
Mornlng Consult, una compañía global de inteligencia.

Los datos que presume, sin embargo, no coinciden con la
imagen que de él proyectan medios extranjeros.

La revista británica The Economlst hirió la sensibilidad de
los partidarios del Presidente al asegurar que la enredada pre
gunta que se hará a los mexicanos en la consulta para supues
tamente enjuiciar a expresidentes la pudo elaborar Cantinflas.

Dice la pregunta ¿Estás de acuerdo o no en que se lleven
a cabo las acciones pertinentes, con apego al marco constitu
cional y legal, para emprender un proceso de esclarecimiento
de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por
los actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los
derechos de las posibles víctimas?

Efectivamente, la pregunta la elaboraron los ministros de
la Suprema Corte para, como bien señala el articulista Jesús
Silva Herzog, en Reforma, "darle gusto al Presidente y darle
apariencia de legalidad a la aberración de su propuesta".

En eso tienen razón los quejosos, pero no en la intención
de usar la consulta para hacer justicia, sino como distractor
de los grandes problemas nacionales, como apunta la revista.
Más serio es el artículo publicado el fin de semana por el pres
tigioso vespertino francés Le Monde bajo el título de "México,
una maflocracia en expansión".

El vespertino sostiene que las elecciones de junio dieron
lugar a una avalancha de crímenes. "Los cárteles de la droga
han hecho correr sangre no sólo para infiltrar un poco más al
Estado, sino para gobernar con él", sintetiza.

La postura de Silvano Aureoles, pero en francés.

•Las carencias provocadas por la ausencia del Fonden y la ne
cesidad de promover una cultura de prevención de catástro
fes, llevaron al secretario de Protección Civil de Chiapas, Luis
Manuel García, a apostar a la profesionalización de su sector.

El hombre impulsa nuevas generaciones de licenciatura,
maestría y doctorado de la Escuela Nacional de Protección
Civil, campus Chiapas.
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Con un par de encuestas, de resultados poco claros, se resolvió
que Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal no fueran candidatos.
El primero, a la Presidencia de la República en 2012; el segun
do, a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en 2018.

Ambos políticos —que aspiran a la candidatura presidencial
en 2024— saben a qué atenerse cuando el lopezobradorismo
recurre a la demoscopía: aunque ganen, al final les pueden
escamotear el triunfo. Probablemente fueron las desastrosas
experiencias con las elecciones internas en el Partido de la Re
volución Democrática —como las que se organizaron en 1999
y 2005 para renovar la dirigencia nacional— las que conven
cieron a Andrés Manuel López Obrador de abjurar de estos
ejercicios y sustituirlos con encuestas. Desde que ocupó la Je
fatura de Gobierno del entonces Distrito Federal (20002005),
el tabasqueño ya había recurrido a los sondeos para conocer
la opinión de los capitalinos sobre su gobierno.

Luego de perder las elecciones presidenciales de 2006,
López Obrador comenzó a sentir la competencia de Ebrard,
entonces jefe de Gobierno. En mayo de 2008, en gira por Mi
choacán, planteó por primera vez la posibilidad de que la can
didatura del PRD en 2012 se definiera por encuesta Y aseguró
que si, para los tiempos de la definición de la candidatura,
Ebrard lo aventajaba en popularidad, él le cederfa la postu
lación. Tres años después, en marzo de 2011, Ebrard dio una
entrevista a CNN en la que se dijo convencido de ganarle a
López Obrador en un sondeo abierto.

"Si tú sacaras ahorita una encuesta, y nos medimos en po
blación abierta como posibles candidatos, tengo mayor por
centaje que Andrés Manuel", aseguró.

Por esos días, López Obrador tuvo una cena con empresa
rios, en la que habló de su intención de contender por segunda
vez. "Yo no quiero ser el siguiente Cuauhtémoc Cárdenas,
eterno candidato a la Presidencia", les dijo. "Seré candidato
en 2012 y si no gano me voy a La Chingada". La frase causó
estupor entre los asistentes. Se hizo el silencio, pero éste fue
reemplazado por una carcajada general cuando el invitado

aclaró que se refería a una finca en Palenque, Chiapas.
La encuesta para definir quién de los dos —López Obrador

o Ebrard— sería el candidato se efectuó en noviembre de 2011.
Realizado sobre la base de cinco preguntas, el sondeo arrojó
una ventaja para cada uno de ellos en dos preguntas. La quinta
interrogante no arrojaba un ganador claro.

El 16 de noviembre de ese año, la fundación Equidad y Pro
greso, plataforma que impulsaba la candidatura ebrardista, ha
bía convocado a una conferencia de prensa para dar a conocer
los resultados completos de la encuesta levantada por las em
presas Covarrubias y Nodo. Aquello se canceló. Lo que hubo, en
cambio, fue una aparición conjunta de los dos aspirantes, en un
hotel de la Alameda Central, a la que ambos llegaron vestidos
'con traje oscuro y corbata amarilla y en la que Ebrard anunció
que —pese a haber él ganado la encuesta en tres de las cinco
preguntas realizadas— el candidato seria López Obrador. "Una
izquierda dividida sólo iría al precipicio", justificó.

La misma opacidad se vivió con motivo de la encuesta para
decidir la candidatura de Morena a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México en 2018. Al menos, si se lo preguntamos a
Ricardo Monreal. Éste se alejó dos meses de Morena luego de
que la dirigencia partidista dio el triunfo a Claudia Sheinbaum
en el sondeo, que se realizó a fines de agosto. Fue necesario
un par de reuniones entre López Obrador y Monreal para
que el hoy coordinador de los senadores de Morena regresara.

El partido del gobierno ha tenido otros episodios polémicos
en torno de sus encuestas, como las que se realizaron para dar
por ganador a Mario Delgado como líder nacional del partido
y a Evelyn Salgado como sustituta de su padre en la candida
tura para gobernador de Guerrero.

La norma ha sido no mostrar con claridad la metodología
de los sondeos, algo que cualquier encuestador considera In
dispensable para dar validez al ejercido. Por eso no falta quien
diga que en esos casos no se trata de dejar que la gente decida,
sino de justificar una decisión tomada de antemano. Y que
en 2024 les volverán a aplicar la dosis a Ebrard y a Monreal.
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0 CONFIDENCIAL

Periodo extra, en el limbo
En la Comisión Permanente, la respuesta ante la posibilidad de abrir
un periodo extraordinario en ambas cámaras del Congreso es: lo más
seguro es que quién sabe. Prueba de ello es que ayer el coordinador
de la bancada del PRD, Miguel Angel Mancera. consideró que,
ante el intento fallido de la semana pasada, sería muy importante
que en esta ocasión se pudiera dialogar antes, no sólo entre las fuer
zas que conforman el bloque de contención (PAN, PRI, PRD y MC),
sino, sobre todo, con el grupo mayoritario de Morena.

...Ydiputados lo ven doblemente
complicado
Y hablando de los acuerdos para un periodo extra en el Congreso,
diputados federales cuentan que "se ven complicados", pues hasta
ayer se dijo "nomás no avanzan ni con el PAN ni con el PRI en
el Senado". Ahora, en lo que consideran "un nuevo escenario con
Ricardo Monreal marginado por el Presidente", las cosas se ven
doblemente difíciles. Todo indica que el menos interesado en llegar a
un arreglo comentan es el jefe de Morena en el Senado. Al menos
las negociaciones continuaban, aseguraron, sobre todo "para no de
jar peor parado al nuevo secretario de Hacienda", por aquello de su
formal ratificación en el Legislativo.

Violación a la veda
Tras el nuevo resbalón del presidente López Obrador, que promo
vió sus programas sociales en épocas prohibidas, el PAN ya evalúa
una queja ante el INE por la violación a la veda electoral estable
cida por la difusión de la consulta popular. No bueno, el titular del
Ejecutivo debe estar temblando por el regaño que le pueda hacer el
Tribunal...

Los vacíos de la consulta
Y hablando de la consulta, el INE inició las mesas de debate en
torno de la pregunta que plantea dicho ejercicio. Como parte de

la reflexión, se resaltó que la consulta evoca a comisiones de la
verdad para investigar hechos del pasado y no para "enjuiciar a
expresidentes". Pero resulta que el resultado de ésta tampoco ins
truye la creación de dichas comisiones... Finalmente un vacío.

Rutilio quiere reivindicarse
Tras el quemón que le pusieron desde la tribuna de la mañanera la
semana pasada, Rutilio Escandón, gobernador de Chiapas, pre
sumió que su entidad es la que más se ha mantenido en semáforo
verde, con menos contagios y menos defunciones. Aun así, el more
nista pidió a los habitantes no bajar la guardia, seguir cuidándose y
vacunarse. Novaya a ser que le jalen de nuevo las orejas a distancia
y le manden otro funcionario federal a poner orden a su desorden.

De parquesy pasado prehispánico
¿Recuerda cuando uno de esos pseudoreporteros a modo le plan
teó al presidente López Obrador hacer del lago de Texcoco, otrora
sede del aeropuerto internacional, una especie de Disneylandia
pero ambientada en la gran Tenochtidán? Pues en el Gobierno
de la Ciudad de México no vieron mal la idea y ahora harán de la
Feria de Chapultepec el Parque Urbano Aztlán. Para no variar,
Claudia Sheinbaum también copió empresas al Presidente,
pues MotaEngil, encargada de este nuevo parque, también tiene
adjudicaciones en la Refinería de Dos Bocas.

Calderóny el tema periodistas
Y el que se metió de nuevo en camisa de 11 varas es Felipe Cal
derón. Además de presumir su segunda dosis de vacuna anti
Covid aunque en febrero había calculado que esto tardaría 50
mil días, el expresidente lamentó: "Otro periodista asesinado...
Descanse en Paz Abraham Mendoza y que se haga justicia. A eso
deberían dedicar el dinero público, a fortalecer policías, fiscalías y
juzgados. No a consultas Gansito ni a estadios de béisbol". Pero no
faltó quien le espetara que durante su gobierno asesinaron a 48
periodistas por su labor informativa, y hasta le pusieron el link de
la información publicada por la organización Artículo 19.
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Cablebús, Xochimilco, Aztlán...
la hora de la jefa

Hay tiempos de tirar cohe
tes y tiempos de juntar
varas, dice el dicho sobre

los ciclos de las fiestas y los de sus
respectivas resacas. Para la jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum,
sin embargo, puede ser que se
aproxime un ciclo de tirar cohe
tes, el chiste es si podrá lograr que
la tónica de la segunda parte de
su sexenio sea de optimismo, o
dicho de otra forma, si su equipo
le ayudará a sumar apoyos para
ese fin.

El día de ayer se anunció Azt
lán, una reconfiguración total del
espacio de La Feria de Chapulte
pec. El proyecto es ambicioso y,
sin duda, como toda obra de esa

envergadura, estará acompañada
de su respectiva controversia.
El anuncio parece mostrar,

sobre todo, que va en serio la
decisión de la jefa de Gobierno
de relanzar las obras públicas en
la capital, como anunció en su
encuentro con empresarios en el
Museo Kaluz el 23 de junio.
Porque en esa reunión con

algunos de los representantes
más importantes de la inversión
privada, Sheinbaum se compro
metió a facilitar la reactivación
inmobiliaria, dado que el actual
gobierno capitalino es visto como
el que provocó una crisis artificial
al detener al arranque de la ad
ministración la inversión en ese

sector.

Pero antes del anuncio de este

lunes ocurrió la inauguración
de la primera de las dos líneas
del Cablebús que darán servicio
a los capitalinos este año. El 11
de julio en Gustavo A. Madero
entró en operaciones el teleférico
de transporte público más largo
del mundo. La noticia no parece
haber tenido la repercusión me
diática que merecía. Eso pudo de
berse a, al menos, tres cosas.
La Ciudad de México ha vivido

una pésima racha. El Covid19
azotó en el Valle de México con

más fuerza que en ningún otro
lado del país. Si no fuera su
ficiente el dramático costo en
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vidas, y las secuelas de quienes
enfermaron, la economía capita
lina resintió igualmente el atroz
golpe. La vacunación pareció re
presentar un alivio hablo en tér
minos anímicos colectivos, pero
con el mazazo de las muertes por
la caída del tramo de la Línea 12
el ambiente se volvió de nuevo
sombrío.

Así que cuando por fin se in
auguró el Cablebús de GAM el
humor social estaba lejos de un
buen momento.
El segundo factor es la inaugu

ración misma. Se invitó al viaje
inicial a gente demasiado iden
tificada con Morena y hasta a
perdedores de la elección pasada
Javier Hidalgo, por ejemplo, a
quien los electores le negaron la

reelección. Una obra de esa na

turaleza era idónea para sumar
a personajes no necesariamente
identificados con el proyecto de la
doctora y hasta a críticos. Pero no,
puro incondicional.
El tercer elemento puede ser

uno que es responsabilidad de
los medios. Es transporte público
para zonas deprimidas, leja
nas al ámbito donde se mueven

quienes toman decisiones en la
prensa. Ahí sí, punto para el dis
curso oficial que habla de que
son dinámicas que no atendemos
adecuadamente.

Al Cablebús y Aztlán se suma
Xochimilco, una intervención en
esa zona donde Claudia rompió
promesas con ambientalistas y
vecinos, mas ahora tiene que jus

tificar que el proyecto lo valía.
Con noticias como esas Claudia

Sheinbaum podría desplegar un
discurso de que la capital no se
ha paralizado, que seguirá avan
zando viene el nuevo Cablebús

en Iztapalapa y que hay motivos
para abrigar esperanzas de que
lo peor ha pasado (intensificando
vacunación y recuperando con
seguridad la Línea 12).
Podría ser tiempo de lanzar co

hetes, ojalá su equipo le ayude a
sumar a los más posibles.

Claudia Sheinbaum

podría desplegar
un discurso de que
¡a capital no se ha
paralizado
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Espionaje a López Obrador

El nuevo episodio del espio
naje global del programa
malicioso que vendió la

firma israelí NSO Group a gobier
nos del mundo, difundido este
lunes por un consorcio de 17 me
dios de comunicación, tiene ahora
un nuevo capítulo, el espionaje
telefónico a la clase política mexi
cana realizado por el gobierno de
Enrique Peña Nieto, en donde so
bresale la vigilancia de 50 colabo
radores del entonces precandidato
Andrés Manuel López Obrador, el
expresidente Felipe Calderón y su
esposa Margarita Zavala, así como
los excandidatos presidenciales
Josefina Vázquez Mota y Ricardo
Anaya. Esta revelación periodística
exige que Peña Nieto y su aparato
de inteligencia, que encabezaba y
controlaba el llamado Grupo Hi

dalgo, a través del exsecretario de
Gobernación, Miguel Angel Osorio
Chong, rindan cuentas.
La radiografía del espionaje

aunque como se aclara en algu
nos de esos medios, para saber si
efectivamente se infectaron los
teléfonos celulares se necesitaría
hacer un análisis forense mues
tra el alcance de los intereses del
gobierno de Peña Nieto para llevar
a cabo una práctica ilegal. Pegasus
es un programa que se vendía para
combatir al crimen organizado
y al terrorismo, que fue utilizado
por algunos gobiernos, como el
mexicano, para realizar espionaje
político.
Los instrumentos de inteligencia

se utilizan para salvaguardar los in
tereses del Estado frente a amena
zas internas y extemas, pero entra

en la categoría del espionaje polí
tico cuando se enfocan en vigilar

a sus opositores, actores políticos,
agentes económicos o periodistas y
activistas, como en el caso mexi
cano. El gobierno de Peña Nieto
se engolosinó con los sistemas que
se fueron creando en México para
enfrentar a los grupos criminales y
vigilar potenciales actividades te
rroristas, para utilizarlos con fines
políticos. Quien visualizó lo que
podía hacer, aunque más con fines
personales que incluso guberna
mentales, fue Osorio Chong, el pri
mer secretario de Gobernación de
Peña Nieto.

Durante la transición, Osorio
Chong visitó Plataforma México,
en el bunker de la entonces Secre
taría de Seguridad Pública a cargo
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de Genaro García Luna, quien le
mostró todo lo que se había cons
truido para enfrentar a la delin
cuencia. Personas que supieron de
esa reunión a principios de octubre
de 2012, recuerdan que Osorio
Chong deslizó, no se sabe si por
error o deliberadamente, su idea
de lo que se podría hacer con esos
equipos para su carrera presiden
cial. Aquella dependencia no tenía
el Pegasus, que adquirió en México
por primera vez la Secretaría de
la Defensa al final del gobierno de
Calderón, y la PGR, durante la ges
tión del hidalguense Jesús Murülo
Karam, amplió la compra durante
el de Peña Nieto, pero la candidez
de Osorio Chong en aquella visita
muestra la mentalidad de los cola
boradores de Peña Nieto, y subraya
lo limitado del expresidente para
acotarlos.

Peña Nieto aprobó una idea de
Osorio Chong para fusionar la
poderosa Secretaría de Seguridad
Pública en la Secretaría de Gober

nación, pero también le impuso
a quien sería el comisionado de
la nueva dependencia (Comisión
Nacional de Seguridad): Manuel
Mondragón, quien comenzó a des
mantelar Plataforma México desde
diciembre de 2012. Cuando eso
inició, en el Cisen Osorio Chong
colocó a un incondicional, Euge
nio Imaz que no conocía nada de
inteligencia, pero respondía a él,
no al presidente, se llevaron del
búnker los sistemas de intercepción
telefónica, mientras que la Marina,
que veía más el interés nacional,
recuperó todas las investigaciones
abiertas contra los cárteles de las
drogas antes de que Mondragón
las tirara a la basura. Exfunciona
rios del Cisen y Mondragón han
sido vehementes en negar que eso

sucediera, pero en efecto, eso pasó.
Osorio Chong ha dicho que no
espiaban.
El gobierno de Peña Nieto, sin

embargo, regresó el espionaje po
lítico a niveles no vistos en déca
das. El Cisen intervino centenares
de líneas telefónicas, mientras que
Pegasus infectó a miles de disposi
tivos móviles. El espionaje sobre los
colaboradores de López Obrador
si no se hizo directamente a un
celular de él es porque no tiene uno
propio muestra en dónde radi
caba su interés: su familia, aunque
particularmente Andrés, porque
a diferencia de sus hermanos y
su madrastra, participaba activa
mente en el diseño de estrategias
políticas y ha sido durante todos
estos años el enlace más confiable
del Presidente.
Su cardiólogo, Patricio Ortiz Her

nández, se convirtió en una pieza
clave para darle seguimiento a su
salud, después del doble infarto
que tuvo en 2013, que a punto
estuvo de matarlo. Peña Nieto
supo de la gravedad del infarto por
medio de Carmen Lira, directora
de La Jornada, muy cercana de Ló
pez Obrador y madrina de sus tres
hijos mayores, quien a través del
responsable de medios de Los Pi
nos, David López, fue informando
detalladamente sobre su estado de
salud.

Dos personas de alto interés
para el gobierno fueron blanco de
Pegasus: Julio Scherer, muy cer
cano a López Obrador por casi dos
décadas, confidente, abogado y en
momento difíciles hasta financiero,
y el empresario Alfonso Romo,
quien en ese momento se supo
nía tenía fuerte influencia en las
decisiones económicas del líder de

la izquierda. El gobierno de Peña
Nieto tenía bien identificados los
objetivos, como Alejandro Esquer,
su secretario particular, una per
sona tan influyente, que hoy en Pa
lacio Nacional es quien más toma
decisiones después del Presidente.
Otro era César Yáñez, que conocía
las entrañas de lo que hada López
Obrador, y Jesús Ramírez Cuevas,
su vocero, quien desde entonces te
rna una maquinaria de propaganda
y difamación sistemática poderosa.
La filtración de miles de docu

mentos a las ONG Forbidden Sto
ries y Amnistía Internacional que
procesó el consorcio de medios, no
puede ser un escándalo efímero.
Peña Nieto y Osorio Chong tienen
que dar explicaciones de lo que hi
cieron. Es cierto que no utilizaron
en casi ningún caso la información
para lastimar como el expediente
que tenía Peña Nieto sobre los fi
nanciamientos de López Obrador,
pero no los exime de la respon
sabilidad de haber utilizado los
recursos del Estado y desviado los
sistemas de recolección de infor
mación para la seguridad nacional,
para llevar a cabo un espionaje po
lítico ilegal.

Esta revelación

periodística exige
que Peña Nieto y
Osorio Chong
rindan cuentas

Habrían desviado
sistemas para la
seguridad nacional
para llevar a cabo
espionaje político
ilegal
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
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Cerco a los fiscales
estatales

on 17 gubernaturas aseguradas para finales del pre
sente año, la 4T ensaya los métodos para acabar con losc blindajes que pretenden dejar a su paso los mandata
rios de oposición, en especial para sustituir a los fiscales
transexenales que heredarán los nuevos gobiernos.

La punta de lanza de esta estrategia es el caso del fiscal del es
tado de Morelos, Uriel Carmona Gándara, con posibilidades de
ser desaforado y vinculado a proceso, según la Fiscalía General de
la República de Alejandro Gertz Mañero, por enriquecimiento
ilícito.

El funcionario es una herencia del exgobernador perre
dista Graco Ramírez y un rival declarado del actual manda
tario, Cuauhtémoc Blanco, quien a nivel local y federal tiene
también sendas investigaciones.
Lo anterior complica la relación con su instancia de procuración

de justicia, especialmente por operaciones irregulares de su medio
hermano, Uiises Bravo, y de su exmanager, José Manuel Sanz.
Carmona Gándara es acusado directamente por la FGR, que so

licitó en primera instancia información a la Unidad de Inteligencia
Financiera, de Santiago Nieto, para engrosar un expediente de
lavado de dinero.
Pero los sabuesos de Gertz decidieron finalmente solicitar el des

afuero del funcionario local por no haber presentado en 2018 un
Alejandro Gertz Mañero examen de control de confianza para desempeñar su cargo.

La solicitud de desafuero, según diputados, carece de funda
mentos sólidos para asegurar su procedencia. Pero en la Sección

Instructora de la Cámara baja propusieron darle trámite por considerar que la Constitución no otorga fuero a los
fiscales locales.

La propuesta encendió alarmas en los 32 estados del país, incluso en las gobernadas por Morena, pues aceptar
la interpretación del presidente de la Sección Instructora, Pablo Gómez, implicaría retirar la protección a todos
los fiscales locales y, por lo tanto, su sencilla remoción.
La Constitución establece que tienen fuero "los ejecutivos de las entidades federativas, diputados locales, ma

gistrados de los Tribunales Superiores de Justicia de las entidades federativas, en su caso los miembros de los
Consejos de las Judicaturas Locales, y los miembros de los organismos a los que las Constituciones Locales les
otorgue autonomía".
Como cabezas de organismos a los que las Constituciones locales otorgan autonomía, los fiscales estatales

cuentan con fuero en una interpretación general del texto constitucional.
Pero en Morena se impulsa intencionalmente una interpretación diferente, que podría derivar de aquí al 2024

en el encarcelamiento de una decena de gobernadores.
El más interesado en impulsar esta estrategia es Gertz Mañero, quien es consciente de que ninguno de los 29

fiscales locales y todavía tres procuradores realizaron exámenes de confianza antes de iniciar sus funciones.
Por lo que, de resultar exitosos el desafuero y los cargos contra el fiscal morelense Carmona Gándara, estaría

en condiciones de controlar las instancias que procuran justicia en todo el país.
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EL MUSEO DOLORES Olmedo, que se en
cuentra en la Finca La Noria, en la alcal
día de Xochimilco,
podría cambiar de
sede a un lugar más
céntrico y de mucho
más fácil acceso al
gran público. Toda
la obra de Diego Ri
vera y Frida Kahlo,
unas 150 pinturas y Claudia

Sheinbaumesculturas, así como
el resto de su acer

vo cultural mesoamericano que llega a
unas tres mil piezas, podrían incorporarse
como parte de un nuevo museo de primera
generación. Nos referimos a la posibilidad
de que se integre al megaproyecto Aztlán
de la constructora MotaEngü, de José Mi
guel Bejos, y Thor Urban Capital, el fon
do de Jaime Fasja y Jimmy Arakanji.
Ambos grupos ganaron la concesión del
gobierno de Claudia Sheinbaum para
desarrollar con una inversión de unos tres
mil millones de pesos un nuevo concepto
de esparcimiento que sustituirá a la Feria
de Chapultepec.

LA VENTA DEL 51% del sistema Prosa, que
dirige Salvador Espinosa, va para lar
go. Y toda apunta a
que va ser una pelea
de dos pesos pesados:
Mastercard, que diri
ge Laura Cruz, y Visa,
que encabeza Luz
Adriana Ramírez.
Se maneja un valor
de aproximadamen
te 600 millones de
dólares. La tenencia
que se está colocando es exclusivamente
la de los bancos socios. Apunte a Banor
te que preside Carlos Hank González,
Santander que lleva Héctor Grisi, HSBC
que comanda Jorge Arce, Scotiabank que
maneja Adrián Otero, Inbursa que capi
tanea Marco Antonio Slim Domit, In
vex de Juan Guichard y Banjército que
conduce Ricardo Flores González. Cada
uno tiene un paquete cercano a 8.5%.

APUNTE EL NOMBRE de Alejandro Hell
mund. Este financiero podría ser uno de
los primeros fichajes
de Rogelio Ramírez
de la O. Está sonan
do para la Unidad de
Inversiones de la Se
cretaría de Hacienda
o para la Dirección de
Finanzas de Pemex.
Es hermano de Adol Alejandro

Hellmundfo Hellmund, el
personaje que ayer
le mencioné que estuvo cerca de Andrés
Manuel López Obrador en sus dos pri
meras campañas a la Presidencia.
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Hablemos de la salud mental en México(II)

En la entrega pasada de esta
columna abordamos la ur

gencia de atender la salud
mental de la población como una
obligación del Estado y no como
un privilegio de unos cuantos.
Ahora, ¿qué tipos de medidas po
drían significar esto? Revisemos
el contexto en el cual se vuelve
aún más urgente la discusión de
este tema, así como algunas pro
puestas que ya se revisan en otras
latitudes.
Es complicado aún determi

nar los efectos que el Covid19 ha
tenido en la salud mental de la

población. Las preocupaciones,
angustias y dolores que brotaron
con esta emergencia nos sugie
ren que las tendencias de pade
cimientos podrían haber crecido
significativamente.
Un estudio hecho en España en

los inicios de la pandemia mos
tró un incremento considerable

en los padecimientos relaciona
dos con la depresión. El estudio
hecho por Juan BuenoNotivol,
entre otros autores, mostró que la
prevalencia aumentó en casi siete
veces. Es decir, el 25 por ciento de
la población estudiada.

Por ello, una forma de orientar
el trabajo público en la pandemia
es considerar a la salud mental

como un eje fundamental. Esto
significa diseñar una estrategia
nacional orientada a enfrentar

los padecimientos que se hicie
ron más presentes en los últimos

meses, tales como la ansiedad,
la depresión, el duelo, las adic
ciones y la violencia. Ninguno de
estos tópicos están cerca de ser
simples y requerirían el trabajo
interinstitucional.

Tal como se propone por parte
del Ministerio de la Soledad de

Japón, la mejor estrategia para
poder incidir en estas problemáti
cas requiere de atención inte
gral a la población. Esto incluye
trabajo psicológico y psiquiátrico,
acompañado de la creación o for
talecimiento de una red de apoyo
familiar y comunitario, activida
des físicas y culturales, así como
acompañamiento remoto por
parte de profesionales.
Para poder seguir estos pasos,

nuestro país requiere de consul
torios accesibles y cercanos para
la población. Si bien es necesario
el contar con centros dedicados
especialmente a la atención psico
lógica, la realidad es que tan solo

invertimos el 2 por ciento del pre
supuesto de salud a la materia, lo
que lo vuelve un objetivo difícil de
cumplir en el corto plazo.
Por ello, en el proceso de lograr

los recursos necesarios, una al
ternativa podría ser compartir
la sede de los consultorios con
infraestructura previa que se en
cuentra subutilizada, ya sea por
la pandemia o por los turnos en
los que esta atiende. Por ejemplo,
espacios del sistema DIF, espacios
culturales, oficinas o centros edu
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cativos que solo operan por las
mañanas, entre una larga lista de
otras opciones.
Una estrategia que permite

un diagnóstico temprano es el
acompañamiento psicológico
recurrente a través de llamadas
telefónicas o de plataformas vir
tuales. Esto permite que las y los
pacientes puedan construir un
trabajo estructurado en sus obje
tivos personales y clínicos. Este
tipo de modalidad tiene distintos
retos (acceso y privacidad son al
gunos de ellos) sin embargo per
mite que más personas puedan
ser atendidas en las condiciones

tan apremiantes que vivimos.

Acompañado de ello, es vital
construir una estrategia desde las
comunidades. Requerimos que
en cada parque, centro vecinal
o espacio educativo se instalen
grupos de apoyo, conocimiento y
de cultura de la atención psico
emocional. Este tipo de estrate
gias ya se han puesto en marcha

en países como Reino Unido, con
el objetivo de evitar la depresión,
a través de la socialización y el au
toconocimiento, en personas de
la tercera edad que han perdido
contacto con su familia.

Como podemos observar,
buena parte de estas medidas no
son excluyentes del trabajo de los
gobiernos locales. Por el contra
rio: el acceso a espacios de re
creación, deporte, cultura y ocio,
permite que las políticas de salud
tengan un mayor impacto en la
población. Tampoco excluye los
centros de bienestar para la co
munidad estudiantil que podrían
impulsar las universidades y cen
tros laborales.
Estamos frente a un cambio

de paradigma con respecto a la
necesidad de poder vivir en una
sociedad que atienda a la salud
mental. Por este motivo es im

portante empezar a proponer y
a discutir las medidas necesarias
para lograr la salud integral que
soñamos.
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Crianza con ternura: un
acompañamiento integral

Es un hecho que vivimos
tiempos violentos y com
plejos que nos afectan en

los distintos ámbitos de la vida

personal y social. Hoy se da una
exigencia para hacer cambios y
reconfiguraciones con el objetivo
de afrontar los retos, en espe
cial si se habla de la educación

de niños y niñas. Precisamente
uno de los ajustes indiscutibles es
sobre la forma como los estamos
criando, sobre todo, porque se ha
visto que los escenarios hostiles
son cada vez más cercanos y re
quieren herramientas para enca
rarlos. Dicho esto, no se trata de
educar mediante la imposición
sino acompañarlos partiendo del
respeto que merecen como per
sonas y como sujetos de derecho.
Esta es básicamente la pro

puesta de la organización Save
the Children, la cual invita a
adoptar y seguir una crianza con
ternura. En palabras de Sandy
Poiré, directora de Calidad y
Asuntos Internacionales de tal

asociación, la crianza con ter
nura es una perspectiva para
formar niños y niñas con nuevos
modos de ser, de sentir, de ac
tuar, de amar y de relacionarse
con su entorno. Para ello se parte

de la sabiduría de la niñez y se
impulsa un desarrollo integral,
que abarque aspectos físicos e
intelectuales, pero también emo
cionales y espirituales.
La crianza con ternura es una

manera de aprender holística
mente partiendo de valores como
la empatia, la equidad, la partici
pación activa y la inclusión. "Se
trata de fomentar otro tipo de
valores para relacionarnos".
Por supuesto, esto exige una

transformación cultural y de
conciencia en los métodos que se
han caracterizado por privilegiar
la competencia, la dominación y
la exclusión.

En esta nueva dinámica para
acercarse al aprendizaje, los
adultos somos facilitadores y da
mos la bienvenida a los niños y
las niñas tal y como son, tratán
dolos con absoluto respeto.
Los principios que sustentan la

crianza con ternura son: cuida

dores presentes (padres, madres,
educadores, etcétera) que estén
atentos a las necesidades de los
niños y las niñas; dar un trato
con ternura; apertura para el
juego y la libertad; aceptación;
garantía de espacios seguros;
ofrecer cuidados amorosos y res

petuosos; establecer límites res
petuosos y asegurar una crianza
integral.
Para Sandy Poiré la violencia

estructural con la que se ha for
mado el patrón de crianza puede
ser erradicada con la construc
ción de una noción de niñez,
según los principios señalados.
Esto, además, sentará las bases
para su salud emocional y mental
y alentará un cambio cultural. En
este sentido, el reto es guiarlos de
un modo distinto al que estamos
acostumbrados y relacionarnos
con ellos desde el respeto y la
aceptación.
En Early Institute estamos con

vencidos de que la crianza con
ternura es una oportunidad para
implementar transformaciones
de fondo en el desarrollo físico,
mental, emocional y hasta espi
ritual de niñas y niños, ya que
sabemos que las situaciones que
viven en sus primeros años in
fluyen en su futuro. También nos
pronunciamos por construir en
tornos que aseguren su bienestar
integral y a velar por su protec
ción con iniciativas prepositivas
que motiven la construcción de
un mundo en el que los niños
puedan ser niños.
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La nueva Cuba

No se quieren ir. No quie
ren escapar a paraísos
americanos que prome

ten una vida llena de comodi

dades. Nadie está pensando en
Miami, o tal vez algunos, pero
son muy pocos.
La mayoría de los jóvenes cu

banos que han venido partici
pando en las protestas durante
las últimas semanas son algo
así como los nietos de la Revo

lución. La tercera generación
nacida después de la heroica
gesta de los barbudos de Sierra

Maestra.
Se acabó. Fidel es un recuerdo

nostálgico, una estampa en los
álbumes infantiles de la prima
ria, donde las fotografías de los
héroes Fidel, Raúl y tantos otros
cuelgan de las paredes. El último
vivo es Raúl, quien ha cedido el
poder a DíazCanel, hoy acusado
de tirano y de dictador. Siem
pre es más fácil lanzar consig
nas contra los herederos de las
figuras históricas que contra la
historia misma.

Ni Raúl, con todo su poder

y férreo control de las Fuerzas
Revolucionarias, logrará con
tener esta inevitable, pronosti
cada y muy retardada protesta
contrarrevolucionaria.

Esta vez no hay marieles ni
bahías, no hay escapes furtivos
ni balsas asesinas. Los jóvenes
quieren su país, pero libre y sin
restricciones, sin racionamien
tos, sin la pesada ideología de
60 años que sigue cantando la
liberación de una tiranía difícil

de comparar, porque la de ahora
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es más pesada y desgastante que
aquella de Batista, de la que ha
blan los libros.

La mayoría de los que mar
charon y gritaron contra un go
bierno opresor y tiránico nació
después de aquel Maleconazo de
1994, es decir, después de la úl
tima expresión pública y masiva
de inconformidad.
Son hijos del descontento, al

gunos dicen que de la amargura.
Son nietos de viejos que alaban
las historias de la Revolución,
las proezas de Fidel y del Che, la
lealtad de los revolucionarios, la
lucha inquebrantable contra el
embargo y el imperio. Pero nada
de eso les importa. La pregunta
es simple, ¿por qué no podemos
vivir mejor, con más libertades,
con libre acceso al internet abso
luto, al tránsito, a tantas cosas?
Nadie quiere "traicionar" a

nadie, ni a la historia ni a los hé
roes de los murales. Mucho me
nos a la bandera. Pero quieren
vivir en el siglo 21, en un mundo
globalizado, interconectado,
con libertad de movimiento y
de mercancías, un mundo con
posibilidades.
La Revolución y sus premi

sas son tatuajes marcados en el
espíritu de la isla, pero la nueva
generación quiere ver hacia de
lante, no hacia el pasado. Nadie
pretende desacralizar a Fidel,
simplemente quieren seguir el

curso de los tiempos y arran

carse ataduras impuestas por
casi 60 años.

La respuesta de DíazCanel
y su gobierno fue ir a hacer un
acto simbólico de recreación
histórica a San Antonio de los

Baños para rendir tributo a la
memoria. Rituales carentes de
significado para una generación
que demanda cambios, aper
tura, transparencia, posibili
dades laborales, económicas y
profesionales.
Poco margen tendrá el go

bierno frente a estos nuevos
cubanos, quienes no temen la
desacreditación pública, ni el
señalamiento ciudadano de sus
mayores. Es irrelevante. Quieren
un nuevo país que les permita
hacer cosas, pensar diferente,
actuar de forma distinta. Quie
ren una nueva Cuba que los
anquilosados funcionarios con
todo y relevo generacional son
incapaces de ofrecer, pensar o
imaginar. Fueron programados
por el aparato burocrático, son
aparátchik como los viejos bu
rócratas soviéticos, carentes de
originalidad, inventiva, espíritu
de renovación.

Justamente lo que los jóvenes
demandan.
Por eso los caminos están

cerrados. No hay para dónde
voltear. Son trenes en ruta de

colisión. La gran pregunta es si al
estilo de la antigua Checoslova
quia y la Revolución de Tercio
pelo a principios de los 90, o de
la también desaparecida Re
pública Democrática Alemana
(RDA), el liderazgo guberna
mental cubano tendrá la visión
de permitir el cambio, impedir
el derramamiento de sangre por
defender a un régimen que se
derrumba por todos lados, y ha
cerse a un lado, abrir la puerta a
la transformación.

O, por el contrario, fieles a su
estirpe y a su tradición, perse
guirán, encarcelarán y ejercerán
la represión hasta las últimas
consecuencias.

DíazCanel querrá ser Vaclav
Havel, Erick Honecker o Nicolás
Cuausescu, quien murió a manos
de los nuevos revolucionarios.
Esa historia, está por

escribirse.

Nadie quiere
"traicionar" a nadie,
ni a ¡a historia ni
a los héroes de los
murales

Quieren vivir en
el siglo 21, en un
mundo globalizado,
interconectado, con
libertad
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RONDA
Alrededor del mundo

del toro existen plazas
y monumentos que no
sólo son recintos, son

verdaderos iconos de una mane
ra de entender la vida, el pasado,
el presente y el futuro. Enclava
da en la sierra de la provincia de
Málaga se encuentra Ronda, ciu
dad rodeada de olivares, donde

el tiempo se ha detenido, donde
el orgullo de sus raíces se levanta
estoico en muros encalados sobre
los acantilados.
La Real Maestranza de Ronda,

plaza de toros con más de 230 años
de haber celebrado su primera
corrida de toros, es el centro de
atención de la ciudad y su paseo
turístico. Inmaculada, señorial y
con personalidad propia, recibe

al taurino y no taurino sin tapujos,
mostrando lo que ha sido, lo que es
y lo que será, por siempre. El reco
rrido está diseñado con impecable
museografía, los corrales, toriles,
patios y espacios externos son de
elegante austeridad y sobriedad,
no sobra nada, no falta nada, como
reflejo exacto de su época, donde
la vida era simple pero no sencilla,
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donde el toro era el eje de lo cultu
ral y las fiestas populares.
La ingeniería de la época —efi

ciente a la fecha—, las cuerdas y
contrapesos para abrir y cerrar
puertas, los espacios y proporcio
nes, dejan en claro la ergonomía
de entonces. Paso a paso el reco
rrido te lleva a otros tiempos, de
la mano, con suavidad y la magia
de lo sagrado.
La ansiedad y entusiasmo con

el que los turistas se van o nos
vamos, introduciendo al recinto,
va en aumento, sin embargo se
va templando el alma. No es un
efecto único en mí, que como se
imaginará, mi vida son los toros,
lo noté en algún colega turista de
huarache de plástico, camiseta fut
bolera, chapas a tope por los 40
grados e idioma nórdico; conforme
nos íbamos acercando a la puerta
que conduce al callejón, se perci
be que traspasando esos tablones
horizontales, montados en sólidos
tramos de piedra serrana, gruesa
en su arquitectura y armónica en
su función, ahí, a escaso medio
metro, el espacio es sagrado.
Ningún niño corre, los adultos

caminan con respeto, los nórdicos
presienten que ahí la vida adquiere
sentido cuando se encuentra con

la muerte. Lo humano se conecta,
no hay banalidad, hay realidad.
El ruedo es inmenso: 66 metros

de diámetro, su tendido remata
do con arcadas de aquella época
adorna y embellece la sobriedad

externa del monumento. Así
como levantaron los moros du
rante ochos siglos la belleza más
intensa del sur hispano, de puertas
para dentro, así la Real Maestran
za de Ronda espera que estés en
su centro, en sus entrañas, para
mostrarte lo que realmente es y
lo que significa esta ciudad para la
cultura de la tauromaquia.
De Pedro Romero a Antonio

Ordóñez, ahí los toreros no van a
pasar escrutinio, ahí se llega o por
lazos de sangre o por méritos en los
ruedos. Septiembre se viste goyes
co, Ronda es el epicentro taurino,
año con año torear en Ronda es el
aval de la torería. Empresarios,
profesionales y aficionados suelen
estar de acuerdo en quién torea y
por qué. No se viaja en el tiempo, el
tiempo viene a Ronda, el colorido,
la moda, las maneras y el toro.
Los mejores, sólo los mejores,

reviven lo que habrá sido la pasión
de otros tiempos. En los últimos
años Morante ha asumido, como
muchos otros aspectos, el peso his
tórico del toreo. Aél lo soñó Goya,
él sueña con Goya.
El rejoneo de igual manera ha

sido parte del testimonio en el
tiempo, Pablo Hermoso y Diego
Ventura han revivido sensaciones
de aquellos rondeños a caballo por
la serranía malagueña.
Observando la Real Maestranza

de Ronda se descubren detalles,
símbolos de la región, arquitectura

del tiempo y la atemporalidad de
lo eterno. Para ejemplo, la cenefa
entre escalones de la escalera que
conduce a las gradas superiores es
una narrativa maravillosa de la
época. La cerámica que con arte y
lujo de detalle los moros incrusta
ron en el sur de España en palacios
y salones para la posteridad, su
evolución histórica se ve plasmada
en esta cenefa pintada a mano y
perfectamente mantenida.
Al salir de la Real Maestranza el

corazón ha comprendido Ronda.
El Puente Viejo y El Puente Nuevo,
obras de ingeniería y arquitectura
maravillosas de otra época, confir
man la importancia de conectar
para entender, conocer para res
petar y vivir con un sentido.
Ahora sólo falta vivir una corrida

in situ y que se lo pueda yo narrar
en este espacio.
Ronda

espera que
estés en su

centro,
en sus

entrañas,
para
mostrarte

lo que
realmente

es y lo que
significa
esta ciudad

para la
cultura de la

tauromaquia.
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PELOTA. El presB
dente nacional del
PRD, Jesús Zambra
¦Bbfirrrió qiHa
coalición Va por Mé
xico no permitirá que
paser)inguna refor
ma JBB'difiquifl
la Constitución en
materia energética,
d#fMp(dad y elec
toral, impulsada por
el Ejecutivo. "Es una
irresponsabilidad
(...), sabiendo qué la
población está pa
deciendo una violen
cía desmedida en el
país, la falta de me
dicamentos, empleo,
salarios dignos y vio
lencia en contra de

lasniujeres, AMLO
centre su atención en
impulsar estas refor
mas", expresó.

CARPA. Olga
Sánchez Cordero,
seaetaria dé Go
bernación, enca
bezó una masa de
diálogo para revi
sar la situación del
fondo de ahorro de

pesqntía y vejez.de
las personas jubila
das del IMSS. La ex
ministra y el director
general del IMSS,
Zoé Robledo Aburto,
Coincidieron con los

representantes de dir
cho movimiento en

quesu causa no es
un problema deJipo
laboral ni se resuel
ve solo con voluntad
política, pues se tra
ta de un tema neta1
mente de tipo judr
cialy legal
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El próximo domingo 1 de agosto
se celebrará una consulta popu
lar promovida por el presiden
te López Obrador. A diferencia
de los referendums informales

que hicieron para cancelar el Nuevo Ae
ropuerto Internacional de México (NAIM)
y la planta cervecera de Constellation
Brands en Baja California, este ejercicio
lo organizará el INE.
Se instalarán sólo 57,000 casillas, un

tercio de las que se montaron el 1 de ju
nio para las elecciones constitucionales.
Aún así, según estimaciones dadas a co
nocer por consejeros electorales, la con
sulta popular tendrá un costo de alrededor
de 528 millones de pesos. Los cálculos no
incluyen otros gastos, como los recursos
empleados en la verificación de las firmas
recabadas por los seguidores de López
Obrador.

La consulta popular será, sin embargo,
un gasto innecesario; dinero tirado en una
excentricidad política. Si el presidente Ló
pez Obrador tiene pruebas para llevar a
juicio a servidores públicos de gobiernos
anteriores, incluyendo a los expresidentes,
sólo debería seguir el camino de la ley,
no hace falta un referéndum. Cuando la

justicia se somete al voto popular se con
vierte en linchamiento o indulgencia por
aclamación.

Llama la atención el empeño del presi
dente en la consulta a pesar de sus nulos
beneficios, porque pone al descubierto el
verdadero significado de la "austeridad

republicana", uno de los trucos de mar
keting político más exitosos de la Cuarta
Transformación. Consiste en una serie de

actos simbólicos que tienen una enorme
resonancia mediática y unos beneficios
económicos insignificantes. Sirven para
apuntalar la credibilidad de los políticos
que los realizan, para que después pue
dan sin consecuencias despilfarrar el dine
ro con sus propias extravagancias.
Solo un político con credenciales de

"austero" puede tirara la basura los miles
de millones de pesos que costó la cancela
ción del NAIM sin ver mermada su credi
bilidad. La factura ascendió a 331.9 mil

millones de pesos, según el auditor inde
pendiente de la Auditoría Superior de la
Federación, o 113.9 mil millones de pe
sos, de acuerdo con el titular de este órga
no, quien ajustó la cifra a la baja ante la
amenaza de remoción. Cualquiera de las
dos representa un gasto tan grande como
innecesario.

La psicología social ayuda a explicar
cómo la austeridad puede servir para
conseguir una aceptación automática que
los profesionales de la persuasión suelen
explotar para salirse con la suya. Robert
Cialdini, en su libro Influencia: La psicolo
gía de la persuasión, incluye a la autori
dad entre sus seis principios fundamenta
les de persuasión.

La información de una autoridad reco
nocida funciona como un atajo cognitivo
para decidir qué hacer en una situación
dada. Diversos estudios empíricos han

mostrado que la gente tiene una disposi
ción extrema a hacer casi cualquier cosa
bajo la instrucción de alguien con aparien
cia de mando. Además, los símbolos ex
teriores de la autoridad pueden simularse
con materiales rudimentarios. Los mafio

sos que ostentan su opulencia conocen
bien el truco.

Otra forma de ganar credibilidad co
mo autoridad consiste en mostrar que es
tás dispuesto a sacrificar tus propios inte
reses por servir los de aquellos a quienes
tratas de convencer. Una vez que la has
establecido puedes persuadirlos casi de
cualquier cosa. Los símbolos de austeri
dad ponen en aplicación este principio
psicológico.

López Obrador ha hecho de la auste
ridad el eje de la imagen de su gobierno
y su comunicación política. Lleva sus sím
bolos al extremo: se baja el salario, viaja
en vuelos comerciales, se mueve Jetta, etc.
El manejo de los signos exteriores de aus
teridad ha apuntalado la credibilidad del
tabasqueño, su principal capital político.

Pero la austeridad tiene un precio, que
al final la gente paga. Por un lado, las me
didas simbólicas suelen traducirse en una

menor calidad de los servicios públicos.
Por otro, con la credibilidad ganada la
gente acepta de manera automática me
didas dispendiosas como la cancelación
del NAIM, la refinería de Dos Bocas y el
tren Maya. La consulta popular del próxi
mo 1 de agosto será otro ejemplo de un
gasto innecesario de un gobierno austero.
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El insultante grito en los partidos
de fútbol cuando el portero ri
val despeja el balón, es una bo
chornosa costumbre. Para poder
emitir sanciones [multas, juegos

a puerta cerrada, suspensión de torneos),
la FIFA ha catalogado a ese grito como
homofóbicoy por ende promotor de la dis
criminación. Sin entrar en el debate sobre

si es homófono o no, el hecho es que la
máxima autoridad mundial del balompié
así lo considera. En la actual Copa Oro el
grito resurgió en el partido contra Trinidad
y Tobago (pero no contra Guatemala; es
cribo esta columna antes del juego contra
El Salvador). No hubo sanción, sólo ad
vertencia. El grito es una burla al contrin
cante por el júbilo de que la selección va
ganando, pero también canaliza la frus
tración y el enojo cuando va perdiendo
o juega mal. Al ser una actitud sanciona
da, termina perjudicando al propio equi
po. Parecería un afán autodestructivo ante
la adversidad. Ante reincidencias, México
inclusive podría ser expulsado del próxi
mo mundial de Qatary, en un caso extre
mo, perder la sede del mundial de 2026.
Entonces, ¿porqué un sector del público
actúa de esa manera?

En la teoría de la sicología de masas,
los individuos se contagian del compor
tamiento de los demás y se limitan a re

petirlo sin cuestionamientos. El refugio en
la masa garantiza el anonimato; se da un
comportamiento de rebaño que conduce
a una inconsciencia colectiva. Además,
sienten protección ante la imposibilidad
de poder ser sancionados individualmen
te, pues difícilmente se les puede retirar de
las gradas o arrestarlos. ¿Qué hacer enton
ces? Sancionar no es lo óptimo, pero de
bería ser disuasivo, aunque solo en el cor
to plazo.

Los castigos tienen implicaciones comple
jas. Por ejemplo, jugar partidos sin público
perjudica también al rival que ni la debe ni
la teme. Se titubea adoptar esta sanción por
el gran interés económico que hay detrás:
pérdidas a las ventas de bebidas y comida
en el estadio e ingresos de taquilla reduci
dos a cero. No se evita que la afición enar
decida se plante en las afueras del estadio
a hacer desmanes y gritos.
La sanción más reciente aún vigente se

dio en un juego de la Sub23 imponiendo

el castigo de dos partidos oficiales sin pú
blico. La Federación Mexicana de Fútbol

(FMF) tuvo la muy reprobable ocurrencia de
sugerir que los dos partidos de sanción fue
ran absorbidos por la selección femenil. ¡In
verosímil! Pagar una sanción por discrimi
nación con otra discriminación.

Más que con sanciones, en el fondo es
una cuestión de educación cívica. Lo que se
requiere es una amplia e inteligente campa
ña educativa y de concientización por par
te de la FMF, mucho más profunda que los
tibios esfuerzos que ha hecho hasta ahora.
¿Por qué no por ejemplo volver a promo
ver entre la afición asistente a los estadios
la adopción de la original y sana forma de
alentar a nuestro equipo con "la ola"?

El grito homofóbico como desfogue va
más allá, pues va al fondo de la idiosincra
sia mexicana que frecuentemente es discri
minadora y alienta el bullying. Por ello es
una cuestión de educación compartida por
la familia, las escuelas y las instituciones.
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El viernes pasado, fueron premiadas en el Festi
val de Cannes dos películas que sacan a la luz
la barbarie que desgarra a nuestro país desde
hace más de una década. Los largos aplausos
del público y el reconocimiento del jurado res

ponden, según la crítica, a la intensidad dramática y a
la calidad artística de La civily Noche de fuego. Sin du
da es de celebrar que películas valientes que denuncian
el infierno de vivir en territorio sin leyó bajo el dominio
del crimen organizado, como éstas o antes el documen
tal Las tres muertes de Marisela Escobedo o la serie So
mos, contribuyan a difundir la atroz realidad que se vi
ve en México desde el inicio de la militarización como

nosolución a la presencia y expansión del crimen orga
nizado. La justicia poética es necesaria pero no basta.
Quienes han investigado y transformado en expre

sión artística la búsqueda de justicia, que hoy parece
utópica, denuncian la violencia extrema y obligan a re
flexionar sobre los mecanismos que han hecho y hacen
posible la multiplicación de desapariciones y de asesina
tos impunes. Las tres muertes de Marisela Escobedo, por
ejemplo, evidencia los vicios de un sistema que deja li
bres a criminales confesos y abandona a las víctimas; la
complicidad de quienes ayudan al asesino a ocultar el
cadáver o a huir, y de los funcionarios que se desentien
den y dejan la búsqueda del criminal a cargo de la fami
lia, aun a costa de su vida. Asesinada frente al palacio
de gobierno de Chihuahua, Marisela sólo exigía castigo
para el feminicida de su hija Rubí.
Lo paradójico y terrible es que estas muertes infames

siguen sucediendo sin que exigencia social alguna bas
te para detenerlas. Así, semana tras semana, medios
y organizaciones siguen dando cuenta de defensores
y periodistas asesinados, de familias desesperadas por
encontrar a sus desaparecidos, de madres activistas ase
sinadas mientras buscaban el paradero o el cuerpo de
un ser querido; pérdidas todas que dejan hondo hueco

en sus comunidades y (aunque se minimice desde las al
turas oficiales), en todo el país.

Una de las pérdidas más recientes e indignantes es la
muerte de Aranza Ramos Gurrola, secuestrada y asesina
da por un grupo armado en el municipio de Guaymas,
el jueves pasado. Integrante de Guerreras Buscadoras de
Sonora y Madres Buscadoras por la Paz, Aranza busca
ba desde diciembre pasado a su marido desaparecido.
Tenía sólo 28 años. Su hija, de apenas un año, queda
huérfana como innumerables niños y niñas marcados por
la desgracia de vivir en un país donde el crimen organi
zado campea impune mientras el gobierno confunde mi
litarización con seguridad ciudadana.
El feminicidio de Aranza no es excepción en un esta

do que se va convirtiendo en zona de peligro para pe
riodistas, defensores, activistas y población civil. Sonora
es, según datos de Segob, el quinto estado con más des
apariciones, que van en aumento, sobre todo las de mu
jeres, según voceras de colectivos. Además, homicidios
dolosos y feminicidios aumentaron más del 30% y 60%
en promedio respectivamente, entre 2020 y 2021, se
gún el Observatorio Sonora por la Seguridad. Las au
toridades, sin embargo, no parecen advertir que estas
evidencias de violencia extrema exigen una respuesta in
tegral inmediata a todos los niveles de gobierno.

Podríamos decir que algo se está pudriendo en Sono
ra; que, si no se hace nada, se convertirá en otroGuana
juato, donde los gobiernos cerraron los ojos ante el as
censo del crimen. Lo cierto es que algo está muy podrido
en México cuando las madres tienen que convertirse en
defensoras y buscadoras, cuando las familias son las
que rastrean y encuentran fosas clandestinas, cuando se
repiten asesinatos de mujeres que hacen el trabajo de
búsqueda y justicia, cuando el Estado ignora su obliga
ción de garantizar vida, seguridad, justicia, reparación
del daño y no repetición.
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Ya han pasado más de 100 días del inicio del go
bierno del presidente Joe Biden.
El entonces presidente electo llegó a la Casa

Blanca generando elevadas expectativas en diver
sas áreas, una de ellas, en materia migratoria.

Durante los cuatro años de gobierno de Donald Trump, su
atención se volcó hacia un discurso erróneo en el cual México

estaba enviando a criminales y violadores hacia los Estados
Unidos, y que, adicionalmente, no se había hecho lo suficien
te por frenar los flujos migratorios.
Joe Biden encontró un sistema migratorio fracturado debido

al excesivo número de órdenes ejecutivas firmadas por Trump
en materia migratoria. Entre estas órdenes se encontraban: la
culminación de DACA (Acción Diferida para los Llegados en
la Infancia, por sus siglas en inglés) y el endurecimiento de las
detenciones sin importar el estatus migratorio, es decir, poco
importaba si se contaba o no con una greencard.
El registro de deportaciones del pasado mes de abril es

el más bajo desde que se inició el conteo en esta materia. La
agencia encargada de realizar las expulsiones, el Servicio
de Control de Inmigración y Aduanas (ICE), sacó del país a
2,692 inmigrantes dicho mes. Fue la primera ocasión que la
cifra mensual quedó por debajo de las 3,000 deportaciones.
Durante el mismo periodo, pero en 2017, con Trump recién lle
gado a la Casa Blanca, la cifra fue de 6,800 deportaciones.

El rubro que no se ha podido revertir, lo cual es preocupan
te, es enmendar el sistema de asilo y refugio donde se busca
ba pasar de una admisión de 15,000 a 62,500 personas por
año. Sin embargo, el 1 ó de abril el presidente Biden declaró
que mantendría el tope de 15,000, debido al incremento en
el número de arribos y de solicitudes de asilo en la frontera sur
de los Estados Unidos.

Sin duda alguna el discurso de badhombres que crimina
lizaba la migración ha desaparecido en la presente adminis
tración. Por el contrario, se observa interés de parte de Biden/

Harris de dar un vuelco más humanitario y comprensivo en tor
no a la migración. Sin embargo, la presión política y mediáti
ca por parte de los republicanos, incluyendo a Donald Trump,
y algunos demócratas, podrían frenar las aspiraciones y ex
pectativas de Biden en cuanto a su interés de dar un cambio
radical en el sistema migratorio de los Estados Unidos.
En loque sí ha sido enfática la administración de Joe Biden

y Kamala Harris es en el lanzamiento de un mensaje hacia los
migrantes: "I can say quite clear: don'tcome over" (puedo de
cirlo claramente: no vengan).

Si hacemos crecer el periodo de estudio sobre la migración
de mexicanos hacia Estados Unidos, los que llegaron a ese
país entre 2013 y 201 8, fueron 870,000, una cifra mayor
que el número de mexicanos que salieron de Estados Unidos
hacia su país: 710,000, un fenómeno contrario al ocurrido
durante la década anterior (20032008), de acuerdo a un es
tudio publicado la semana pasada por Pew Research Center.

Entre el periodo de 2009 a 2014, por el contrario, alrede
dor de un millón de personas salieron desde EU para viajar
a México, mientras que 870,000 mexicanos hicieron el viaje
en sentido contrario, lo que arrojó una migración neta de unas
130,000 personas que viajaron de EU hacia México.
El entorno de las cifras las justifica. La crisis hipotecaria en

Estados Unidos (20072009) impactó en sectores que contra
tan la mano de obra mexicana por lo que pudo haber incen
tivado a un gran número de mexicanos a regresara su país.
En el año fiscal 2020, el número de detenciones de adul

tos mexicanos en la frontera entre Estados Unidos y México al
canzó niveles no vistos desde 2013. Hubo 253,11 8, un 52%
más que los 166,458 del año anterior.
Es difícil predecir lo que ocurrirá en materia migratoria en

los próximos años. La historia nos ha mostrado que las presio
nes migratorias en el discurso de aquellos que se oponen a la
migración tienden a ganar la batalla impulsando políticas mi
gratorias duras e inflexibles.
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Guadalajara
en el cuadro de horror
El gobernador Alfaro di

ce que vamos muy bien
en seguridad. El Inegi no
opina lo mismo: en la zona
metropolitana la percep
ción de seguridad no me
jora y Tonalá es el sexto
municipio del país donde
más ciudadanos se sien

ten inseguros(86 de cada
100). La Secretaría de Ma
rina también tiene otros
datos: los cinco munici

pios de la Zona Metropoli
tana de Guadalajara (Gua
dalajara, Zapopan,
Tlaquepaque, Tonalá y
Tlajomulco) están entre
los cincuenta más violen

tos del país y la capital del
estado es el número siete
en la lista; se cuela al cua
dro de horror como uno de

los 10 municipios con ma
yor número de asesinatos
en el país con 186 en los
primeros cinco meses de
este año. Si sumamos los

cinco municipios, entre
enero y mayo, en 151 días,
fueron asesinadas 582

personas en la ciudad;
3.85 diarias, en promedio.

Lo peor que nos pue
de ocurrir es acostum

brarnos, pensar que eso es
normal, que como el go
bierno no habla ni quiere
hablar de ello debemos

dejar de ocuparnos del
asunto, comparar la discu
sión, absurda, de si el pro
blema es federal o local.

No se trata de echar

culpas sino de encontrar
soluciones. El asesinato es
un delito del fuero común,
aunque se maten por moti
vos de crimen organizado.
Las policías municipales o
estatal, según el caso, tie
nen la obligación de ser los
primeros respondientes;
la Fiscalía, en principio,
debe investigar todos los
asesinatos y, en el mundo
ideal, el Poder Judicial de
bería tener al menos un

procesado por cada asesi
nato. No es así. Las poli
cías, por miedo o ignoran
cia, se pelean por no res
ponder, pues implica
comprometerse en la in
vestigación. Ni la Fiscalía
del Estado ni el Servicio

Médico Forense (Semefo)
tienen capacidad para
procesar más de 115 asesi
natos al mes. Para darnos
una idea del tamaño del re
to, de acuerdo con datos de
la propia Fiscalía del Esta
do, en el mes de enero lo
graron sólo seis senten
cias por homicidio doloso.
Evidentemente las senten

cias se dan después de un
largo proceso judicial, pe
ro la comparación nos da
una idea de la brecha, de
por qué el homicidio pasó
de ser el más abominable
de los delitos a un "asunto
entre ellos", a un dato más
que nadie atiende.

Los homicidios como

forma de venganza y co

municación entre miem

bros el crimen organizado
no van a desaparecer por
arte de magia, ni porque
los regañen las abuelas, o
entiendan que "esto ya
cambió" y vamos muy
bien. El Estado, y esto im
plica a todos los poderes y
todos los niveles de go
bierno, tiene que mandar
un mensaje contundente
investigando, persiguien
do y castigando el crimen,
y la sociedad exigiendo
que suceda. Ello implica
por supuesto destinar mu
chos más recursos econó

micos y políticos a resol
ver el problema. Mientras
eso no sea así, en tanto so
ciedad y gobierno veamos
cómo aumentan los desa

parecidos, las venganzas,
los tiroteos y no reaccio
nemos, los homicidios se
guirán aumentando y el
crimen imponiendo su ló
gica. En el cuadro de ho
rror sólo ellos ganan.
Los homicidios

no van a

desaparecer
por arte de

magia, ni porque
los regañen las

abuelas,
o entiendan que
"esto ya cambió"
y vamos muy

bien
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¿INELeaks?
La tercera fue la vencida. Tres lustros después del

escándalo de ChoicePoint y tres años después
del último incidente —ambos sin sanciones a los

responsables— el padrón electoral nuevamente
fue vulnerado.

La más reciente vulneración a la base de datos que
concentra la información de los ciudadanos mexicanos

tiene la misma explicación que las anteriores, para la
autoridad responsable de su custodia: la base de datos
que se oferta en la deepweb es una copia desactuali
zada del Listado Nominal de Electores.

La custodia de esa valiosa información es responsa
bilidad irrenunciable del Registro Federal de Electores
y los únicos usuarios de la misma son —en teoría— los
partidos políticos. Las evidencias del delito están allí
y toca a la FEDE, a la Agencia de Investigación Cri
minal y a la Policía Cibernética iniciar el deslinde de
responsabilidades.

Los denunciantes advirtieron que en el ciberespacio
están a la venta los datos personales de 87 millones de
mexicanos, que la base de datos es del 2021 y que es
to es muy probable, pues hay nueva data, distinta a la
vulneración ocurrida en el 201 ó.

El INE asegura haber detectado —hace seis días
las primeras referencias sobre el ofrecimiento del pa
drón mexicano en el mercado negro. "La estructura de
los datos sospechosos puede corresponder con datos
del padrón", reconoció, "de manera preliminar y con
la información con que se cuenta al momento, se iden
tifica que el corte de la información no sería del 2021.
Podría tratarse, en cambio, de un corte de información
del 2018, cuya exposición se ha estado investigando
desde abril de 2020".

De las otras dos investigaciones, no hay resultados
concluyentes. En el 201 ó, de acuerdo con las averi
guaciones del INE, una copia de la base de datos que
se le había entregado a Movimiento Ciudadano termi
nó en Amazon AWS. La formación naranja fue mul
tada con 34.1 millones de pesos por su negligencia.

El 8 de mayo del 2020, el INE presentó ante la Fis
calía Especializada en Delitos Electorales una denuncia
por hechos que podrían constituir delitos por acceso y
uso indebido de datos asociados al Padrón Electoral.

De esas indagatorias, tampoco hay resultados.
Los datos filtrados, según es posible corroborar a

través de tres fuentes distintas, incluyen la CURP, el do
micilio y el nombre de los empadronados. De acuerdo
con DataBreaches.net, el año pasado también fue ex
puesta —en OVH SAS— una base de de datos que
contenía aproximadamente 87.8 millones de registros.

DataBreaches.net envió un DM en Twitter al INE para
alertar sobre otros dos incidentes no reconocidos ni inves

tigados. "Si se supone que la base de datos de los votan
tes está protegida, entonces podría parecer que el go
bierno no lo ha hecho, repetidamente, al no asegurarse
de que quienes tienen acceso legítimo a la base de datos
la protejan adecuadamente. Pero, ¿es esto realmente cul
pa del gobierno? Hay muchas cosas que no sabemos en
este momento, pero eso debería investigarse".

Efectos secundarios
CONDUCCIONES. La inseguridad, rómpante en
Zacatecas. Pero el proceso de entregarecepción del
gobierno estatal no puede esperar mejoras. Queda un
mes y medio para el cambio de poderes y el goberna
dor entrante, David Monreal, definió que Humbe
lina Elizabeth López sea su representante, después
de una breve experiencia en "esferas nacionales". El lí
der del senado ha desplegado a sus operadores —en
tre ellos destacadamente Pluvio Rivera— para forta
lecer a su hermano y simultáneamente, controlar
al INAI, donde su apuesta es el próximo relevo
de la comisionada presidenta. El relevo en el INE
se resolverá con la reforma legal que propondrá
el Ejecutivo federal.

INCONMOVIBLES. Han pasado 78 días des
de que se instaló formalmente la Comisión de Se
lección, órgano responsable de designar a las
cuatro integrantes faltantes del Comité de Parti
cipación Ciudadana del Sistema Nacional An
ticorrupción. Desde entonces, esa instancia ha
sesionado en dos ocasiones — la primera, corres
pondiente a su sesión de instalación y, la segun
da, en la que se discutió su vocería y reglamento
interno— de acuerdo con información publicada
en su página oficial. Y nada más.
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La SHCP no tiene
piloto automático
Las exigencias por los desafíos que enfrentan las finanzas

públicas por la crisis sanitaria y de salud, más las recauda
torias y la vigilancia administrativa de las obras sexenales
y del sector energético no admiten dilaciones en el relevo.

Es irrelevante la discusión sobre cuando ya es Rogelio
Ramírez de la O el titular constitucional, pues basta con firmar
y ordenar como legal encargado del despacho, pero debe disi
parte la impresión de que tardará mucho tiempo estar al timón.
Debe formarse el equipo del nuevo titular, para encontrarles

espacio a los colaboradores que ya no lo serán, porque sería in
justo desperdiciar su expertise y condenarlos al purgatorio que
les impide usarlo en trabajos en la IP.

Pegasus y la importancia del presente
Inaceptable el espionaje a la prensa, opinó la presidenta de la
Comisión Europea Ursula Von der Leyen sobre revelaciones
del uso del programa Pegasus de una lista de presuntas interven
ciones telefónicas durante los dos pasados sexenios.
Otra vez se habla del pasado, la pregunta pertinente es si el

actual gobierno usa Pegasus o cualquier otro sistema para las
operaciones de vigilancia del Centro Nacional de Inteligencia y
no basta afirmar que el gobierno ya no espía.
Pero las agencias de inteligencia son la primera línea de de

fensa contra potenciales amenazas al Estado, si el CNI no usa
todas las técnicas para su tarea, es sólo inútil florero. Intervenir
comunicaciones exige autorización judicial ¿La obtiene el CNI?

¿Aprobarán forma electoral a modo?
Entre las tres grandes reformas que en Palacio Nacional tienen

pendientes, según lo han repetido desde hace casi dos meses, es
tá una eventual reforma electoral, con lo cual la 4T busca reglas
que hagan perenne su ventaja actual.
Como tanto en este sexenio, el primer argumento es el aho

rrar dinero y bajar el costo de la operación del INE y el gran re
to, que los partidos acepten recibir menos de la mitad de las ac
tuales prerrogativas.

Pero, como el objetivo es cambiar las reglas electorales para
que, por la ateniense democracia participativa, una derrota del
partido oficial se convierta en algo altamente improbable, la opo
sición tendrá la palabra.

Notas en remolino

Tarde o temprano la SSa tendrá que lidiar presupuestalmente con
las promesas de Basificación que, durante más de 30 meses, se
les hizo al personal temporal del sector... Tatiana Clouthier,
secretaria de Economía, negocia con Estados Unidos para im
pedir una más drástica aplicación de las reglas de origen en la
industria automotriz o al menos ganar tiempo. Vaya curso de
capacitación, intensivo y exigente... Ya es tiempo para que el
subsecretario de salud Hugo López Gatell pida designacio
nes para encabezar los programas de vacunación infantil, antes
de que al Covid se le sumen padecimientos presuntamente ya
erradicados por las campañas de vacunación... El gobernador
chiapaneco Rutilio Escandón no debe olvidar que en México
todavía la gente se mata por el agua y por la tierra... Estate quie
to cuando tu enemigo te sonría; la fiera siempre enseña los dien
tes antes de atacar, advierte un proverbio árabe...
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Ante el agravamiento
de la pandemia debe
posponerse el regreso
a clases

k stamos en la Tercera o Cuarta Ola de

l_ la pandemia de Cov¡dl 9?
Para responder a esta pregunta es

' necesario analizar cómo se ha de
sarrollado la pandemia desde mar

zo de 2020 a la fecha, de acuerdo con el núme
ro de Casos Confirmados por Millón de Personas
(CCMP).
De 0.01 CCMP el 4 de marzo de 2020 se llegó

a 54.47 CCMP el 1 de agosto.
Desde ese punto el número bajó a 31.8 CCMP

el 23 de septiembre para luego elevarse a 63.08
CCMP el 9 de octubre.
Nuevamente descendió el número a 33.47

CCMP el 14 de octubre, pero luego empezó a as
cender hasta 47.24 CCMP el 12 de noviembre.

Para el 19 de noviembre había vuelto a bajar a
31.66 CCMP y a partir de ese día fue elevándose
hasta llegara 82.21 CCMP el 13 de diciembre.
A partir del 13 de diciembre el número fue au

mentando hasta llegar a 136.19 CCMP el 21 de
enero de este año, que es hasta ahora el número
más alto que se haya registrado.

Del 21 de enero en adelante, el número fue des
cendiendo constantemente hasta llegar a apenas
15.82 CCMP el 25 de mayo, día en que de nuevo
volvió a crecer hasta llegar a 76.05 CCMP el do
mingo pasado.
Con base en los datos puede afirmarse que ha

habido dos mini olas y cuatro olas en lo que va de
la pandemia.
Las cuatro olas alcanzaron su mayor nivel los

días 1 de agosto y 9 de octubre de 2020, y 21 de
enero y 17 de julio del año en curso. Las dos mini

olas llegaron a sus puntos más altos el 12 de no
viembre y 13 de diciembre del año pasado.

El número de casos que se registraron en los pi
cos de las cuatro olas fueron: 7,022 (1 de agos
to de 2020), 8,132 ¡9 de octubre de 2020), 17
599 (21 de enero de 2021) y 9711 (17 de julio
de 2021).

La tendencia indica que el número de casos de
la cuarta ola en que nos encontramos seguirá au
mentando, quién sabe hasta cuándo.

El número de casos registrados el sábado pasa
do es similar a los que se registraron durante la se
gunda quincena de febrero.
Afortunadamente, gracias a las vacunas que

hasta ahora se han aplicado en nuestro país a las
personas de mayor edad, ha descendido el núme
ro de muertos por Covid19.
El domingo pasado fueron 195 personas, 67

más que las 123 que murieron el 19 de junio.
La variante Delta del coronavirus SARSCoV2

es más agresiva que la cepa original y se propa
ga más rápidamente. Que no haya más casos fa
tales se debe a que quienes ahora están enferman
do son personas más jóvenes y por lo tanto más
resistentes.

Desde cualquier punto de vista, la pandemia si
gue siendo una terrible realidad que muchos pare
cen ignorar alrededor del mundo.

En lo que va de este mes, en México han muerto
de Covid unas 3,172 personas, sin contar las que
no han sido contabilizadas pero que muy proba
blemente sucumbieron ante el coronavirus. Esto sig
nifica que cada mes mueren más personas por la
pandemia que por homicidio doloso.
Ante esta realidad el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador insiste en que niños y jó
venes deben regresar a las aulas el 30 de agosto
venidero, aunque de acuerdo a una encuesta re
ciente realizada por De Las Heras Demotecnia, el
56% de las personas opinan que es riesgoso y más
vale esperar a que mejore la situación.

La pandemia sigue y por más que a AMLO no
le guste y quiera hacernos creer que ya la domó,
la situación es grave y el regreso a clases debe
posponerse.

Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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La pregunta cantinflesca
Estamos a 11 días de que se lleve a cabo la llamada "Consul

ta Popular" que en un principio tenía el motivo de saber si la
ciudadanía estaba de acuerdo o no de enjuiciar, por presun
ta corrupción, a los últimos cinco expresidentes de la Repúbli
ca. Sin embargo, la formulación de la pregunta que se le ex

pondrá a los votantes ha sufrido cambios en su redacción de forma tal
que es un auténtico camello, es decir, un caballo hecho por un comité.
Originalmente, en septiembre del 201 8, el presidente electo, An

drés Manuel López Obrador, en el programa de Carmen Aris
tegui, manifestó un boceto de pregunta para hacer la consulta: "¿Crees
que el presidente de México debe promover, para que haya justicia, y
no sólo se castigue a chivos expiatorios, que se revisen las responsabi
lidades en delitos de corrupción y otros a (aquí el nombre de los cinco
presidentes del período neoliberal?). Sí. No. AMLO, manifestó su de
seo de hacer la consulta al cumplir los primeros 100 días de gobierno.

Después de darse cuenta que existe una ley para regular las consul
tas populares y que éstas no pueden hacerse antes de las elecciones
intermedias de los sexenios, se intentó hacerla justamente en paralelo
con los comicios del pasado 1 ° de junio, cosa imposible técnica y le
galmente. Entonces se designó el 1 de agosto para la "Consulta Popu
lar" que en las redes sociales ha sido llamada #juicioaexpres¡dentes.
La oficina jurídica de la presidencia elaboró la siguiente pregun

ta: ¿Está de acuerdo o no con que las autoridades competentes, con
apego a las leyes y procedimientos aplicables, investiguen, y en ca
so sancionen, la presunta comisión de delitos por parte de los expresi
dentes: Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de
León, Vicente FoxQuezada, Felipe Calderón Hinojosay En
rique Peña Nieto; antes, durante y después de sus respectivas ges
tiones? Sí. No.

Como lo estipula la ley, la pregunta, fue enviada para su aproba

ción o no a la SCJN. El ministro Luis Mario Aguilar argumentó que
no tenía por qué ponerse a consulta el cumplimiento de las leyes. Con
una votación de 8 a favor y 3 en contra, la Consulta Popular fue apro
bada para realizarse el primero de agosto, pero con la siguiente inte
rrogante: "¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones
pertinentes, con apego al marco constitucional y legal, para empren
der un proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas
en los años pasados por los actores políticos, encaminado a garanti
zar justicia y los derechos a las posibles víctimas? Sí. No. ¿Cómo les
quedó el ojo, chatos?

Lo único bueno del galimatías redactado por la Suprema Corte —
me imagino que en pleno—, es que la pregunta de la encuesta no
abarca únicamente a expresidentes, sino a cualquier "actor político".
Me atrevo a asegurar que nadie de los que acudan a las urnas votarán
por el No; para hacerlo bastará con abstenerse de votar. Y para que el
Sí cumpla su efecto, independientemente de los procesos judiciales pa
ra los cuales no hay mayores pruebas que rumores y notas periodísti
cas valientes, pero sin valor judicial, será necesario que emitan su voto
por él, 40% de los empadronados. Más de 30 millones de mexicanos.
Acudiré a votar porque, en mi opinión, hay muchas razones para el

Sí, lo que no hay son pruebas.

Cuento breve
Ayer fui al entierro de la mamá de un amigo. Según su religión a los
entierros asiste una vidente que adivina quién será, de los asistentes,
el próximo en morir. Llegado el momento la vidente se concentró y dijo
que el siguiente en morir sería el primero en salir del panteón. Aquí es
tamos todos. Pedimos pizzas, refrescos y café. Algunos juegan dominó
y otros a las cartas. Nadie ha salido. Ni siquiera la vidente.
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¿Por qué la gente se endeuda?

Patrimonio

Joan Lanzagorfa
contaclo@planeatusfinanzas.com

En México y en muchos otros paí
ses del mundo, incluidos países
"ricos", la clase media está muy
endeudada. Me parte el cora
zón cada vez que recibo casos

de gente que está en una situación des
esperada: ya no pueden pagar y están
buscando un milagro. Lamentablemente
no los hay.
¿Por qué los seres humanos llegamos

a esa situación? ¿Por qué nos endeuda
mos hasta el punto de ya no poder pa
gar? ¿Tiene que ver con una mala educa
ción financiera? ¿Es culpa de los bancos?
Se han dado muchas posibles expli

caciones de ese fenómeno: algunas muy
simplistas y otras demasiado complejas.
Yo creo que hay muchos factores que se
interrelacionan y por lo tanto no es tan fá
cil explicar. Pero sí nos pueden ayudar a
entender un poco.

El primero sin duda es el entorno, que
engloba a su vez toda una serie de fac
tores como la mercadotecnia y el fácil ac
ceso al crédito. Todos tratan de vender y
una de las formas más sencillas de ha
cerlo es ofrecer facilidades de pago. Por

un lado, los mensajes son "el éxito es te
ner más" o "esto sólo es para un grupo
de gente exclusiva". En otras palabras,
si quieres "pertenecer" al grupo de los
"cool" tienes que tener o consumir ciertos
productos. Ahora, si no te alcanza: no te
preocupes, puedes pagarlo a "meses sin
intereses". Puedes pagar incluso una ce
na en un restaurante de lujo con tu familia
en ó cómodas mensualidades.

A mucha gente se le hace fácil: "no pa
sa nada, al fin es sin intereses". Pero sigue
siendo una deuda, un compromiso que
tenemos que pagar y que nos resta dine
ro para otras cosas. Alguna vez conocí
a una mujer, madre soltera, que las pu
ras mensualidades sin "intereses" por to
do lo que había comprado excedían sus
ingresos mensuales. ¿Qué hizo para salir
del paso? Contrató un crédito de nómina,
con intereses elevados, para poder seguir
pagando. Ya tenía la soga en el cuello:
ella misma la apretó más. De hecho, es
te será el tema de mi próxima columna.

¿Qué sucede? Como a las personas se
les hace fácil comprar todo a "meses sin
intereses" pierden el control. Empiezan a

gastar más de lo que ganan y pueden ha
cerlo porque ese financiamiento les per
mite usar dinero que no tienen, pero que
esperan ganaren el futuro. Algunos pier
den el control y ni cuenta se dan. En es
to desde luego entra la falta de cultura fi
nanciera: es difícil que esto suceda a la
gente que tiene un plan de gastos o por
lo menos algún tipo de control.
Desde luego, también podemos su

mar otro factor que es el mal otorgamien
to del crédito. Muchos bancos práctica
mente "regalan" tarjetas de crédito a
gente que no tiene capacidad de pago,
aunque es curioso cómo funciona. He co
nocido personas que no tienen ingresos
y sin embargo han podido sacar tarjetas
de crédito a su nombre. Mi madre, que
en paz descanse, tenía dos. Pero tam
bién hay el otro lado de la moneda: gen
te responsable, que toda la vida ha tra
bajado, pero que no consiguen crédito
ya que trabajan por su cuenta, no cuen
tan con recibos de nómina ni otro his

torial (aunque sí pueden comprobar in
gresos con los pagos que reciben en su
cuenta bancaria). En fin.
La autoestima es un factor que tam

bién puede influir, de maneras distintas.
Quienes tienen alta autoestima tienden a

confiar demasiado en su capacidad de
pago y pueden llegar al límite más fá
cilmente. Los de baja autoestima, por el
contrario, cuando se sienten presionados
dejan de esforzarse empeorando aún
más su situación.
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Variante Delta provoca ajuste en los mercados
Sin fronteras© Joaquín LópezDóriga Ostolaza

jocxquinld@elecnncimista.mx

Los mercados accionarios tuvieron un día

complicado este lunes, registrando su
peor ¡ornada en los últimos dos meses y
la tercera peor en lo que va del año.

El S&P 500 retrocedió 1.59% mientras

que el Dowjonesyel Nasdaq cayeron 2.09 y
1.06%, respectivamente. La caída fue amorti
guada por una leve recuperación en la última
hora de operaciones.
El ajuste fue detonado por un fuerte incre

mento en la aversión al riesgo como conse
cuencia del repunte en los casos de Covid19
a nivel global impulsados por la propagación
de la variante Delta que se ha vuelto la domi
nante en varios países del mundo incluyendo
a Estados Unidos.

Las acciones más afectadas en la sesión
fueron las que pertenecen a sectores cíclicos
que se han beneficiado más por la reapertura
económica —energía, financieras, hotelería,
turismo, transporte e industriales.
También vimos ajustes importantes en las

acciones de mercados emergentes y lo que se
conoce como meme stocks que básicamente
son acciones cuyas valuaciones han crecido
de manera tan exagerada y desconectada a
los fundamentos de las compañías que se po
drían considerarse como un meme.

El comportamiento de los mercados de ren
ta fija y commodities también reflejaron el in
cremento en la aversión en riesgo. En los mer
cados de renta fija, la demanda por activos de
menor riesgo llevó el rendimiento del bono del
Tesoro a 10 años a 1.19%, su nivel más bajo
desde mediados de febrero. Vale la pena re

cordar que el rendimiento del bono a 10 años
se disparó de 1.01 % a finales de enero de es
te año hasta 1.75% al cierre de marzo y que
entre abril y junio se había mantenido en un
rango entre 1.5 y 1.7 por ciento.
Mientras tanto, el índice global de commo

dities de S&P registró una caída de 4.71 por
ciento.

El retroceso de ayeres uno de los pocos res
piros que ha tenido la tendencia alcista que co
menzó el 20 de marzo del año pasado y que
ha sido impulsada por tres pilares: i) una po
lítica monetaria sumamente expansiva; ¡i) un
plan de estímulos fiscales masivos y iii) la rea
pertura de actividades económicas como con
secuencia del avance en el plan de vacuna
ción en Estados Unidos.

Este ajuste puede ser interpretado como una
sana toma de utilidades después de que las
valuaciones han llegado a máximos históricos.
Como hemos comentado en este espacio, los
tres pilares que han impulsado a los mercados
podrían mantenerse por varios meses más.
Sin embargo, también hemos comentado que
los inversionistas parecían estar actuando de
manera complaciente y que los mercados po
drían ser vulnerables a un ajuste.

En su momento, identificamos los riesgos que
los inversionistas parecían estar ignorando entre
los que destacaban el repunte en la inflación (y
sus posibles consecuencias para la política mo
netaria) y el de un deterioro en la crisis sanitaria.
El repunte en la inflación per se no es necesa
riamente malo para los mercados accionarios,
siempre y cuando éste no detone un ajuste más

brusco del esperado en la política monetaria.
En el tema sanitario, la propagación de la

variante Delta —más contagiosa en compara
ción con otras variantes de Covid19— se pue
de convertir en una creciente amenaza a la

reapertura económica a nivel global, especial
mente en las regiones en las que las tasas de
vacunación se mantienen bajas.

En el caso de Estados Unidos, donde los ín
dices de vacunación con esquema completo se
aproximan a 50% y en donde varios estados
ya superan 70%, las defunciones y las hospita
lizaciones no han incrementado lo suficiente, a
pesar del aumento en el número de casos, co
mo para pensar en un regreso a las medidas
de confinamiento que existían previas al avan
ce en el proceso de vacunación. Una buena
noticia para Estados Unidos es que las dos va
cunas que tienen autorizadas, Pfizer y Moder
na, mantienen un muy alto nivel de eficacia pa
ra evitar enfermedad grave y hospitalización
ante la variante Delta.

Sin embargo, con la excepción de algunos
países como Reino Unido, España y Alema
nia, el resto del mundo sigue sin poder vacu
nar a una parte importante de su población.
De acuerdo a estadísticas de ourwouldinda

ta.org, a nivel global solamente 13% de la
población cuenta con esquema completo de
vacunación.

El ajuste podría prolongarse pero a menos
de que la crisis sanitaria se agrave considera
blemente, el respiro de los últimos dos días po
dría ser temporal.
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Columna invitada

Luis Arriaga Valenzuela*
valores@eleconomista.mx

El empresario debe
tener y promover el
compromiso social
La pandemia de Covid19 reveló con toda su

crudeza la injusticia y la desigualdad en que
vivimos. El trance nos revela desafíos impos
tergables de diversa índole. Uno que resulta
central consiste en reformular la manera en

que generamos riqueza, de forma que se garan
tice la producción responsable y la distribución
equitativa del bienestar. Para ello es indispensa
ble la participación de las y los empresarios, y de
las escuelas de negocios que los forman, con una
visión de agentes de cambio.

En este periodo muchas empresas dieron un
primer paso en este sentido. Asumieron un papel
central para plantear soluciones a problemas acu
ciantes, cuya dimensión colectiva se agudizó por
el impacto de la pandemia. Ante la insuficiencia
de los estados, muchos empresarios se sumaron
a los esfuerzos para enfrentara la crisis sanitaria.

En este contexto, el ITESO será sede, entre el
20 y 22 de julio, del vigésimo sexto Foro de la
Asociación Internacional de Escuelas Jesuítas de
Negocios para reflexionar sobre las característi
cas con que deben contar los empresarios en mo
mentos como el actual y en el futuro. Los decanos
y responsables de 189 universidades jesuítas de
batirán sobre el nuevo paradigma que debe ins
pirar a las y los empresarios, y cómo deben con
tribuir las instituciones de educación superior a
su formación.

La actividad empresarial "es una noble voca
ción orientada a producir riqueza y a mejorar el
mundo para todos", indica el Papa Francisco en
la encíclica Laudatosi'y lo reitera en la de Fra
telli tuti. Este es el tipo de empresarios que deben
formar las escuelas de negocios. Mujeres y hom

bres que orienten su talento para ayudar a sus
consumidores, proveedores y colaboradores a
transitar hacia un desarrollo económico más

justo y equitativo; con disposición y capacidad
para acortar las brechas sociales y, en última
instancia, para transformar el modelo econó
mico actual en otro que sea inclusivo, sosteni
bley aporte a garantizar la equidad. Para ello
es fundamental considerar a las empresas co
mo un factor de generación de riqueza en fa
vor de todos.

Desde esta manera de entender el aporte
empresarial resulta más factible afrontar los
múltiples retos de la sociedad. En términos am
bientales es necesario cuestionar el consumo

desmedido y los mecanismos que lo estimu
lan. Se deben desarrollar tecnologías de ba
jo consumo energético y de una eficiencia tal
que permita satisfacer las necesidades socia
les apremiantes. Es primordial priorizar las ac
tividades productivas sobre las especulativas,
en tanto que la mercadotecnia tiene que ser
pensada en función del bienestar antes que
en la generación de necesidades. En las ca
denas de suministro hay que fortalecer los es
labones más débiles, los cuales generalmente
se encuentran entre los proveedores.
La pandemia brinda a la humanidad la

oportunidad para este gran cambio de visión
que permitirá "llegar al fondo" y "reconstruir lo
que se ha roto" para sanar las heridas eviden
ciadas por la emergencia sanitaria, como es el
caso de la pobreza y la desigualdad, asevera
el padre Arturo Sosa, S.J., superior general de
la Compañía de Jesús.
Toca a las escuelas de negocios aprovechar

la coyuntura y, acorde con la práctica educa
tiva jesuíta, impulsar programas que fomenten
la sensibilidad y el pensamiento crítico sobre
las carencias de la sociedad para estimular la
creatividad y animar la solidaridad. Se trata,
a fin de cuentas, de formar líderes que sean
agentes de cambio.

*El autor es .redor del ITESQ, LWwéísidad Jesuíta
deGuadalaiara
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Rayuela
Keiko Fujimori es mala
perdedora. No encontró
apoyo internacional y
decidió, finalmente,

aceptar su derrota, pero
advirtió que no dejará en
paz a Castillo. ¿Eso es

democracia?
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CIUDAD PERDIDA

Enjuego, efectividad de ¡a participación
ciudadana, en la consulta del 1de agosto

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SIN UN MEJOR pretexto supuestamen
te, la opinión pública ha ido extraviando
uno de los episodios de mayor trascen

dencia para el país: la consulta para juzgar o no
a los ex presidentes.

HOY LAS DISCUSIONES de café ven en la
lucha por la sucesión presidencial un tema más
apetecible que el del juicio, tal vez porque no
hay ninguna diferencia entre la condena popu
lar ya expresada de mil maneras y el resultado
que puede dar la consulta.

CUANDO MENOS ESE es uno de los argu
mentos que se están usando para inhibir la
votación en próximo primero de agosto, a falta
de un razonamiento sólido en defensa de los
personajes. Y es que la consulta no para sólo en
eso, en la posibilidad de juzgarlos o no.

LO QUE ESTÁ enjuego esta vez es la efecti
vidad de la participación ciudadana. La voces
contrarias al ejercicio no defienden a los ex
presidentes, ojo, que nadie se vaya con la finta,
lo que buscan es impedir que la población se
inmiscuya en algunas decisiones que ellos de
fendieron como propias.

EL PROPÓSITO ESTA claro. La consulta es
una tontería, cosa del pasado que ya no im
porta, y sí, para ellos los que estuvieron a sus
ordenes, ya no sirven, y no se desgastan en su
defensa que por otro lado sería inútil, pero sí
les preocupa que la participación ciudadana se
convierta en una constante democrática
que les arrebate otro pedazo del poder que
concentraban.

ESO ES LO que se debe entender por encima
de todo. Sí, la convocatoria advierte la idea,
por cierto muy rebuscada, en su redacción, de
que podrían revisarse, bajo la lupa de la ley, las
acciones de gobierno de Salinas, Zedillo, Fox,
Calderón y Pena Nieto, pero en el fondo lo que
se busca es inaugurar una acción ciudadana

que conduzca a crear una conciencia democrá
tica amplia. Nada fácil en un país en el que las
elecciones siempre fueron un buen pretexto
para dar un tinte de legalidad a la voluntad de
quienes tuvieron en su manos al país.

LA IMPOSICIÓN DE reglas que suponen
equidad en la consulta, no son otra cosa que
impedimentos que causen confusión y des
ánimo. No se trata, entonces, de hacer de esa
consulta un instrumento de venganza, pero sí
de reflexión y decisión.

COMO YA SE ha dicho, lograr que 40 por
ciento del padrón salga a votar parece una
empresa imposible de alcanzar, pero asistir a
las pocas casillas y ofrecer nuestro juicio sobre
lo que advierte la convocatoria en el mayor
número posible, hará que este ejercicio y los
que se deban hacer en adelante marquen una
diferencia profunda en el país.

De pasadita
EL DIAGNÓSTICO QUE sobre la ciudad ofre
ce el Plan de Ordenamiento Territorial que en
vió la jefatura de Gobierno al Congreso local,
apremia políticas públicas que deberían estar
en manos de la población, cuando menos para
su conocimiento.

ES CIERTO QUE este tipo de proyectos se
enfrentan en la actualidad al accionar de mu
chas organizaciones que se hacen llamar de la
sociedad civil, o vecinales, que se oponen en
automático a cualquier acción de gobierno, lo
cual impide que las tareas se cumplan con la
premura que señala la urgencia, eso es cierto.

POR OTRO LADO, hay razones de otras
organizaciones, también emanadas de grupos
vecinales, o de estudio, preocupadas por el de
sarrollo de la ciudad que merecerían, por
su trabajo, cuando menos ser consultadas.
Los apoyos populares en casos como el Plan
de Ordenamiento Territorial nunca estarán
de más, porque a eso aspira esta sociedad, a
participar.
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ASTILLERO
Pegasus provoca mudez // Osorio Chong
y Peña Nieto // Leopoldo Gómez, a EU ff
Noticias UnivísiónTelevisa
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL COORDINADOR DE la mini
fracción del Partido Revolucionario
Institucional en el Senado, Miguel
Ángel Osorio Chong, guarda sig
nificativo mutismo ante la compra

y operación de la plataforma de espionaje
político denominada Pegasus. Lo mismo hace
Enrique Peña Nieto, quien teóricamente fue el
jefe político del ex gobernador de Hidalgo que
ocupó durante más de cinco años la Secretaría
de Gobernación,

OSORIO CHONG FUE el responsable de
la política interior o, como solía decirse con
optimismo luego aplastado por la realidad, de
la gobernabilidad del país durante el infausto
sexenio peñista, y uno de sus subordinados en
el palacio de gobierno en Pachuca fue Eugenio
ímaz Gispert, como secretario de la Contralo
ría (también había sido secretario particular
de Jesús Murillo Karam en Hidalgo).

AL ARRIBO DE Peña y Osorio Chong al
poder federal, ímaz Gispert fue nombrado di
rector del Centro de Investigación y Seguridad
Nacional, cargo en que vio pasar una de las
fugas de Joaquín Guzmán, El Chapo, y la desa
parición de 43 normalistas en Guerrero.

EN ENERO DE 2018 (ya con Alfonso Nava
rrete Prida como relevo de Osorio Chong en
Gobernación) fue sustituido por un personaje
de credibilidad sin igual, Alberto Bazbaz, quien
había sido procurador de Justicia del estado
de México y, en tal condición, condujo las "in
vestigaciones" sobre la desaparición y muerte
de la niña Paulette Gevara Farah, finalmente
"encontrada" en un resquicio de la propia ca
ma de su casa, episodio que parecería de risa si
no hubiese sido, además, un adelanto de lo que
sería la tragicómica llegada de esos personajes
mexiquenses al Poder Ejecutivo federal.

PUES BIEN, EL sigiloso Osorio Chong se
mueve en términos de inaceptable mutismo
en el caso Pegasus. Periodistas le han enviado
cuestionarios para que precise lo que haya
sabido sobre ese peligroso sistema de intrusión

tecnológica en teléfonos móviles de periodis
tas, opositores al régimen, defensores de de

rechos humanos y activistas en temas varios y
simplemente responde que no sabe mayor cosa
(entrevista con Mathew Tourliere: https://bit.
ly/360Kv6M).

AUN CUANDO LA consulta popular del próxi
mo ls está centrada en términos de propagan
da en los ex presidentes de la República, la am
plitud de la pregunta aprobada por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación abre justamente
la puerta para entablar "esclarecimientos" ju
diciales respecto a la conductade ex servidores
públicos como Osorio Chong, ímaz Gispert,
Murillo Karam y otro usuario de Pegasus, el
muy protegido general en retiro Salvador Cien
fuegos, quien fue titular de la Secretaría de la
Defensa Nacional en el sexenio peñista.

EN OTRO TEMA: Leopoldo Gómez González
Blanco ha dejado la vicepresidencia de noti
cias de Televisa (no confundirlo con Bernardo
Gómez, quien sigue siendo poderoso vicepresi
dente ejecutivo de la misma empresa). Su sali
da fue anunciada por la revista rosa Quién, que
así interpretó el movimiento: "Este cambio
directivo se da tras la controversia que generó
el montaje, reportado por Loret de Mola, de
la supuesta detención en vivo de integrantes
de una banda de secuestradores Los Zodiaco,
liderados, según esa versión, por la francesa
Florence Cassez y el mexicano Israel Vallarta"
(https://bit.ly/3kAlZhZ).

CON 21 AÑOS en el cargo, más la conducción
del programa Tercer grado, Gómez González
Blanco pasa a ocupar la presidencia de noticias
de la peculiar alianza de Univisión y Televisa,
así explicado tal movimiento por la primera
empresa: "Como se anunció anteriormente,
Televisa Noticias en México no será parte de la
combinación TelevisaUnivision y Gómez ya no
será parte de las operaciones de noticias de Te
levisa en México. Univisión Noticias y Televisa
Noticias son y seguirán siendo operaciones se
paradas. El nombramiento de Gómez entra en
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vigencia de inmediato y se mudará a Estados
Unidos en las próximas semanas".

GÓMEZ ESTÁ EN la lista de personajes solici
tados por la defensa de Israel Vallarta para un
careo judicial sobre el montaje de la detención
"en vivo" de Florence Cassez y Vallarta. ¡Hasta
mañana!

? Actividad informativa en un módulo promotor de La consuLta de juicio político a ex
presidentes, el domingo en el centro de La capital de La República. Foto Cristina Rodríguez
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• Los espías que no se van
El tema del espionaje vuelve a ser foco de atención tras revelarse que fueron objeto de esta
práctica, través del Programa Pegasus, las comunicaciones de unas 15 mil personas en el
sexenio pasado. Sin embargo, un elemento que le agrega gravedad son las denuncias de
periodistas como Héctor de Mauleón y analistas como Javier Tejado en el sentido de
que el espionaje es una práctica vigente. "Hace unos días, tras la marcación de un código,
en mi celular, se me hizo saber que mi teléfono había sido clonado y que en ese preciso
instante alguien más se hallaba en condiciones de escuchar mis conversaciones, leer mis
correos y mis mensajes de texto, de tener acceso incluso a mi álbum de fotografías", es
cribió el primero este lunes. Este hecho enciende alarmas, sobre todo porque cualquier
dispositivo puede ser capturado y vulnerado. El de cualquiera.

«Cuestionable y extendida práctica
Y hablando de espionaje en nuestro país, información publicada por The Guardian y re
plicada en medios nacionales, dio cuenta ayer de un tema más que delicado. Y es que el
rotativo inglés informó que integrantes de la familia del Presidente, entre ellos su esposa,
Beatriz Gutiérrez, sus hermanos Pío, Pedro Arturo y Martín de Jesús; tres de sus hi
jos, Andrés, José Ramón y Gonzalo; su vocero, Jesús Ramírez, e incluso su cardiólogo,
tenían sus comunicaciones capturadas por medio del software Pegasus. En esa misma
situación habrían estado también políticos que hoy son o fueron parte del Gobierno fede
ral como el empresario Alfonso Romo, la secretaria de Energía, Rocío Nahle; la titular de
Educación Pública, Delfina Gómez; el director de la CFE, Manuel Barttlet, y el subsecre
tario de Gobernación, Alejandro Encinas. No son los únicos, en la lista figuran también
políticos de oposición como el expresidente Felipe Calderón y su esposa, Margarita Za
vala, y al menos dos docenas de periodistas de medios nacionales e internacionales. Un
mundo de personas espiadas.

• Percepción en la B J
Nos hacen ver que la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana dada a conocer
ayer por el Inegi, no sólo revela cuáles son las ciudades consideradas como las más inse
guras en el país. Se trata también de un indicador para evaluar si los gobernantes están
cumpliendo o no con su responsabilidad de dar seguridad a los ciudadanos. En esa suerte,
nos señalan, resalta la alcaldía Benito Juárez, a cargo de Santiago Taboada, que reportó
la mayor percepción de seguridad en toda la capital. En esa alcaldía, el 67.8 por ciento
de sus habitantes manifestó sentirse más seguro, lo cual representa un aumento de 16.8
puntos porcentuales respecto a los resultados de ese mismo estudio reportados en marzo
del 2020. En la Benito Juárez se aplica desde el principio de la actual administración una
estrategia denominada Blindar BJ, uno de los factores que incide en los resultados entre
gados en la medición del Inegi, nos comentan.
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• PAN va por afiliaciones
Y es el Partido Acción Nacional, a cargo de Marko Cortés, el que se está preparando para
sumar militantes a sus filas, ya que de acuerdo con los registros más recientes ese insti
tuto político está a sólo dos décimas del límite para conservar o perder su registro como
partido. 0 sea en la tablita, nos dicen. Aunque el dirigente nacional considera que no hay
ningún riesgo en la continuidad del PAN como partido, parece que la situación es priorita
ria ya que se anunció la realización de 3 mil 748 cursos de inducción para los interesados
en ponerse la camiseta azul. Incluso, la expectativa es duplicar los 270 mil 799 inscritos a
la fecha. Por lo pronto, ya empezó una especie de campaña en la que se abren las puertas,
por ejemplo, a los "amloarrepentidos". Sólo falta que en su meta no se interponga la tercera
ola de Covid.

• Batres, primer paso y pendiente
Así que Martí Batres, recién nombrado secretario de Gobierno de la Ciudad de México, en
los primeros días después de asumir el cargo ha reforzado sus actividades públicas para
ponerse al tanto de lo que acontece en la capital del país. El morenista, nos informan, ya se
reunió con quienes encabezarán las alcaldías Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc y Cuajimalpa,
todos ellos alcaldes electos de oposición, acto que, nos dicen, ellos agradecen, igual que
como lo hicieron con el exsecretario Alfonso Suárez del Real. Sin embargo, los próximos
funcionarios tienen una encomienda para Batres: que ya les programen una reunión con
la Jefa de Gobierno. ¿Se las podrá cumplir? Al tiempo.

«Caminos separados en Morena
En una reunión de caras tristes, diputados de la Comisión de Puntos Constitucionales
aprobaron su informe final en el que se subrayó la aprobación de 18 reformas que impac
taron en 55 artículos de la Carta Magna, entre las que destacaron iniciativas promovidas
por la 4T, como la desaparición de la Reforma Educativa, temas de paridad de género,
revocación de mandato, consulta popular, Pensión universal para adultos mayores y per
sonas con discapacidad, además de Guardia Nacional. Este último tema, por cierto, habrá
de regresar a la mesa de discusión para evitar que "se pudra", como lo dijo este lunes el
Ejecutivo federal y se espera que en ese debate participe la presidenta de esa instancia
egislativa, Aleida Alavez, quien sí se reeligió. No así diputados como Pablo Gómez y
Javier Hidalgo, quienes esta vez se cayeron del trapecio, además de Alejandro Viedma,
a quien la bancada de Morena extrañará en los temas electorales por venir, nos comentan.
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Para Carlos

Escenas apocalípticas nos llegan del
centro de Europa. Escenas que uno
está acostumbrado a ver en otros

lados, pero no en Bélgica y, por supuesto,
no en Alemania. Cuando pensamos en
Alemaniapensamos en un primer mundo
lleno de tecnología y bienestar, no en ca
lles llenas de escombros y más de un cen
tenar de muertos provocados por inunda
ciones sin precedentes. Casas destruidas,
patrimonios perdidos, gente arrojada a la
miseria de luí día para otro. Esto no es Ale
mania, esto no es el primer mundo euro
peo... pero sí, la naturaleza ha demostrado
su fuerza y, por una vez, ha decidido tocar
alos intocables delmundo.Mil trescientos

desaparecidos, se dice pronto, pero es una
tragedia dolorosa que no se había visto en
décadas. Seguramente serán reconocidas
como muertas en las próximas horas.

Múltiples ríos cruzan Europa y esta vez uno de ellos
no aguantó las atípicas lluvias de la semana pasada,
arrasando pueblos enteros en un abrir y cerrar de ojos.
En pocas horas, cientos de personas desaparecieron,

muchas se ahogaron en cuestión de minutos. Así de
rápido la naturaleza puede acabar con el sueño de se
guridad que construimos a nuestro alrededor. Así de
frágiles somos.

El gobierno alemán le atribuye el desastre al cam
bio climático, que por una vez toca a uno de los países
industrializados en lugar de barrer del mapa regiones
que no contribuyen con emisiones contaminantes.
Alemania está comprometida con la lucha contra el
calentamiento global y sus consecuencias, ahora que
sufrió en carne propia el dolor de la devastación, re
nueva su compromiso con el planeta.

Angela Merkel, en declaraciones que saben a despe
dida ante su inminente retiro, ha manifestado su com
promiso ecológico justo antes de encontrarse con el
presidente estadounidense Joe Biden. Esperemos que
ella pueda por fin sumar a la primera potencia mundial
a los esfuerzos por evitar la catástrofe global.

La fuerza y la recurrencia de estos eventos climáti
cos extremos va en aumento. A esto se refiere el cam
bio climático. Lo que antes sucedía cada década, hoy
sucede cada 5 años. Y la capacidad de recuperación de
las personas no es tan rápida, por lo que la población
afectada cada vez es más vulnerable. Esta catástrofe
nos enseña, además de lo anterior, que las lluvias to
rrenciales típicas de regiones tropicales están presen
tándose en diferentes latitudes, afectando países que
no están preparados para estos fenómenos. Pensemos
en la ola de calor en Canadá o los incendios e inunda
ciones en el sur de EU.

El cambio climático es un problema de todos y no se
frenará si no estamos juntos en la lucha por combatirlo.
Esperemos que hoy sí exista la voluntad política para
poner el futuro de la humanidad por sobre el interés
económico del presente.
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D icen que el desconocimien
to de las leyes no te exime
de ellas, y todo apunta a

que varios jóvenes influencers lo
olvidan y publican contenidos sin
tomar en cuenta el impacto que
puede generar su mensaje.

Se están publicando en redes desde vio
laciones tumultuarias y lecciones para ejer
cer violencia en mujeres, hasta cómo realizar
prácticas sexuales sin utilizar preservativos
engañando a la pareja.

Influencers que tienen miles de seguidores
al subir este tipo de contenido están incitan
do a la violencia continuamente. Y como las
redes sociales son mundiales, el contenido
hecho en España o en Bélgica se está consu
miendo, por ejemplo, en México.

Lo hemos visto con el caso de la youtu
ber YosStoP, quien hoy está en la cárcel por
haber divulgado un video donde una joven
menor de edad, es violada con una botella de
champán por varios jóvenes. Hoy, esos jóve
nes están Ubres, nadie sabe de su paradero, y
YosStoP está detenida.

Y es que estos youtubers se sienten im
punes y no miden el riesgo legal y social que
puedan llegar a tener por los contenidos que
transmiten en sus redes sociales.

Hay youtubers que están haciendo cosas
terribles en la red y que deberían de recibir
todo el peso de la ley, pero nadie los sanciona.

Por ejemplo, Luca Itvai, un tiktoker belga,
considerado por muchos usuarios como im
pulsor de la cultura de la violencia contra la
mujer. Sus videos principalmente son bailes,
modelando o conviviendo con seguidores,
pero ninguno de éstos ha impactado más que
los que publica haciendo representaciones
de cómo golpear y agredir a mujeres.

En uno de ellos, simula que amaga a una

mujer, en otro, hay golpes y la frase: "eres
mía".

Si usted revisa otro de sus videos encon
trará que aparenta drogar con una bebida a
una mujer para después amarrarla y así pue
de continuar la lista de videos de Luca Itvai,
en todos simula estar borradlo o drogado.

Este joven de 20 años provocó miles de
críticas por estas representaciones y su res
puesta fue que "intentaba hacer reflexionar
a sus seguidores, interpretando un papel, so
bre que nunca sabes con quien te relacionas".

Según él, y como defensa, dijo: "el objeti
vo era transmitir un mensaje al público joven
que me sigue en esta plataforma: nunca con
fíes completamente en una persona que pue
de parecer normal". La realidad que se mos
tró en sus redes fue de una violencia brutal.
Finalmente reconoció que ha recibido

insultos y amenazas, por lo que se disculpó
con las personas que tomaron a mal sus vi
deos, dijo que "algunas personas recibieron
un mensaje que, lamentablemente, no era
el correcto.

Hasta el momento, las redes sociales en
las que tiene cuenta Luca han revisado sus
contenidos, los cuales pueden seguir viéndo
se, porque para los encargados de estas redes,
el joven no ha violado ninguna de sus reglas
para publicar contenido.

Es de extrañarse que no se haya bajado
ese contenido, porque sí incita a la violencia
contra las mujeres, de la cual, ya tenemos
muchísima.
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De acuerdo con ONU Mujeres, la pande
mia y las medidas sanitarias han hecho que la
gente consuma más contenido por Internet,
por lo que este tipo de publicaciones se vuel
ve un foco rojo.

La misma organización indica que una de
cada tres mujeres en el mundo ha sufrido ma
los tratos; durante la pandemia, las llamadas
a los servicios de ayuda se multiplicaron en
algunos países.

El caso de Luca Itvai se replica en España,
donde el tiktoker Naim Darrechi, de 19 años,
reveló en una entrevista con el youtuber
Mostopapi, que engañaba a sus parejas se
xuales diciéndoles que era estéril para evitar
usar condón.

El influencer, quien cuenta con más de
26 millones de seguidores, confesó que "le
cuesta mucho utilizar preservativo. Entonces
nunca lo utilizó, pero hasta que un día dije:
tío, es raro que no haya dejado nunca emba
razada a ninguna así tantos años. Así que voy
a empezar a acabar dentro siempre, sin nin
gún tipo de problema".

Esto en España es un delito. El artículo
l8l.l del Código Penal de ese país dice que
se está cometiendo un delito que se tipifica
como abuso sexual y que coloquialmente es
reconocido como stealthing.

Esta palabra deriva del inglés y se puede
traducir como "en sigilo" o "secretamen
te", y es usada para señalar a los hombres
que se quitan el condón durante la relación

sexual sin el consentimiento de la pareja. El
stealthing, además de ser un delito, es una
práctica peligrosa, porque puede ocasionar
embarazos no deseados y enfermedades de
transmisión sexual.

Las declaraciones de Naim Darrechi lle
garon a oídos de la ministra de Igualdad de
España, Irene Montero, quien en su cuenta
de Twitter publicó: "Quitarse el preservativo
o eyacular dentro sin consentimiento es hoy
abuso sexual y la Ley 'SoloSíesSí' lo reconoce
rá como agresión. Presumir ante 26 mil segui
dores de algo así, refleja la urgencia de poner
el consentimiento en el centro. Lo pondremos
en conocimiento de la Fiscalía".

Compartir este tipo de información, e in
citar a los jóvenes a tener sexo sin protección,
además de embarazos no deseados, aumenta
el riesgo de contraer enfermedades graves de
transmisión sexual. Desde VIHsida hasta pa
piloma humano.

Darrechi empezó a perder seguidores, por
lo menos, unos 70 mil, lo que representa el

0.26 por ciento de sus 26.7 millones de segui
dores. Pero en todos estos casos, ni TikTok ni
YouTube se han pronunciado ni han cancela
do sus cuentas.
Aunque en México el stealthing no está

penado, a principio de año se presentó una
iniciativa para reformar el artículo 199 Bis del
Código Penal Federal.

Se busca sancionar de 3 a 8 años de prisión
y 80 días de multa, a quien no utilice o deje
de utilizar un medio preservativo durante las
relaciones sexuales sin el consentimiento de
quien legalmente pueda otorgarlo y dé como
resultado un mal venéreo u otra enfermedad
grave.

En la iniciativa del diputado Juan Martín
Espinoza Cárdenas, explica que es una prácti
ca que se originó en Estados Unidos en la que
se idealiza el derecho de los hombres a propa
gar "su semilla", pero que trae como conse
cuencias embarazos no deseados y, peor aún,
infecciones de transmisión sexual, como el
virus de papiloma humano y virus de inmu
nodeficiencia humana.

Refiere que la organización Adis Health
care Foundation señala que en México en
promedio sólo seis de cada diez mexicanos
no utilizan el condón durante las relaciones
sexuales.

Si cualquier persona es creador de con
tenidos tiene que estar consciente, primero,
que ese contendido tiene repercusiones se
rias, porque muchos tienen miles de segui
dores que confían en ellos, y sobre todo, estar
consciente de no incitar a cometer delitos en
sus redes.

Hoy, YosStoP está viviendo una pesadilla
en la cárcel, pero tendría que haber estado
consciente del contendido que compartió.

Lo que se publica en redes, si se incita o
promueve un delito, debe y tiene que ser san
cionado.
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LA YOUTUBER YosStop está actualmente
en prisión, bajo proceso penal por haber
compartido el video de una violación a una
menor de edad.
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México ocupa el primer lugar
a nivel mundial en abuso se

xual infantil, con 5.4 millo
nes de casos por año, de acuerdo con
la Asociación Aldeas Infantiles SOS.

La asociación destaca que por cada mil casos de
abuso de menores, únicamente se denuncian 100 y
sólo 10 van a juiciojucio, de esa decena sólo un caso
llega ajuicio.

Recientemente en el Senado de la República apro
bamos por unanimidad la no prescripción de los deli
tos sexuales contra menores de 18 años, con la inten
ción de que estos delitos se puedan sancionar sin que
extinga la responsabilidad penal del victimario por el
transcurso del tiempo.

La reforma al Código Penal Federal señala que
los agresores serán investigados, enjuiciados y, en su
caso, condenados, sin importar que las víctimas em
prendan acciones legales muchos después de haber
sido violentadas.

De tal suerte que esta reforma marca un antes y un
después en la vida de niñas, niños y adolescentes víc
timas de abusos sexuales, pues se les reconoce como
sujetos de derechos, por lo que ningún un agresor se
xual con sotana, cargo público y fúero tendrá descan
so y, mucho menos, impunidad.

Sin embargo, a pesarapesar de las denuncias pú
blicas y de los casos conocidos, el desafúero contra el
diputado Saúl Huerta, por el presunto delito de abuso
sexual, sigue en pausa.

Desde abril en que se dio a conocer públicamente
la acusación en contra del legislador no se ha logrado
desaforar, impidiendo con ello una investigación pro
funda, auún cuando su actuar ha sido reprobado por
el partido mayoritario y desde las autoridades federa
les y de la Ciudad de México.

Somos muchas las voces que estamos en contra de
que se siga postergando el desafuero de Saúl Huerta,
resulta urgente que se haga justicia.

No se trata de hacer de este caso un tema políti
co o partidista, no, se trata de ser congruentes entre
lo que legislamos y lo que llevamos a la práctica. No
podemos hacer y aprobar leyes y reformas en con
tra del abuso sexual infantil y, al mismo tiempo, ser
permisivos.

Urge que la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión avale el periodo extraordinario en la Cámara
de Diputados para que se apruebe el dictamen de la
Sección Instructora y así retirar el fúero al legislador.

Es importante señalar que la oposición en la Comi
sión Permanente ha votado a favor de que se lleve a
cabo acabo el periodo extraordinario en la Cámara de
Diputados para desaforar a Huerta.

El dictamen de la Sección Instructora establece
que el diputado debe ser sometido a la justicia sin
la protección constitucional con que cuentan los
legisladores.

Si queremos que México deje de ocupar el ver
gonzoso primer lugar en abuso sexual infantil debe
mos entonces actuar desde el interior de la casa, no
podemos legislar en contra de este delito y no actuar
en resonancia, la justicia para las víctimas no puede
esperar, menos viniendo del Poder Legislativo.

Fecha: 20/07/2021

Página: 10

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Josefina Vazquez Mota

Costo: 32,410

Página 7 de 13



La violencia que impunemente
crece en el país tan solo el fin de
semana hubo 208 homicidios

dolosos en varias entidades federa

tivas por el predominio del crimen
organizado y grupos armados en
regiones y comunidades en las que
tienen aterrorizados a sus habitantes

con asesinatos, secuestros y desalojos
forzosos, orilló a los habitantes del mu
nicipio chiapaneco de Pantelhó, de in
dígenas tzotziles y tzeltales, a crear un
grupo de autodefensa, "Los Machetes"
ante la falta de seguridad.

Ese ejemplo puede llegar a cundir peligrosa
mente en zonas de otros estados, como Guerrero,
Michoacán, Zacatecas y Guanajuato, en que se
viven situaciones similares o peores, en que sobre
viven poblaciones enteras que están a merced de
esas bandas criminales y cuyos desesperados lla
mados de ayuda, en medio de temor y angustia que
hacen, son ignoradas por autoridades municipales,
estatales y federales.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Frente a la tercera ola de contagios por coronavirus,
agravado por derivaciones del mismo en algunos
estados en plena temporada vacacional y la irres
ponsabilidad de quienes se rehúsan a utilizar cubre
bocas, mantener sana distancia y respetar medidas
sanitarias obligatorias, se multiplican a tal grado las
hospitalizaciones que preocupan seriamente al per
sonal médico.
Éste se mantiene en primera fila en la atención no so
lamente de adultos mayores, como al inicio de la pan
demia a principios del año pasado, sino por el número
de jóvenes afectados por la derivación identificada
como Delta, procedente de India que en opinión de

especialistas es más contagioso y letal aun en casos
de infantes que han fallecido.
Acusaciones de enriquecimiento ilícito vany vienen
en este sexenio contra ex o actuales funcionarios,
exlegisladores u otros que lo siguen siendo a pesar de
solicitudes de desafuero que presentan las Fiscalías
o bien la Unidad de Inteligencia Financiera que en la
mayoría délos casos han quedan solo en lo mediático.
Las de Emilio Lozoya Austin, son unas; las del dipu
tado Mauricio Toledo, otras; las de gobernadores y
exgobernadores, de oposición, por supuesto, y algu
nas más y así, el combate a la corrupción, que fuera
una reiterada promesa de campaña se cumple sólo en
declaraciones e informes trimestrales o cifras.
Otro ejemplo: tras de que la primera acusación de
la UIF contra el magistrado presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, José
Luis Vargas Valdez, por enriquecimiento ilícito fue
"exonerado" por la FGR, aquel organismo presentó
oootra denuncia y habrá que esperar que no siga el
mismo camino, dadalaprotección que públicamente
se le ha brindado y que afecta al organismo que hasta
ahora encabeza.
Más críticas a la consulta popular del 1°. de agosto.
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Antes de que Vasconcelos
escribiera su Pitágoras, una
teoría del ritmo, otro insigne

compatriota se había ocupado del fi
lósofo de Samos. Juan Bautista Mora

les (17711856) es autor del famoso El
gallo pitagórico, obra de ingeniosa
critica moral y política publicada en
forma de libro en 1845.

Cuenta el narrador cómo una vez, caminando
por el rumbo de La Viga (a mediados del siglo XIX,
los capitalinos solían ir de paseo por las arboladas
y frescas riberas del canal con ese nombre) encon
tró un gallo que se le quedó mirando fijamente.
El narrador, llamado Erasmo Lujan, se sorprendió
cuando el gallo le dijo que lo llevara a su casa.

El gallo le hace una confesión a Luján: él es, en
realidad, el espíritu de Pitágoras, que ha ido trans
migrando hasta llegar al cuerpo de ese plumífero.
Hay que recordar que Pitágoras escandalizó a
sus contemporáneos —según cuenta Jenófanes—
porque en una ocasión que alguien golpeaba a un
perro, el sabio le pidió que dejara de hacerlo por
que reconocía en el animal a un viejo amigo que
había muerto poco antes.

Luján descubre que, desde la primera muer
te terrenal del filósofo, en 495 a. de C., Pitágoras
había recorrido el mundo dentro de distintos

cuerpos humanos, lo que le había dado una ex
periencia gigantesca sobre las cosas terrenas y
un juicio certerísimo sobre todos los asuntos de
nuestra existencia. Huelga añadir que su cultura
era enorme, dado que había leído, o conocía de
oídas, todas las doctrinas teológicas, científicas y
filosóficas creadas hasta entonces.

Pitágoras había vivido antes en cuerpos de

griegos, ingleses, franceses y estadounidenses
y de todos ellos había quedado decepcionado.
Decide venir a México para conocer al país y sus
costumbres. Lo que encuentra es un escenario
lamentable: la corrupción, la ignorancia y la dis
cordia reinan por todos lados. Pitágoras pregunta
a las demás almas sin cuerpo en qué tipo de mexi
cano debería reencarnar. Cada vez que él propone
algún oficio o clase, las demás almas le hacen ver
las inconveniencias de esa elección. De esa mane
ra, va descartando, uno a uno, a los militares, mi
nistros, diputados, jueces, magistrados, aboga
dos, médicos, agiotistas, comerciantes, artesanos,
eclesiásticos y periodistas; ¡y ni qué decir de las
cotorronas, las señoritas y las casadas! Total, que
Pitágoras decide meterse en un huevo para nacer
gallo y poder observar, sin riesgo ni compromiso,
la vida mexicana desde una prudente distancia.

Me temo que si, hoy en día, el gran Pitágoras
quisiera reencarnar en algún mexicano, la reco
mendación que se le daría sería la misma que en
el turbulento siglo XIX: que mejor reencarne en
un animalito; no en un gallo, mejor en un perrito
faldero de esos tan bien tratados por sus dueños.
Y cuento esto porque ayer, circulando por el

árido y polvoso Eje Dos Oriente, me topé con un
can que me miró muy fijamente, como si quisiera
decirme algo.
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La consulta y la puerta falsa

Habrá que ver lo que pasa en las próxi
mas dos semanas, pero, por ahora, no

parece que la consulta sobre el juicio a los
expresidentes haya permeado entre los
ciudadanos, de no ser entre militantes del
lopezobradorista.

PARAQUE LA CON
SULTA sea vinculan

te requiere al menos
de la participación

del 40%del padrón
electoral. Partiendo

de que este escenario
eventualmentese

logre, el otro gran
problema va a ser

el qué hacer con los
resultados

El tema no se ha logrado meter del todo en la agendapaís.
Enfrentamos un sinfín de asuntos que no han permitido de
dicarle tiempo a una consulta que de suyo tiene vericuetos y
es controvertida. Si bien esto no quiere decir que le reste im
portancia al pasado en el imaginario colectivo, aparecen otras
preocupaciones.

Para López Obrador es la posibilidad de señalar ante la opi
nión pública, a través de la opinión pública, ese pasado al cual
de manera regular se refiere y señala. El previsible resultado va
a darle la razón al Presidente, sobre todo por lo que ha venido
expresando a lo largo de muchos años en medio de sus avata
res políticos y también el de los mismos ciudadanos.

No hay que darle muchas vueltas para saber lo que la so
ciedad mexicana ha padecido en pasados sexenios, motivos
sobran. Sin embargo, para poder hacer justicia la cuestión
es si a través de la consulta se puedan crear condiciones que
permitan en el marco legal enfrentar y enjuiciar un pasado
con abiertos pasajes cuestionables y de corrupción, pero tam
bién un pasado que tiene luces aunque se nieguen a identifi
carlas; en este sentido, el maniqueísmo no ha sido un buen
acompañante.

La consulta enfrenta diversas dificultades. La primera está
en el rebuscado texto de la pregunta: "¿Está de acuerdo o no

en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, en apego al
marco constitucional y legal, para emprender un proceso de
esclarecer de las decisiones políticas tomadas en los años pa
sados por los actores políticos, encaminado a garantizar la jus
ticia y los derechos de las posibles víctimas?".

Recordemos que el texto salió de la Corte después de aza
rosas sesiones en las que al final quedó la idea de que ya estaba
preparado. Quedó la impresión también de que no quisieron
quedar mal e hicieron lo que pudieron. No querían confron
tarse con el Presidente al desechar la propuesta original de la
consulta, la cual el tabasqueño, Morena y seguidores se han
encargado, de alguna u otra manera, de mantener vigente,
es cuestión de ver los promocionales y las pancartas con las
que se está promoviendo la consulta, lo cual lleva su dosis de
maniqueísmo.

Al final la Corte redactó una pregunta con muchos recove
cos que no son de fácil entendimiento lo que muy probable
mente podría confundir a quienes participen el l de agosto.
Quizá por ello en buena medida se ha "vendido" la consulta
en términos del juicio a los expresidentes, lo cual es una forma
más asequible para la ciudadanía.

Uno de los cuestionamientos que ya enfrenta el ejercicio es
lo que se va a hacer con los previsibles resultados. Para que la
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consulta sea vinculante requiere al menos de la participación
del 40% del padrón electoral. Partiendo de que este escenario
eventualmente se logre, el otro gran problema va a ser el qué
hacer con los resultados.

Partiendo de que la mayoría dirá que sí, teniendo claridad
o no con la pregunta, el tema anda en vías de que cada quien
le dé al resultado la interpretación que más le convenga. Po
demos estar enfrentando una consulta, la cual tiene un valor,
pero su problema está en que lo que se está haciendo muy pro
bablemente tenga una puerta falsa.

Pudiera ser que al final nos metamos en un callejón sin

salida, porque hay dudas que siguen sin esclarecerse, una de
ellas es lo qué se va a hacer con los previsibles resultados y qué
pasará si no se alcanza el 40%.

Puede salir más caro el caldo que las albóndigas.
• RESQUICIOS
Por ningún motivo el gobierno puede prestarse al espiona
je. Hay indicios de que esta práctica no ha sido erradicada
del todo. Cuando se habla de ser diferente temas como éste
son fundamentales, al tiempo que es prioritario investigar a
profundidad lo que se ha hecho y por lo que se ve, se sigue
haciendo.
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Que poco le duraron las noches
tranquilas al magistrado presiden
te José Luis Vargas, pues cuando
apenas los últimos días de junio pre
sumía dentro y fuera del Tribunal
Electoral que la FGRya lo había exo
nerado de las acusaciones de la Uni

dad de Inteligencia Financiera por
enriquecimiento ilícito, ahora ély su
esposa afrontan una nueva quej a por
un esquema de "empresas fachada"
que nadabien caerán enla4T, donde
se presume haber logrado un cam
bio en el Poder Judicial. Por cierto, a
punto de entrar a las impugnaciones
por los triunfos en las gubernaturas,
en el TEPJF está más que consolida
do el nuevo "G5", que ya dej ó atrás al
"grupo de los 4" que alguna vez en
cabezó el titular de la instancia, con
tra quien ya se planean votaciones
en bloque.

Que la información de los con
tratos de compra de las vacunas con
tra el covid19 de AstraZeneca, Sput
nik, PfizerBioNTech y CanSino no
podrán ser dados a conocer públi
camente, al menos por el momento,
pues Jorge Mario Pardo Rebolle
do, ministro de la Suprema Corte,
así lo determinó hasta que se resuel
van de fondo las impugnaciones del
titular de la Consej ería Jurídica del
Ejecutivo Federal, Julio Scherer
Ibarra, quien argumentó que se tra
ta de un tema de seguridad nacional.

Que tanto le gustó a Ricardo
Monreal, coordinador de Morena
en el Senado, echarse un palomazo,
que ya calienta la garganta para can
tar a dueto con Pepe Aguilar y su hi
ja Angela, quienes enpróximos días
acudirán a la Cámara alta para reci
bir un reconocimiento en memoria

de su padre, Antonio Aguilar.
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Cuba contra... la biología
A quienes siguen defendiendo al régimen cu

bano contra viento y marea, ¿no les inquieta
que no existan diferentes partidos políticos
en la isla y que los ciudadanos no tengan la
opción de elegir libremente a sus gobernan

tes como ocurre en la inmensa mayoría de los países de
este planeta? ¿Qué razón puede haber —y qué suprema
justificación— para que se instaure un sistema de parti
do único? ¿Esa, la ausencia de democracia, es la condición
indispensable y obligatoria para que funcione el modelo
comunista?

Más allá de que el sistema necesite también de la repre
sión permanente del ciudadano y de que
le niegue los derechos más fundamenta
i i***les, el principio sacrosanto del socialis
moa ultranza es la falta de competencia
y eso no dej a de ser, si lo piensas, algo insólito: no hay competencia en el merca
do económicoel únicoy exclusivo pro
ductor es un Estado metido a fabricante
universal de productos; los tamaños no
le alcanzan, sin embargo (es lo que ter
mina siempre por ocurrir en una maquinaria movida por
burócratas ineptos), pero entonces se arroga la facultad
única de distribuir las mercaderías que trabajosamente
adquiere en el exterior— y, paralelamente, no hay tampo
co disputa alguna en la arena política.
Esta supresión arbitraria de la competencia entre las par

tes (bueno, es un decir, no hay contendientes sino un solo
participante en la lucha) contradice la esencia misma de la
naturaleza humana y va también a contracorriente de los
impulsos biológicos que observamos en el mundo animal:
los individuos, en la práctica mayoría de las especies, com

piten unos contralos otros. El proceso
civilizatorio, por fortuna, ha mitigado
los arrebatos de los competidores más
abusivos y, a punta de regulaciones,
ha consentido la existencia de un libre

mercado razonablementejusto o, por
lo menos, no prohibicionista. Y uno de
los pilares de la democracia liberal es,
precisamente, la acreditación pública
de que el poder político se disputa con

urbanidad entre adversarios legítimos.
Bueno, en Cuba, con todo, sigue habiendo competencia.

Pero no es abierta, a la luz del día, sino una pugna reserva
da a los dignatarios de una élite partidista enfrascada en
sus intrigas palaciegas. Al final, siguen mandando ellos. El
que pierde es... el pueblo.
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El Parque Aztlán
Al gobierno le ha dado una fiebre por recuperar la memoria de lo que

llama pueblos originarios, en consecuencia quieren rescribir la
historia y renombrar las calleslos parques y las ferias

uenas tardes: soy Gil Gamés
y soy adicto a las mañaneras.B Llegué aquí sin pertenecerme,
débil, sin voluntad. Pero gra
cias a ustedes, a usted señora

bonita, a usted colega, a usted amigo des
interesado y gracias a mi padrino, Gil lleva
ocho días sin probar gota de la mañanera.
Le han dado ya su primera ficha y Gilga la
ostenta como medalla de la victoria. Ga

més invita a sus colegas, no sólo a los co
mentaristas, a los reporteros, a que sigan
el ejemplo de Gilga. Que el presidente en
pleno ejerciciode sulibertadysu poderha
ble cuanto le plazca, pero si ustedes toman
su lugar en Mañaneros Anónimos A.C., po
drán obtener un pedazo de esperanza para
superar su adicción.
Gilga pensó que no sería capaz, pero aquí
está de pie ante todos ustedes, sinvergüen
za neoliberal, para seguir adelante y supe

rar su adicción. Ocho días que le saben a la
miel del deseo cumplido y le evitan algu
nas contrariedades. Cualquiera que haya
sido adicto sabe que no es fácil, pero aquí
está Gamés como prueba viviente de que
es posible pasar delante de la mañaneray
seguir de largo. Piénsenlo, amigos y cole
gas y colegos: ustedes no le hacen falta a la
mañanera y la mañanera no los necesita
a ustedes. Sí hace falta, es verdad, que un
día dos o tres reporteros serios dej en la si
lla caliente y abandonen Palacio Nacional.

Feria de Chapultepec
Lajefade Gobierno, Claudia Sheinbaum,
anunció sin temor al Dios Huitzilopocht
li que La Feria de Chapultepec se llamará
Parque Urbano Aztlán. "A diferencia del
anterior, se podrá entrar de manera gra
tuita para disfrutar de diferentes activida
des, además se recuperarán áreas verdes.

Será uno de los mejores parques urbanos
de América Latina". ¡HipHipHurraaa!
Quién lo dijera, carambas. Como los lec

tores, las lectoras y los lecteres saben, Azt
lánes una palabra náhuatl: aztatíyesunlu
gar mítico de donde provienen los aztecas,
se trata de un símbolo (Kandell dixif) de
MéxicoTenochtitlán y quiere decir lugar
de las garzas. AI gobierno le ha dado una
fiebre por recuperar la memoria de lo que
ellos llaman pueblos originarios, en conse
cuencia quieren rescribir la historia y re
nombrar las callesy los parques y las ferias.
Te invito a Aztlán, hay juegos muy padres.
Primero que nada la Casa de los Sacrificios
Humanos, se ven escenas inolvidables;
luego puedes subirte a los coches choco
nes en una guerra florida memorable. En
un descanso te puedes comer unos perros
calientes de carne humana, y también hay
pizzade corazón, note lavas aacabar. Pero
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eso no es nada: te subes a la rueda de la for

tuna que controla Tlacaélely, uta, ni Lió
pez demoliendo el sistema neoliberal. En
las tazas, te dan vuelta tan rápido que ves a
Quetzalcóatl, la Serpiente Emplumada. El
gran juego, el más cotizado es la Montaña,
ya no rusa, obvio, sino la Montaña de Moc
tezuma: inigualable. Subesybajas agran
velocidad. El ratón loco se llamará Itzcóatl
demente, si te subes al Itzcóatl demente te
guacareas en dos minutos. Y además todo
será gratis, ¿no les parece un logro del Go
bierno de la Ciudad? ¡Hip Hip Hurraaa!

Cablebús
Gil lo leyó en su periódico Milenio Digital:
"No cabe duda de que viajar en transpor
te público en la Ciudad de México puede
resultar toda una aventura, y peor aún en
tiempos de lluvia, ya sea que tengas que
usar el Metro o el nuevo Cablebús, que re
corre de Indios Verdes a Cuautepec".
Un hombre grabó el momento en el que

el servicio se detuvo en las alturas. Ay. Se
gún informó, la pausa en el servicio se de
bió a la falta de energía.

Como rayos y centellas los funcionarios
de la Secretaría de Movilidad de la Ciudad
de México aclararon que en realidad se
debió al acceso de una persona en silla de
ruedas. Un comunicado de la Secretaría de
Movilidad aclaró los rumores y se informó
que la red de transporte cuenta con plantas
de luz independientes, por lo que no se po
drían presentar fallas por cortes en la elec
tricidad. No se lo tomen a mal, pero Gil no
será usuario del Cablebús. No le gustan las
alturas, y menos colgado de unos cables. En
esto Gilga sigue al Presidente, mejor las ca
rretas, más seguras, más marradas.
Todo es muy raro, caracho. Como diría,

Albert Camus: "Los mitos tienen más po
der que la realidad. La revolución como mi
to es la revolución deñnitiva".

Gil no será usuario del
Gablebús. No le gustan
las alturas y menos

colgado de unos cables
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Cultura política y
sucesión presidencial

Por las razones que sean, es un hecho que el
proceso de sucesión presidencial ya se ini
ció. La pregunta que me hago, observando

los acontecimientos recientes, es si realmente nuestra cul
tura política ha cambiado al respecto. López Obrador in
siste en que las cosas ya no son como antes y ciertamente,
algunas cosas han cambiado, aunque no por él. Es verdad
que las cosas yano son como antes, desde hace mucho, sim
ple y sencillamente porque el sistema político se ha venido
transformando, en gran medida democratizando, lo que ha

cambiado las formas y modos posibles de actuación políti
ca. Por dar un ejemplo de aque me refiero, el nombramien
to de Enrique Peña Nieto como candidato del PRI a la pre
sidencia ya no fue por dedazo, por el simple hecho de que
el presidente en turno era panista. Así que la designación
del candidato se hizo a partir de una correlación de fuerzas
dentro del ese partido. Curiosamente, la noción del deda
zo, es decir de la designación del candidato apartir de la vo
luntad omnímoda de una persona, ha vuelto por sus fueros
con la 4T y el presidencialismo centrali
zador de AMLO. Lo cual fortalece la idea
de aquellos que piensan que Morena no
es más que una continuación del PRI y
sobre todo de sus prácticas; en suma, que
la 4T es la heredera de una viej a cultura
priista, con los defectos, pero sinlas virtu
des que, como quiera que sea, desarrolló a
lo largo de 70 años en el poder.
En la cultura política desarrollada por

el PRI "el dedazo" era parte central del proceso de transi
ción. Al dedazo le seguía "la cargada", algo de lo cual vimos
renacer en día pasados, con el grito de "presidenta, presi
denta". Antes, los posibles sucesores permanecían calla
dosy "sin moverse" demasiado, pues cualquier intento de
presión podía provocar reacciones contraproducentes.
Después de esperar sumisamente ser el elegido, si la de

cisión no érala esperada, no había mucho que hacer; no
había derecho de pataleo y el que se inconformaba con el
resultado enfrentaba el ostracismo. Ahora, las cosas pa
recen haber cambiado, aunque no totalmente, pues los
posibles candidatos continúan el proceso de sumisión
total al presidente, aunque, esperando una señal, se atre
ven a decir "yo también quiero". Pero en el fondo, saben
que todo, o casi todo, depende de la voluntad del líder. Y
en ese espacio, no creado por ellos, sino por el proceso de

democratización general del país, es
que quieren todavía hacer su juego. Si
no son los elegidos se pueden ir abus
car la candidatura por otro partido; ya
no tienen mucho que perder. Porque
contrariamente a antes, cuando uno
de los sectores del partido anunciaba
la candidatura, se sabía que el juego
había terminado. Pero ahora el par
tido dominante no tiene la solidez, la

estructuray la cohesión necesarias para un ej ercicio simi
lar. La paradoj a es que, si bien erosionada por el proceso
de democratizacióny la alternancia, la cultura política de
antaño sigue bien arraigada. López Obrador, es el mejor
ejemplo de ello, pues, contrariamente alo que dice, es al
guien que todavía sigue inmerso en esa cultura, de la que
salió y a la cual le sigue siendo felizmente tributario.^™
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El espionaje nuestro
de cada día

17
¦ 1 fin de semana se dio a conocer parte de la

i investigación conocida como Proyecto Pe
_¦^ gasus, un informe sobre espionaje global,
conbase en documentos que fueron recopilados por las
organizaciones no gubernamentales Forbidden Stories y
Amnistía Internacional.

El reporte se centraenla mayorempresa israelí proveedo
radetecnologíapara espiar telecomunicaciones,laNSO,que
logró colocar sus servicios en al menos 20 países, entre ellos
México, cuyos gobiernos pudieron acceder a la información
y las comunicaciones privadas de más de 50 mil teléfonos ce
lulares, de los cuales 15 mil corresponden anuestro país.

Diseñado para obtener información sensible y de con
tención sobre terroristas y delincuencia organizada, Pe
gasus también husmeó en las comunicaciones de perso
nas luchadoras por los derechos humanos, opositores po
líticos, periodistas, dirigentes de corporaciones privadas
e investigadores científicos que nada tienen que ver con
amenazas a la democracia, pero sí suelen incomodar a la
autoridad constituida.

El espionaje regulado, normado y fiscalizado es un po
deroso aliado de la democracia, ya que
identifica y previene los diversos tipos
de riesgos que pueden dañarla, como el
terrorismo o la delincuencia organizada
Pero ese mismo instrumento se convier
te en un aliado del autoritarismo cuan
do se orienta a perseguir opositores, di
sidentes y enemigos, violando todos los
derechos propersonae.
Yo mismo he experimentado las dos

caras de una misma moneda. Durante los años en que fui
legisladoropositorpadecí el espionaje délos sucesivosgo
biernos federales del PRI y PAN. El monitoreo de mis co
municaciones era prácticamente las 24 horas del día, los
7 días de la semana. Por supuesto, los temas importantes
no los trataba por el celular, sino que acudía a las casetas
telefónicas de monedas, porque éralo único no rastreable
en ese momento.

Pero gracias a uno de esos rastreos de "rutina", el extin
to Cisen logró detectar y rastrear varias llamadas en torno

a mi oficina particular, de un grupo de personas que pre
paraban un atentado en contra de la vida de mi hermano
David —por ese entonces, senador— y de mi persona.
Actualmente, los teléfonos de caseta prácticamente se

han extinguido, mientras que la tecnología para espiar se ha
convertidoenunserviciodefácilaccesoyadquisición"Todo
lo que se transmite por aire es muy fácil de interceptar hoy en
día", me comentó un experto en esta actividad.
Este acceso casi universal a la tecnología de inter

cepción de comunicaciones ha he
cho que el Estado ya no tenga el mo
nopolio legal o ilegal del espionaje.
También esta actividad se ha priva
tizado y hoy en día es mayor el espio
naje entre particulares que el de una
autoridad a particulares.
Más aún, cada día sabemos de ca

sos en que se da "machetazo a caballo
de espadas". Es decir, cuando los go

biernos son vulnerados en sus sistemas de seguridad por
piratas informativos audaces, que lo mismo violan la se
guridad informática del Pentágono que la de un gobierno
europeo, la de algún banco suizo o la de un paraíso fiscal
situado en Panamá o Islas Caimán.
El hecho de que el Leviatán no sea el único que espía en la

aldeadigital, plantea grandes desafíos ala democracia con
temporánea y a la preservación de las libertades más ele
mentales de lahumanidad. El espionaje de Estado es solo la
punta de un iceberg mayor que apenas emerge,

1 j lierflO cIg CU10 el
LfiVÍcltcin 110 SGcl Gl

oonln I ? 1
UIIKU ' . ' C
aldea digital plantea

grandes desafíos
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La tercera ola
Son comprensibles las ganas de ignorar el covid y asumir que ya lo dej amos atrás... por desgracia el bicho no parece estar
de acuerdo y sigue mutando con el mismo ahínco con que lo hacía en las primeras semanas cuando apenas lo conocíamos

La tercera oleada del
covid19 se nos está vi
niendo encima pese al
enorme esfuerzo que
hemos estado hacien

do por ignorarla. O quizá gracias
a eso. Es comprensible nuestra
actitud de hartazgo tras casi año
y medio de sustos, privaciones y
contratiempos. En ocasiones un
poco de negación es saludable pa
ra sobrellevar la tristeza, los infor
tunios y aquello que no podemos
remediar. El problema es cuando
esa negación se traduce en accio
nes y decisiones que aceleran e in
tensifican la magnitud de la des
gracia. En tales casos, la negación
dej a de ser saludable para conver
tirse en una irresponsabilidad po
tenciadora del problema.
Y digo que son comprensibles

las ganas de ignorar al covid y asu
mir que ya lo dej amos atrás, por
que todo el mundo, literalmente
en todos los países, siente que ya
pagó la porción de sufrimiento,
aislamiento y dificultades que
merecía tal calamidad. Por des

gracia el bicho que nos flagela no
parece estar de acuerdo y sigue
mutando con el mismo ahínco

con que lo hacía en aquellas pri
meras semanas cuando apenas
lo conocíamos.
Los j óvenes asumen que deben

continuar con su vida de jóvenes,
que ya sacrificaron un año priván

dose de ser lo que son en aras del
bien común, particularmente de
las generaciones mayores. Explí
cita o implícitamente no parecen
estar dispuestos a seguirse sacri
ficando y así lo revelan manifes
taciones en muchas capitales del
mundo o de plano, y sin decirlo,
las acciones de desacato frente a

las nuevas restricciones que co
mienzan a dictar los gobiernos
ante lo que se está viniendo.
Y sibienla vacunación es la es

trategia indicaday con un poco de
suerte terminará acercándonos

a la inmunidad de rebaño, está
claro que no llegó a tiempo para
salvarnos de esta tercera ola. No

sabemos si será más terrible que
las dos anteriores, pero está cla
ro que nos encuentra más cansa
dos y eso en sí mismo intensifica
su peligrosidad. A diferencia de
la primera, nuestro sistema de
salud público es un poco menos
endeble y el personal médico es
tá mejor preparado y protegido
para enfrentarlo. Pero también
es cierto que cada tantas semanas
aparece una nueva mutación más
peligrosa que la anterior o con
mayor capacidad de infección.
Hemos corrido con la fortuna de

que tales variantes hasta ahora no
han resultado inmunes a las va

cunas vigentes, pero es imposible
saber por cuánto tiempo seguirá
siendo así. En ese sentido pare

ceríamos estar en una cuenta re

gresiva en la que se enfrentan dos
variables: la inmunidad de rebaño
contra la aparición de una muta
ción inmune a las vacunas. Solo
podemos tener injerencia sobre
la primera parte de esta ecuación
y francamente no parece que es
temos haciendo lo necesario.

En muchos países la intensi
dad de las campañas de vacuna
ción ha decrecido o se ha estabi
lizado, sea porque ya acudieron
a inmunizarse los más conscien

tes o los más urgidos por su edad
y precondición, o sea porque
los gobiernos han desplazado
la atención a otros temas, asu
miendo que lo peor ya había pa
sado. En México menos de 20 por
ciento de la población ha recibido
la segunda dosis y alrededor de
13 por ciento la primera. Dema
siado poco para contener la pro
pagación de la enfermedad. En
países europeos que incluso han
vacunado a poco más de la mitad
de la población son presa ya de un
alarmante ascenso en el número

de contagios.
Según los expertos, nada ase

gura que las siguientes olas va
yan a ser menos dañinas, justa
mente por la imprevisibilidad
en el proceso de mutación y el
hartazgo de la población para
seguirse protegiendo. Basta de
cir que la variante delta, de la
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que no sabíamos nada hasta ha
ce unas semanas, originada en
la India, ya es responsable de 65
por ciento de los nuevos conta
gios en México.
Nadie desea el parón econó

mico de la primavera pasada.
Nos tomará años recuperar los
niveles, buenos o malos, que te
níamos previos a la pandemia.
En los sectores más desprotegi
dos resulta inconmensurable la
miseria que ha dejado detrás de
sí, la destrucción de empleos y la
pérdida de las pocas o muchas re
servas que tenían los hogares. El
número de pobres ha crecido en
decenas de millones y la situa
ción de los que ya lo eran se hizo
aún más dramática.
Tendríamos que cuidarnos

de asumir medidas extremas

que terminan siendo tan nefas
tas como los males que intentan
prevenir. Pero debemos estar
conscientes y asumir las impli
caciones de lo que viene. Para los
ciudadanos resulta fácil culpar
a los gobiernos de toda medida
impopular asumida para prote
gernos y, consecuentemente, es
enorme la tentación de los líderes

políticos para minimizar el tema
o distraer la atención con otros

asuntos. Queda mucho dolor por
delante y tendríamos que actuar
en consecuencia. Intensificar las

campañas de vacunación como
si nos fuera la vida en ello y es
tablecer medidas de protección
más rigurosas tratando, al mis
mo tiempo, de afectar al mínimo
empleos y actividad económica
Un personaje de la pelícu

la American Beauty afirmaba
que nunca debía subestimarse
el poder de la autonegación a la
que recurrimos para no afrontar
nuestros problemas. Ciudada
nos y autoridades parecemos ser
presas de esa afección. Solo espe
ro que frente a esta tercera ola la
desaprensión que mostramos no
cobre un precio demasiado alto
en cada uno de nosotros y nues
tras familias,

Nos enfrentamos
a dos variables:
la inmunidad de
rebaño contra la
aparición de una
mutación inmune
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Inglaterralevantó ayer la mayoríade las restricciones que teníapara combatir el virus, afp
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La dictadura
minuciosa

Ala dictadura cubana le

viene bien el adjetivo mi
nuciosa, porque se ejerce

cuadra por cuadra mediante los Comi
tés de Defensa de la Revolución y una
amplia red profesional de vigilancia.
El hecho es que una parte de la po

blación vigila al resto y la seguridad
del Estado, lo único verdaderamente
prioritario que hay en Cuba, incluye,
como informantes y cómplices, a una

porción de la sociedad. En un artícu
lo reciente, Joaquín Villalobos dejó
claro para mí el origen de la vigilan
cia colectiva que explica en mucho el
control del gobierno cubano sobre su
sociedad (https://bit.ly/3iqGYRI).
La seguridad del Estado en Cuba

está inspirada en el modelo de la Stasi
de la República Democrática Alema
na, uno de cuyos criterios explícitos,
para diferenciarse de la Gestapo, fue
"no matar".

La Stasi quería
prevenir, "apagar
los incendios en el

cerillo", como se
decía aquí en los
tiempos del control
priista clásico.
Para lograr esto, la Stasi necesitaba

espiar masivamente. Los 15 mil efec
tivos de la Gestapo fueron nada com
parados con "los cientos de miles de
miembros de la Stasi", dice Villalobos,
y sus millones de informantes. Uno de
cada seis ciudadanos de la RDA eran

informantes y casi cada ciudadano te
nía una ficha en la Stasi.

En Cuba sucede algo parecido: "los
hijos espían a los padres", dice Villa
lobos, "y estos a sus hijos, los vigilan
tes de las prisiones espían a los presos
y estos a los vigilantes, todo mundo
espía a todo mundo, hasta arraigar el
principio central del sistema: miedo
y desconfianza
Sobre esta realidad hay un libro clá

sico: Informe contra mí mismo, del
escritor Elíseo Alberto, quien rompió
con la Revolución cuando le pidieron

que informara sobre
las reuniones que había en su casa de La
Habana, presididas
por su padre, el poeta
Elíseo Diego.
La otra gran ver

tiente cubana de control social fue el

monopolio de los medios y la pulveri
zación social resultante de la ignoran
cia colectiva

Eso es lo que rompió el periodismo
digital y el uso libre de internet en la is
la durante unos años, a raíz de la visita
de Obama, hasta dar paso a la rebelión
civil del 11 de julio de 2021.

T • i i i iLa Seguridad del
Estado está inspirada eil
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La tercera ola, un
pequeño rebrote

No caigamos en el juego
de las palabras vacías.

Florestán

17
¦  : 1 mineóles pasado, 14 de julio, cuan

j do el subsecretario Hugo LópezGa
 AII tell había reconocido que llevamos

cuatro semanas en la tercera ola de covid, el pre
sidente López Obrador la redujo a un pequeño
rebrote, afortunadamente.
Y es no dejar ese manejo de sus otros datos,

aunque choquen con la realidad que muestra
que en la tercera semana de mayo fueron 14
mil 681 casos y en la tercera de julio, la pasa
da, 68 mil 337, más del cuádruple, mucho más
que un pequeño rebrote.
El viernes se registró el mayor número de ca

sos en esta tercera fase, 12 mil 821, muy supe
rior a lo más alto de la primera oleada, 9 mil 556.
Entonces con menos contagios, pero con más
muertes, estábamos en semáforo rojo y confi
nados. La semana pasada en Ciudad de México
estábamos en verde y con todo abierto, aunque
ésta hayamos pasado a amarillo, que es lo único
que cambió, el color del semáforo, no sus impli
caciones ni limitaciones.

Hoy, a diferencia de las oleadas anteriores, el
número de muertos no ha aumentado en la mis

ma proporción de los casos: El 30 de diciembre
con 12 mil 406 casos fueron mil 52 fallecimien
tos; el 5 de febrero con 13 mil 51, mil 368 muertes;
y el 15 de julio, 12 mil 821 contagios y 233 decesos.
La diferencia han sido las vacunas: al día de

ayer había 21 millones 700 mil 199 personas con

la dosis completay 16 millones 522 mil 293 con
una, para un total de 38 millones 222 mil 492.
Pero eso significa que hay 52 millones de ma

yores de 18 años, más de la mitad, sin una sola
dosis, que con la irrupción incontenible de esta
oleada Delta dispara el riesgo, como se ha venido
registrando, aunque en Palacio Nacional se le ca
lifique como un pequeño rebrote.

RETALES

1. RECURSOS. Santiago Nieto impugnará el no
ejercicio de la acción penal afavor del presidente
del Tribunal Electoral, José Luis Vargas, acusa
do de corrupción, lo que acompaña de una nue
va denuncia contra dos cercanos suyos y cuatro
empresas que habría usado. El otro caso es el de
Emilio Lozoya, a quien la misma UIF le agregó
otra denuncia por 3 mil millones de pesos;
2. SIGUEN. Pues dirán misa, pero los asesina
tos de periodistas continúan y todos en la impu
nidad. Ayer fue ej ecutado en Morelia Abraham
Mendoza. Ya van cerca de medio centenar de

periodistas asesinados en los 31 meses de este
gobierno y todos, salvo alguna excepción, en la
impunidad, que es el motor que todo lo mueve y
promueve; y
3. ¿COMPLICIDAD? Morena en la Cámara de

Diputados, que coordina Ignacio Mier, y el PT se
han unido para impedir un periodo extraordina
rio que lleve al desafuero de Saúl Huerta, acusa
do de violación y abuso de menores, y al petista
reelecto, Mauricio Toledo, por enriquecimien
to ilícito. No entiendo laprotección que los hace
cómplices. ¡Ah! ya sé: es que son diferentes.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Ante una justicia elitista,
igualemos la cancha

Acceder a una justicia efectiva y de calidad
en nuestro país —y en todo el mundo— si
gue siendo un privilegio de las élites eco

nómicas y sociales. Obtener la protección de un tribunal
que dirima las controversias y que tutele los derechos in
volucrados, es algo que generalmente está al alcance de
quienes pueden pagar una defensa o asesoría jurídica de
calidad. Para el resto, el sistema de impartición de justi
cia es percibido como una maquinaria al acecho, lista para
aplastar a las personas más pobres y vulnerables. Mien
tras esta realidad persista, la idea de que los derechos son
universales y de que asisten a toda persona por el simple
hecho de serlo, seguirá siendo una promesa incumplida.
Bajo mi presidencia, en el Poder Judicial de la Federa

ción hemos venido trabaj ando intensamente para cam
biar el paradigma de acceso a la justicia, a través de un bi
nomio conformado por el servicio de defensoría públicay
la renovación del perfil de las personas juzgadoras.

Así, en el Instituto Federal de Defensoría Pública he
mos revolucionado la calidad y el alcance del servicio pú
blico que brindamos, para llegar a todos los rincones del
país con un cuerpo de personas defensoras y asesoras me
jor preparadas y comprometidas, que cumplan con la mi
sión de llevar lajusticia federal a las personas más necesi
tadas. El número de lenguas indígenas en las que se presta
el servicio pasó de 39 a 140 en estos dos años y medio, y
existen ahora delegaciones del Instituto en todas las en
tidades federativas. De esta manera he

mos logrado acercar a la población los
criterios interpretativos del Poder Ju
dicial de la Federación, así como la cul
tura de los derechos humanos que des
de la reforma constitucional de 2011 ha

transformado la manera como opera el
derecho. El nuevo servicio de defensoría
y asesoría pública aporta una perspecti
va novedosa a la resolución de los con

flictos, lo que contribuye decisivamente a la efectividad
délos derechos.

El segundo componente delbinomio tiene que ver con
el perfil de las personas que imparten justicia federal. Es
tamos formando y capacitando una nueva generación de
personas juzgadoras con sensibilidad humana y social,
conscientes del papel fundamental que cumplen en la
materialización de los derechos. Una generación paritaria
y diversa de jueces, juezas, magistrados y magistradas, en
la que cada quien contribuya con su visión y experiencia
para enriquecer el ejercicio de la función jurisdiccional.
Esta renovación es crucial para transitar de la era del de
sarrollo jurisprudencial y la expansión de los derechos, a
una era de la efectividad en el goce de los mismos.
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Estos dos impulsos han guiado los esfuerzos institucio
nales de lajudicaturafederal durante esta administración
y son también el eje de la reforma judicial de este año. El
fortalecimiento de la carrera judicial, la paridad, la lucha
contra la corrupción y el nepotismo, la refundación déla
escuela judicial, la ampliación de los servicios de defen
soría y la unificación de los esfuerzos de capacitación, al
igual que el fortalecimiento de la Corte como máximo in
térprete de la Constitución, son modificaciones en el ám

bito de lo institucional, pero cuyo im
pacto sustantivo se hará sentir pronto.
De esta manera, la reforma consti

tucional en materia de derechos hu

manos de 2011 y la reforma judicial
de 2021 se entrelazan en torno al ele

mento humano, en el sentido de que
la primera amplió el universo de de
rechos de los que las personas son ti
tulares y la segunda hará posible que

puedan gozar efectivamente de ellos. La primera modi
ficó el paradigma del derecho constitucional y la segunda
permitirá que ello tenga implicaciones prácticas en el día
a día de la ciudadanía.
Así es como la reciente reforma impactará enbeneficio

de las personas: emparejando la cancha para que lajusti
cia dej e de ser privilegio de unos cuantos, sino un derecho
de todas y todos. Esa ha sido siempre mi visión como juez
constitucional y ahora como cabeza del Poder Judicial
de la Federación. Solo poniendo todas las herramientas
normativas, interpretativas e institucionales al servicio
de las personas más desprotegidas será posible revertir la
desigualdad histórica, desgarradora y persistente que les
niega un trato digno.

El sistema mexicano
es percibido como

una maquinaria lista
para aplastar a los
más vulnerables
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Seis años

y medio

Hace más de seis años co
mencé mis colabora
ciones en este espacio.

Después de 322 columnas, nuevos
retos profesionales me obligan a ce
rrar mi ciclo en este gran diario que
es MILENIO.

Aunque fue la coyuntura la que
impuso los temas, siempre traté de
entender los cambios trascenden

tales que definen nuestros tiempos.

Uno de los asuntos centrales a par
tir del cual abordé la realidad fue el
del "fin del poder", para citar a Moi
sés Naím.
Reflexioné sobre la crisis de las

grandes instituciones, hablé de la
frustración social, del "enjambre
digital" y de las fake news; de la des
igualdad y el precariado (esa clase de
trabajadores que viven en la deses
peranza) y de los movimientos anti
sistema, entre otros temas.
Grecia y España llamaron mi aten

ción de inmediato.
Aquellos desafíos al
establishmen tantici

paron el rechazo a la
política de siempre,
como luego se refle
jaría en los triunfos
del brexity de Trump. Me parecían
evidentes la desconfianza en las éli
tes, la oposición a las políticas neoli
berales, la polarización y la reivindi
cación del pueblo; reacciones, todas
ellas, animadas por el enoj o y el miedo
en distintas combinaciones.

Reiteré que en ese contexto debía
entenderse el ascenso y la populari

dad del presidente López Obrador.
Ante la sorpresa de muchos por su
"resiliencia", aun en tiempos de pan
demia, insistí en su capacidad para
romper con un pasado repudiado pa
ra conectar con los olvidados por los
tecnócratas y para generar optimismo
en un futuro mej or.
Recientemente me he referido a

la polarización en México. Aunque
los datos de encuestas y la realidad
misma nos sitúan aún lejos de lo que
vemos, por ejemplo, en Estados Uni

dos, el riesgo de que
nos encaminemos
en esa dirección es
enorme. El juego po
lítico no es todavía

de "suma cero", pe
ro la revocación de

mandato podría llevarnos hacia allá.
Una sola columna es, sin duda, po

co espacio para rescatar todas las opi
niones que aquí he expresado. Pero
la oportunidad que a lo largo de estos
años me obsequió Francisco Gonzá
lez en su diario ha sido extensa y muy
apreciada. Gracias a él y a quienes me
leyeron durante estos años.

E1 juego político no
es todavía de "suma

cero", pero...
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El magistrado, la
UIF, la FGR... el
batidilio

I o es noticia para nadie que
el fiscal Alej andró Gertz

_L ^ no tiene ningún respeto
por Santiago Nieto, titular de la UIF, y
su trabajo. Lo ha dicho más de una vez
y ha actuado en consecuencia Si de al
guien Gertz es autónomo es de Nieto,
al que no puede ver, de hecho dicen que
hace mucho que no hablan.
Son decenas y decenas de denuncias

presentadas por la Unidad de Inteli

gencia Financiera de Hacienda frente
a la Fiscalía que ahí se atoran, no pasa
nada. Las únicas que avanzan son las
que interesan por diferentes razones,
muchas de ellas por motivaciones po
líticas del fiscal.
Denuncias contra Lozoya—hace unos

días una más— que no avanzan porque la
FGRlo quiere seguir teniendo en casa O
la de hace un par de años contra Romero
Deschamps, guardada en algún cajón de
la Fiscalía
El último encon

tronazo tiene que ver
con el magistrado pre
sidente del Tribunal
ElectoraldelPoder Ju
dicial de la Federación

(TEPJF), José Luis Vargas, aquienlaUIF
de Nieto había denunciado por enrique
cimiento ilícitoy la FGR cerró el caso, co
mo se lo adelantó en MILENIO rni com
pañera Jannet López Ponce.
Ahora la UIF ha impugnado la de

cisión y presentó una nueva denun
cia por una red de empresas fachada
con las que el magistrado y un familiar
triangularon depósitos al extranjero,

añadiendo el delito de lavado de dine

ro con un esquema de empresas facha
da para triangulación de recursos. Esta
nueva denuncia implica a dos personas
físicas y cuatro personas morales que,
dice la UIF, "operaron instrumentos fi
nancieros y corporativos para realizar
transferencias bancarias y depósitos
en las cuentas de un familiar y que en
ningún momento fueron declarados
ante la autoridad hacendaría".

No será raro que esta
nueva denuncia termi

ne como la primera o
como la inmensa ma

yoría de las que presen
ta Santiago Nieto. Esto
no sería más que una

simpáticabroncapolítica si no es porque
en medio quedan personas de las que, se
gún la ley, no sabemos si son culpables o
inocentes porque nunca son sometidas
al proceso judicial, pero todas denuncia
das por laUIF enlaprensa conlas conse
cuencias que eso implica. Nadadetodo
esto tiene que ver entonces conlajusticia
o lucha anticorrupción. Es puro show.
Malón Unbatidillo.

Nada de todo esto tiene

que ver entonces con
la lucha anticorrupción
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La esperanza se
llamaba Guardia
Nacional

La más reciente gira del pre
sidente Andrés Manuel
volvió a ser una oda a la mi

litarización de la seguridad: inaugura
ción de cuarteles, promoción del cre
ciente número que engrosalas filas de
la Guardia Nacional y su propuesta pa
ra que se integre de lleno a la Secretaría
de la Defensa (Sedeña). Mientras tanto,
la violencia no cede. Ya en el poder, el de
AMLO se parece mucho al discurso de
Felipe Calderón. Ojaláno termine igual.

La esperanza se llamaba Guardia Na
cional, se titula la tesis de maestría en
periodismo de investigación (CIDE) de
Concepción Peralta. Vale la pena leer
la (http: //repositoriodigitaLcide.edu/
handle/11651/4460).
En uno de los capítulos, Concepción

analiza que, a excepción de Tamauli
pas, los estados del norte no sobresa
len en el número de efectivos. Además,
el despliegue de elementos no obedece
a una lógica de incidencia delictiva, co
mo lo sostuvo la ASF.
En materia de viola

ciones a derechos hu

manos, la Guardia se
colocó rápidamente
en el toplO de institu
ciones que más denun
cias acumulan, incluso
por arriba de la Sedeña
Peraltaentrevistaapolicíasymilitares

yconsignalaherenciade Cieniiiegos. En
rique es uno de los policías federales que
pasólos exámenesfísicosyfue declarado
apto para la GN. "El problema con la ac
tual Guardia Nacional es que los mandos
no saben de labores policiales y los sol
dados viven con miedo a ser castigados"

explica "Cuando la cosaya estaba perdi
da, era que entraban los soldados, porque
esos güeyessololleganapartir madres".
Sobre el cuestionamiento que laperio

distahace de actos de extorsión, tortura,
corrupción y ejecuciones como las de
Apatzingány Tanliuato, esto responde el
nuevo miembro de la Guardia:

"La culpa (de la mala fama) fue de los
j efes que eran corruptos y por ellos pa
gamos todos. Pero si el Presidente des
apareció ala Policía Federal por Genaro
García Luna, en congruencia ahora de

bería desaparecer a la
Defensa Nacional por
la corrupción del ge
neral Salvador Cien

fuegos. Vamos 11. Fal
ta el desempate".

Aquí entre nos
Las injusticias se repetirán una y otra
vez mientras la impunidad, civil y mili
tar, continúe. Las palabras de una nueva
estrategia contra el crimen se las lleva el
viento. Los hechos sonlos que marcan la
diferencia Tiene razón López Obrador
cuando dice que si la violencia no termi
na, su gobierno no trascenderá.

Las injusticias se
repetirán mientras la
impunidad continúe
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Ley como circo

De entre todas las consultas que ha
montado López Obrador, esta será
la primera que se hará bajo super

visión del INE y con posibilidad de hacerse vincu
lante en caso de alcanzar 40 por ciento de partici
pación del electorado en el padrón. Eso no quiere
decir que las anteriores, carentes de rigor metodo
lógico, no hayan abordado asuntos importantes:
las hechas para avalar la carísima cancelación del
AICM o el arranque del elefante blanco que es el
Tren Maya solo contaron las manos alzadas a mo
do de la voluntad de un presidente que necesita
vender sus decisiones caprichosas y tóxicas como
voxpopuli.
En este caso, la higiene de las formas no pue

de limpiar el desaseo de fondo: si bien la idea es
darle de palos a Carlos Salinas, Ernesto Zedillo,
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto, la primeray más clara redacción de la pre
gunta fue desechada por la Suprema Corte por
la misma razón que todo el tinglado es una com
pleta sinrazón: la usticia no puede someterse a
consulta. Quedó entonces este enredo carente
de significado: "¿Estás de acuerdo o no en que se
lleven a cabo las acciones pertinentes con apego
al marco constitucional y legal, para emprender
un proceso de esclarecimiento de las decisiones
políticas tomadas en los años pasados por los ac
tores políticos, encaminado a garantizar la justi

cia y los derechos de las po
sibles víctimas?"
¿Por qué no López, si con

sidera que los anteriores
mandatarios cometieron de

litos, no les lanza a sus fisca
les como acostumbra hacer
con tanta soltura contra sus

enemigos políticos? Nada se
lo impide, nunca se ha nece

sitado consulta alguna para abrir procesos, basta
con que haya evidencias suficientes, y en México
incluso sin ellas. ¿Por qué de repente le parece ne
cesario que la aplicación de la ley se someta a la ve
leidad popular?
Pues porque, en el mejor de los casos, la inten

cióndeLópez Obrador nunca ha sido aplicar la ley,
sino hacer de sus revanchas y resquemores un cir
co de propaganda. El problema es que sus shows
no son precisamente edificantes, y sus costes los
pagamos nosotros: al INE le fueron etiquetados la
mitad de los recursos que solicitó para el ejercicio
—890 millones—, pero no le fue entregado ni un
solo peso, con el resultado que ha tenido que echar
mano de dinero antes destinado para otros servi
cios. Con todo, se podrán instalar solo 57 mil me
sas, en lugar de las más de 162 mil que hubo en la
última elección regular.
En el peor de los casos, lo que la consulta dejará

es el entendido de que laley y lajusticia deben so
meterse a los caprichos populares que, en este ca
so, quiere decir a los de quien se presenta como el
portavoz de la voluntad del pueblo. No olvidemos
que la siguiente "consulta" que tendremos será la
de revocación de mandato que, siempre que lo pida
"el pueblo", con una facilidad pasmosa puede con
vertirse en extensión del mismo, faltaba más.
Al final, cuando llegue la hora de resarcir el di

nero, los daños y las vidas a cuenta de la presiden
cia más tóxica del México moderno, ¿quién será el
responsable de pagar? Para este presidente, la res
puesta es clarísima: el pueblo.

La consulta dejará
el entendido de
que lajusticia

debe someterse a
caprichos populares
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Se consultará
una cantinfleada

ontra toda razón, la "consulta popular"
i sobre la idiotez de si debe o no aplicarse

.JA laley aprobables criminales cobra talfor
malidad que el INE organiza 355 "foros de reflexión"
para que los ingenuos sepan de qué se trata.
El propósito de la 4Tes que "el pueblo" decida lle

var o no a "juicio" a cinco ex presidentes (el sexto vivo,
Luis Echeverría, fue salvado de este linchamiento po
lítico), mismos que ni siquiera están acusados menos
aún sujetos a proceso judicial alguno por hechos, en
boca del presidente López Obrador, ajenos al Código
Penal Federal:

Por entregar "todos los bienes de la nacióny del pue
blo de México a sus allegados. Así de sencillo", Carlos
Salinas de Gortari; "porque con el Fobaproa convirtió
las deudas privadas de unos cuantos en deuda pública",
Ernesto Zedillo; "porque engañó al pueblo, porque con
el esfuerzo de muchos llegó ala Presidenciay se convir
tió en un traidor ala democracia", Vicente Fox; "porque
desató la guerra, declaró la guerra a la delincuencia sin
atender las causas", Felipe Calderón, y "por los actos
evidentes de corrupción", Enrique Peña Nieto.
La semánticajuega un papel galimático en todo el em

buste desde que la propuesta original de AMLO fue mo
dificada y reducida por la Suprema Corte de Justicia.
Rezaba: "¿Está de acuerdo o

no con que las autoridades com
petentes, con apego a las leyes y
procedimientos aplicables in
vestiguen, y en su caso sancio
nen, la presunta comisión de
delitos por parte de los ex pre
sidentes Carlos Salinas de Gor
tari, Ernesto Zedillo Ponce de
León, Vicente Fox Quesada, Fe

lipe Calderón Hinojosay Enrique Peña Nieto antes, du
rante y después de sus respectivas gestiones?".
Y remendada por el pleno de ministros quedó así:

"¿Estás de acuerdo en que se lleven a cabo acciones
con apego al marco legal para esclarecer las decisio
nespolíticas tomadas en elpasado por los actores po
i/tícosygarantizarlajusticiay derechos de las posi
bles víctimas?".
La premisa del "apego al marco legal" anula que se

vote por "enjuiciar" o "esclarecer" lo que sea.
Más que merecido zape a la Suprema Corte: en el

"neoliberal" semanario TheEconomist, el columnista
Michael Reid acierta al publicar que la pregunta bien
"pudo haber sido ideada por Cantinñas, un cómico que
convirtió el gusto mexicano por el circunloquio en una
forma de arte absurda". Y todo para "orquestar una es
pecie de juicioespectáculo". Recurrir alvoto popular
comenta "para decidir si enjuiciar o no, es una parodia
del Estado de derecho". En el colmo, lo que vuelve más
surrealista el ejercicio es que "el presidente dice que no
votará, porque no es vengativo ni quiere quedarse afe
rrado al pasado...".
Para como quedó la pregunta, son varios los achi

chincles del Presidente que, con acusaciones por deli
tos precisos, están en riesgo firme de ir a la cárcel, sobre
todo del sector Salud por la desastrosa "estrategia" con
tra la pandemia y el manej o político de la vacunación,
así como el escamoteo de medicinas, en especial contra
el cáncer infantil.

Son varios los
achichincles del
Presidente que

están en riesgo firme
de ir a la cárcel
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El grupo de autodefensa de Pantelhó,
Chiapas, denominado "El Machete", hi
zo su presentación en sociedad.
En esta columna se consignó en tiem
po y forma la intención de un grupo
de pobladores de diversas localidades
de ese municipio chiapaneco de tomar
las armas para enfrentar las incursio
nes de bandas del crimen organizado.
Las autoridades estatales y muni
cipales lo dejaron pasar. La conse
cuencia es que el grupo de autode
fensa creció, se organizó, hasta se
uniformó y ya desfiló con fusiles,
machetes y pasamontañas.
La fragilidad de las instituciones, la au
sencia de Estado de Derecho, rompe el
pacto social. Ahora los pobladores, la
mayoría indígenas tzotziles, no quie
ren saber nada de Jas autoridades mu

nicipales. Se defenderán solos.
Desde luego, armar civiles no augura
nada bueno. Las confrontaciones pue
den ocurrir en cualquier momento y
la pregunta es; ¿cuánto tiempo pasará
para que los integrantes del "Mache
te" integren su propia banda delictiva?

Arranca el diálogo
Se confirma la intención del gobierno
capitalino de reconocer la voluntad po
pular expresada en las urnas en la elec
ción de junio y permitir que asuman el
cargo alcaldes y alcaldesas que triunfa
ron en demarcaciones que parecían es
crituradas para Morena, pero no.

El nuevo secretario de Gobierno de la
ciudad, Martí Batres, hizo su chamba
y emprendió un diálogo, que no será
fácil pero es necesario, con Mauricio
Tabe, que gobernará Miguel Hidalgo,
y con Sandra Cuevas que logró la ha
zaña de derrotar a PadiernaBejarano
en Cuauhtémoc.

Las reuniones con Batres son impor
tantes porque grupos morenistas ra
dicalizados estaban decididos a im

pedir, por las malas, que asumieran
el cargo.
La animadversión no se transformará

en cordialidad de un día para otro. Na
die lo espera, pero sí debe imperar el
respeto a lo decidido por la ciudadanía.

Otro partido de tribus
El PRI se encamina a convertirse otro

partido de tribus. Ante la ausencia de
un mando con legitimidad suficiente
para mantener la cohesión, los priistas
interesados en participar se juntan pa
ra hacerse oír y no quedar al margen.
El común denominador de los grupos,
en Jos que hay de todo, es el rechazo
a que la actual dirigencia, la de Ale
jandro Morena, se siga sirviendo con
la cuchara grande dejando migajas a
los demás.

Hoy mismo priista de viejo cuño co
mo Manuel Angel Núñez, Héctor Yu
nes y hasta Roberto Madrazo pre
sentarán una de estas tribus y reve
larán sus objetivos, que se sintetizan

en exigir espacios de participación.
El año que entra el PRJ se encamina a
perder los gobiernos de I lidalgo y Oaxa

ca, en Jos que según Jas encuestas More
na tiene una ventaja difícil de remontar.
De modo que le queda al tricolor un
objetivo dramático: pertrecharse en
Coahuila y el Edoinex que tendrán
elecciones en el 2023 y que son sus úl
timas trincheras.

¿Qué partido fue?
La seguridad del padrón electo
ral es una responsabilidad com
partida entre los organismos elec
torales y ¡os partidos políticos.
Sí uno de ellos falla, puede hacerse
mal uso de esa preciada herramienta
de la democracia mexicana.

El PRI y el MC ya fueron multados
en el pasado por uso indebido de la
lista de ciudadanos. El padrón apa
reció un día entre los productos de
Mercado Libre y Amazon.
Hoy de nueva cuenta la seguridad del
documento se vulneró. Al parecer se
trata del padrón usado en las eleccio
nes del 2018. La investigación está en
su parte inicial, y la pregunta es ¿Qué
partido es responsable esta vez? La
sanción debe ser ejemplar *

Desde luego, armar civiles
no augura nada bueno. Las
confrontaciones pueden

ocurrir en cualquier momento
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La parte justa impositiva
Bajo el concepto de que cada quien de
be pagar la parte justa que le corres
ponde en materia de impuestos (fo pay
your fair ¿han), ios ministros de finan
zas y gobernadores de bancos centrales
del Grupo de los 20, reunidos en la ciu
dad de Venecia, a inicios de este mes
de julio, validaron la propuesta del G7,
presentada meses atrás, de establecer
un impuesto mínimo global [de 15 por
cientoj a transacciones internaciona
les, con especial atención a ios grandes
consorcios que hacen negocios millona
rios, y evaden pagar los impuestos que
en realidad les correspondería pagar a
través de complejos esquemas de movi
mientos de capital y de asentamiento en
paraísos fiscales. El proyecto de tasa mí
nima tiene la intención de contribuir a

repartir la riqueza que los corporativos
(Apple, Amazon, Google.Facebook, etc.)
generan en los diferentes países en los
que se albergan tanto para hacer nego
cios como para buscar pagar lo menos
en materia impositiva. Como lo dijimos
en pasadas colaboraciones, el refrendo
de los países del G20, entre los que se
encuentra México, representa un paso
adelante en esta iniciativa de escala glo
bal, En breve informe a la opinión pú
blica tras su participación en dicho fo
ro en Venecia, el ahora exsecretario de
Hacienda, Arturo Herrera, subrayó que
se trata de un acuerdo histórico que ga
rantiza la fijación de un tasa mínima im
positiva global que reducirá la evasión
fiscal, (Tweet de 10julio202, @Arturo
Herrera_G)

De acuerdo con información especia
lizada, el sistema para el impuesto glo
bal se basaría en dos pilares: el modo
de asignar un porcentaje de los benefi
cios de las empresas a ciertas jurisdic
ciones para que paguen impuestos don
de operan, aunque no tengan presencia
física, y la aplicación del impuesto de!
15 por ciento a las empresas con una
facturación de al menos 890 millones
de dólares. Más aún, los miembros de
ia Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económico (OCDE), Méxi
co también es parte, también han dado
su aval a esta propuesta, por lo que a
pesar de las reticencias de países como
Irlanda y Hungría, entre otros, la idea
sigue su curso positivo. En Estados Uni
dos, legisladores del partido republica
no han expresado su rechazo ai proyec
to, bajo el argumento de que representa
una claudicación frente a países como
China. La secretaría del Tesoro, Janet
Ye lien, una de las promotoras promi
nentes del impuesto global, ha expresa
do con tono optimista que estima que el
proyecto prosperará y que el Congreso
de su país lo estaría respaldando hacia
finales del año en curso. La secretaria

Yellen dijo que esta propuesta "pondría
fin a una competencia internacional de
impuestos contraproducente", que ha si
do "una carrera que nadie ha ganado.
Lo que ha hecho en lugar de ello es pri
varnos de recursos necesarios para in
vertir en nuestro pueblo, nuestras fuer
zas laborales y nuestra infraestructura",
("G2G respalda impuesto global a mul

tinacionales como Google o Facebook",
lljulio2002, elfinancie ro.com, m xj
De acuerdo con el subsecretario mexi

cano de Hacienda y Crédito Público, Ga
briel Yorio, con la instrumentación del
impuesto global mínimo se obtendrían
cerca de 500,000 millones de dólares, y
para México cuando menos, 30,000 mi
llones de pesos. ("130 países aprueban
aplicar un impuesto global a tas multi
nacionales", ljulio2021, expansión.mx)

Obviamente, el camino hacia adelan
te sigue siendo complicado ya que per
sisten dudas y oposiciones. Los miem
bros de la OCDE tienen la misión de

trabajar en los detalles en los próximos
meses, y se espera ta adopción de una
decisión final en la cumbre de jefes de
Estado y de Gobierno del G20, que ten
drá lugar los días 30 y 31 de octubre, en
la ciudad de Roma.

Como puede verse, se trata de un es
fuerzo coordinado y sistemático entre
países, foros de concertación como G7 y
G20, organizaciones internacionales co
mo ia OCDE, que avanza lentamente, y
esperemos que inexorablemente. Es una
buena noticia para la llamada justicia
redístributiva a escala global con poten
ciales beneficios para ios ciudadanos de
los países involucrados al darle un sen
tido público a la enorme acumulación
de ganancias privadas. Falta camino por
recorrer pero merece la pena mantener
el seguimiento del proyecto que de ser
aprobado y salvar los obstáculos por de
lante, comenzaría a aplicarse en 2023 *
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EMPEDRADO

La tentación de poner pájaros en el alambre

Ahora que, gracias a una in
vestigación periodística de
varios medios, ha estalla
do el escándalo Pegasus, de
la venta, hace un lustro, de

equipo de espionaje a distintos gobier
nos, incluido ei mexicano, que lo usaron
profusamente, vale la pena hacer unas
cuantas reflexiones, para asustarnos,
calmarnos y, tal vez, resignarnos.

Lo primero es que negocios son ne
gocios. Quienes vendieron la tecnología,
supuestamente se cercioraron de que
los compradores tuvieran buenos ante
cedentes en materia de derechos huma
nos. Viendo la lista de clientes, está claro
que no era así. Un montón de gobiernos
autoritarios, otros con manchas en sus
antecedentes y ninguno conocido por su
transparencia. Negocios son negocios.
Cuando hay negocios hay competen

cia. Eso significa que no es una, sino va
rias las compañías que venden equipo
de espionaje a las agencias federales y
estatales que, en vez de establecer una
red de vigilancia con equipos destinados
a ese uso, se dedican a usar otro tipo de
equipos para poner pájaros en el alam
bre y hacerse de una cantidad descomu
nal de información, Al mismo tiempo,
habrá y ha habido funcionarios que, a

cambio de una buena comisión, ponen
por delante a las empresas con menos
pruritos, como fue el caso de Pegasus
en México.

Y también las empresas pueden ser
vir a varios clientes, que no necesaria
mente tienen Sos mismos intereses, o
pueden estar contrapuestos. O —lo más
común— un cliente puede traicionar,
y hacer que parte del equipo sirva pa
ra filtrar información a otras partes, co
mo podría haber sido el caso —digamos,
por dar un ejemplo al azar— de funcio
narios del gobierno mexicano y persone
ros del crimen organizado. El asesinato
de un periodista que está en la lista de
ios espiados, y que investigaba asuntos
relacionados con el narco, hace más pre
ocupante y sospechoso el asunto.

Así, se espió o se intentó espiar a po
líticos de todos los partidos, a periodis
tas considerados amigos o enemigos, a
empresarios, a organizaciones sindicales
y sociales, a activistas de derechos hu
manos... a todo mundo que importara
políticamente, tal vez con la excepción
de ios supuestos, destinatarios de ese es
pionaje, que eran los criminales enemi
gos del Estado.
Debería sernos obvio que la capaci

dad de vigilancia maligna de un Estado

no depende de la tecnología, sino de su
carácter más o menos democrático, de
su capacidad para no sucumbir a la ten
tación de hacerse secretamente de toda
la información posible, de la existencia o
no de instituciones autónomas que pue
dan acotarlo.

Y lo que vemos con las revelaciones
es que, a pesar y en contra de sus decla
raciones, el anterior gobierno mexicano
sucumbió a esa tentación no democráti
ca. Lo que no sabemos es si el gobierno
actual está utilizando o no la tecnología
que le debieron haber heredado, si es
que el proceso de entregarecepción no
la escamoteó. El presidente López Obra
dor dice que no. Pero son solamente su
palabra y su credibilidad. No bastan y no
importa que él. piense que bastan.
Hay una diferencia de calidad entre

una tecnología que es usada para espiar
determinados objetivos y la que preten
de espiar a todo mundo, que es típica de
los estados totalitarios. El espionaje se
lectivo es mucho más eficaz, porque no
trabaja con una información ilimitada,
y por lo mismo, inservible.

El espionaje selectivo sirve para el
chantaje, para prever acciones e inten
ciones, para amenazas y para amena
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zas cumplidas. Espiar a la élite política,
económica, social y de opinión hace más
poderosos a quienes lo ejecutan. Pone,
además, una línea divisoria entre quien
tiene la información y no la tiene.
El espionaje general sirve más bien

para decir que ahí está, para generar
miedo. Lo normal es que, entre los mi
llones de terabytes de información, no
exista quien pueda encontrar la aguja
en el pajar (lo hemos visto en ei comba
te al terrorismo islámico en las naciones
desarrolladas de occidente). Ahí lo im
portante es que el ciudadano se sienta
vigilado, y que se autocensure.
Y el problema con la comercializa

ción del espionaje, es que éste termina
ai servicio del mejor postor, que suele ser
quien tiene más dinero. Y eso coloca a
las organizaciones criminales entre los
clientes posibles, ya sea de manera direc
ta o indirecta. Se da entonces la paradoja
de que algo que supuestamente debería
servir para favorecer el poder del Estado,
termina por ayudar a quienes pretender

establecer con violencia un contrapoder
y dominar con sus propias reglas.
Hace cuatro años, cuando se habló

por primera vez del espionaje de Pega
sus, Movimiento Ciudadano presentó en
la Cámara de Diputados una propues
ta de reforma para castigar con más ri
gor el espionaje gubernamental ilegal,
el que se llevar a cabo sin el mandato
de una autoridad judicial competente.
Como era de esperarse, esa iniciativa
pasó a la congeladora, donde ahora se
encuentra.

La reaparición del asunto debería lla
mar a los legisladores a revisar de nueva
cuenta el tema, para que al menos esté
normado dentro del Código Penal Fede
ral. No basta con la promesa presiden
cial de que ahora no se espía de manera
ilegal. Y aunque sabemos, por la prácti
ca, que las leyes no siempre se cumplen
por parte del gobierno, al menos la ley
penderá como Espada de Damocles so
bre quienes hagan mal uso de esos ins
trumentos.

Termino con un comentario relativo
al gremio. A ios periodistas nos ha in
dignado mucho que algunos de nues
tros colegas hayan aparecido en la lis
ta de espiados. Igual deberíamos de in
dignarnos, siempre, cuando aparece co
mo gran nota informativa el resultado
de una conversación telefónica privada
grabada de manera ilegal y filtrada in
teresadamente a ios medios •

Mi
Vale la pena hacer unas

cuantas reflexiones,
para asustarnos,

calmarnos y, tal vez,
resignarnos

ff
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Hasta muy Jejos se escucha el
chasquido de i as vestiduras
rasgadas. ¡Dios mío!, el go
bierno ha espiado a perio
distas en el país donde sus

asesinatos ni siquiera se investigan.
Una vez a lomos del pegaso israe

lí, los lamentos se extienden porque en
los años anteriores se uso el sistema de

mitológico nombre para el caballo ala
do, con fines más allá de la seguridad
nacional, concepto vago, difuso y casi
siempre acomodaticio a las necesidades
del gobierno en turno.

El espionaje, nos parezca justo o in
usro, legal o ilegal, es una de las princi
pales herramientas de la política. No se
puede gobernar sin información y no to
da se obtiene de la lec tura de ios diarios,

Por eso este gobierno creó su pro
pio centro de inteligencia. Inteligencia,
para estos fines, es sinónimo de infor
mación,

Y todo se escucha y todo se sabe.
¿Si no, de dónde salen los videos

contra los enemigos del régimen? ¿O
los vídeos contra los amigos o herma
nos del régimen? Puro espionaje, pura
información.

Tan antiguo como las raices de la ci
vilización. Leamos los "Números" (edi
tado):

13 ¥ Jehová habló a Moisés, diciendo:
2 Envía tú hombres que reconozcan

la tierra de Canaán, la cual yo doy a los
hijos de Israel; de cada tribu de sus pa
dres enviaréis un varón, cada uno prin
cipe entre ellos,

3 Y Moisés los en

vió desde el desierto

de Paran, conforme a
la palabra de Jehová;
y todos aquellos varo
nes eran príncipes de
los hijos de Israel...
17... Los envió,

pues, Moisés a reconocer la tierra de
Canaán, diciendo les: Subid de aquí al
Neguev, y subid al monte,

18 y observad la tierra cómo es, y e!
pueblo que la habita, si es fuerte o débil,
si poco o numeroso;

19 cómo es la tierra habitada, si es
buena o mala; y cómo son las ciudades
habitadas, si son campamentos o plazas
fortificadas;

20 y cómo es el terreno, si es fértil o
estéril, si en él hay árboles o no; y esfor
zaos, y tomad del fruto del país. Y era el
tiempo de ¡as primeras uvas.
21 Y ellos subieron, y reconocieron

la tierra desde el desierto de Zin hasta

Rehob, entrando en Hamat.
22 Y subieron al Neguev y vinieron

hasta Hebrón; y allí estaban Ahimán,
Sesai y Talmai, hijos
de Anac. Hebrón fue
edificada siete años

antes de Zoán en Egip
to.

...y dieron la infor
mación a ellos y a to
da la congregación, y
les mostraron el fruto

de la tierra.. .No podremos subir contra
aquel pueblo, porque es más fuerte que
nosotros.

La historia de México no sería igual

sin los espías:
"...y para saber la verdad mandó

Cortés apartar dos de los tlaxcaltecas
que parecían más hombres de bien, y
confesaron que eran espías de Xicoten
ga (Xícoténcatl), y todo a la fin que ve

nían; y Cortés les mandó soltar, y toma
mos otros dos,, y ni más ni menos con
fesaron que eran espías; y tomáronse
otros dos ni más ni menos, y más di
jeron, que estaba su capitán Xicotenga
aguardando la respuesta para dar aque
lla noche con todas sus capitanías en
nosotros; y como Cortés lo hubo enten
dido, lo hizo saber en todo el real para
que estuviésemos muy alerta, creyendo
que había de venir, como lo tenían con
certado; y luego mandó prender hasta
diez y siete indios de aquellas espías, y
de líos se cortaron las manos y a otros
los dedos pulgares..."

Así pues, no jueguen al espanto. No
es para tanto aunque las buenas con
ciencias se escandalicen. Los toros pe
gan cornadas y los gobiernos espían.
Como los ciudadanos.

El cornudo a su mujer y la mujer el
celular y e! jefe a los empleados y el go
bioerno a los periodistas. ¿Y?

Es cierto, esto viola los Derechos Hu
manos, pero a estas alturas de la vida,
hay de violaciones a violaciones.

¿Por cierto, donde están los medica
mentos oncológicos infantiles? *

£7 espionaje, nos parezca
justo o iriusto. legal o ilegal,
es una de las principales
herramientas de la política
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SUBE Y BAJA

Mario Alberto MartínezO Líder de proyecto genómiio Yucatán

Habla sobre el futuro que ve en el
campo de la biotecnología y de sus
principales líneas de investigación
en la biología sintética, microbiómi
ca y las ciencias ómicas.

Claude JosephO Primer ministro de Haití

Joseph dimite y le cede eí poder a
Ariel Henry, quién había sido nom
brado primer ministro dos días antes
de la muerte de Moise, pero no llegó
a ser investido en el cargo.
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Dicen los enterados que a los TIO obispos mexicanos les
preocupa mucho que Andrés Manuel López Obrador no
tenga un diálogo permanente con ellos para abordar
temas de delincuencia organizada, inseguridad, combate
a la pobreza y salud, Desde José López Portillo hasta la
fecha nunca hubo una relación tan distante como ahora.

Poco ecuménico es lo menos que se dice del
Ejecutivo entre arzobispos y cardenales, Mucho
influyen las creencias personales del tabasqueño,
nos aseguran. Esta semana en Morelia, por cierto,
don CARLOS GARFIAS festeja sus 25 anos de
obispo y estarán varios gobernadores, electos y
salientes; decenas de líderes de iglesias, hombres
de negocios y dirigentes de partidos políticos, Una pasarela importante
en un momento delicado de la vida política y social de Michoacán, Va a
ser importante el mensaje para pacificar a la tierra caliente,
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Que Marcos Achar y Carlos González de
Visit México trabajan a marchas forzadas
para reactivar el turismo internacional
hacia México. Ya abrieron oficinas en

Nueva York, pronto lo liarán en Canadá y
en China. Otros anuncios en puerta son
un evento con el Consejo Iberoamericano
de Marca País en coordinación con la Or

ganización Mundial de Turismo a cele
brarse en octubre para hablar de la pro
moción, nuevas tecnologías y fondeo a
startups después del Covid y del gran
evento que se esta organizando para la
celebración del día de muertos en la Gran

Manzana, luego le damos detalles.

Durante la semana pasada, los equipos
de la Cancillería, a cargo de Marcelo
Ebrard, y de la UIF, de Santiago Nieto,
sostuvieron diversas reuniones de traba

jo para revisar los avances en cuanto a las
recomendaciones que el Grupo de Acción
Financiera Internacional ha realizado al

país y para fortalecer la estrategia de co
operación contra el tráfico ilícito de ar
mas entre México y Estados Unidos. Adi
cionalmente. Nieto Castillo tuvo un en
cuentro con el Administrador Adjunto de
la Jefatura de la DEA, Paul Knierim, para
dar seguimiento a los casos que se han
realizado en conjunto para combatir el
lavado de dinero y el crimen organizado.

Dicen que a los encargados de hacer la
lista de invitados a la inauguración del
Parque Ecológico de Xochimilco no les
fue muy bien en estos días, pues entre
los convocados agregaron a diversos
personajes que sí son ambientalistas,
pero que se oponen a las obras lleva
das a cabo en la zona del humedal en
Cuemanco. Los inconformes con las

construcciones al sur de la ciudad
exhibieron a través de sus redes so

ciales la invitación que llegó de parte
del gobierno que encabeza Claudia
Sheinbaum, misma que algunos to
maron incluso como una falta de res

peto hacia sus posturas en favor del
medio ambiente en la capital.

Hay muchos actores políticos y econó
micos muy preocupados por lanzar
propuestas para mejorar los servicios
de salud. El problema es que casi nadie

tiene una visión sistémica. Según la En
cuesta Nacional de Salud, México es uno
de los países con mayor porcentaje de
gasto de bolsillo en salud (45.1 por cien
to). La mediana de gasto total (consulta
y estudios) reportada para el ámbito na
cional es de 150 pesos, aunque la pro
porción más alta es para quienes usan
servicios de instituciones privadas (me
diana 400 pesos). Lo peor es que la in
flación médica rebasa en 1.7 por ciento al
crecimiento del IPC, lo que está recla
mando que las soluciones dejen de seg
mentarse y adoptar una visión global
para que los mexicanos tengan acceso a
los servicios básicos y sobre todo que la
prevención evite que los casos se agra
ven, pues se calcula que el 80 por ciento
de los padecimientos en México podrían
tratarse en sus primeras fases, antes de
que los costos de la atención se eleven o
no tengan remedio.
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No hay derecho a contagiar
Desde que el hombre es hombre y comenzó (siempre) a
vivir en grupos (nómadas o sedentarios, da igual) ha
aceptado implícitamente lo que se conoce como "el con
trato social" para poder convivir con sus semejantes.

En su forma más sencilla cede parte de su libertad
individual para conseguir el bien de su comunidad, por lo
que él será beneficiado. Y para ello el hombre creó reglas,
estatutos, normas, leyes, constituciones, que regulan la
convivencia social, establecen libertades y también obli
gaciones para todos los miembros de la sociedad.

El escribidor no es filósofo del derecho ni tampoco le
gislador, pero unos 15 años de cobertura periodística en la
Cámara de Diputados le permitieron aprender de legisla
dores de izquierda y de derecha, también de los priiistas.
que cuaquier norma, reglamento o ley siempre acotará la
libertad individual en aras del bien común, del llamado
Estado de derecho, a su vez sustento de la democracia. La
paroja es que as leyes que protegen la libertad siempre
son restrictivas.

El "contrato social" es también el origen de lo que se
llama Estado, que a través del gobierno será el encargado
de garantizar la correcta aplicación de sus leyes para
mantener la convivencia social.

Escribir sobre esto hoy podrá considerarse políticamente
incorrecto e incluso una antigualla, en un mundo que inten
ta que "todos" los derechos existan, se ejerzan y se garanti
cen, pero a la par busca la desaparición de todas las obliga
ciones, que el Estado también está obligado a preservarlas.

Por eso causa estupor la reacción de unos 120 mil ciu
dadanos franceses que salieron a las calles para protestar
en contra de las nuevas medidas del gobierno de Enmam
nuel Macron contra la pandemia de la covid 19.

A partir del 1" de agosto, de acuerdo con lo anunciado
por Macron, los ciudadanos franceses tendrán que pre
sentar sus certificados de vacunación para poder ingresar
a cines, teatros, bares, restaurantes y otros lugares de es
pectáculos públicos y será más severo el control de viaje
ros extranjeros.

Además, el gobierno francés anunció la obligatoriedad
de la vacuna para todo el personal sanitario (médicos,
enfermeras, paramédicos, trabajadores de hospitales), lo
que en las redes asocíales ha sido calificada como una
medida fascista, porque supuestamente afecta la libertad
para decidir aceptar o no la vacuna.

Tampoco nadie tiene el derecho de contagiar o de po
ner en riesgo de contagio a los demás miembros de su
comunidad.

Es absolutamente cierto que los ciudadanos franceses
que no quieran vacunarse contra la covid 19 tienen el dere
cho de no hacerlo, pero también es absolutamente cierto
que el Estado francés tiene la obligación de proteger la
salud de todos los franceses e imponer las reglas sanitarias
colectivas que se requieran para cumplir esa obligación de
beneficio común. Entonces, es probable que los miembros
del personal sanitario tendrán el derecho y la obligación de
elegir entre vacunarse o su empleo y los otros pues no
podrán asistir a aquellos lugares públicos.

Los filósofos y los juristas dicen que eso se llama Esta
do de derecho, que es uno de los fundamentos de la de
mocracia, ambos surgidos de el "contrato social", tan an
tiguo como la vida en comunidad de hombres; un acuer
do basado en la correspondencia entre derechos y obli
gaciones sociales. Y acá no se alebresten, en México el
Estado de derecho está roto desde hace mucho tiempo.
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Civilidad política
La 4T y el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo,
cerrarán una etapa sin aspavientos y hasta con el
reconocimiento del presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien, en esta última gira de cuatro días, nos
aseguran, quedó muy complacido con el desempeño
del priista, al igual que como ha ocurrido con el
oaxaqueño Alejandro Murat.

Temporada de veda
En esto del respeto a la ley no hay distingos, por lo
que el Tribunal Electoral pidió al presidente López
Obrador que evite hacer propaganda gubernamental
durante el proceso de campaña de la consulta popular,
del próximo 1 de agosto. El primer mandatario sólo
puede hablar de cuestiones respecto al sector salud,
educación y protección civil.
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Diálogo en la CDMX
Poco a poco se aclara el panorama con el cambio en la
Secretaria de Gobierno de la CDMX, ahora a cargo de
Martí Batres, quien llegó, por lo pronto, a suavizar las
cosas con los alcaldes electos de oposición. Al aceptar
reunirse con Adrián Rubalcava y Mauricio Tabe, de
Cuajimalpa y Miguel Hidalgo, abrió espacio al diálogo,
y esperan que pronto se materialicen los acuerdos

Por la refundación
Este martes, un centenar de ex legisladores y ex
funcionarios, entre ellos Pepe Alfaro, Sadot Sánchez,
Alfonso Rivera y Rosario Guerra, darán a conocer
la creación de un nuevo grupo al interior del PR1,
denominado Corriente Refundación, cuyo propósito,
nos adelantan, es impulsar la Asamblea Nacional en la
que se sienten las bases para un cambio profundo.

A revisión
Las modificaciones a los libros de texto gratuitos de
la SEP, que comanda Delfina Gómez, siguen dando de
qué hablar. Un Juzgado de Distrito de la CDMX admitió
un amparo de la asociación Suma por la Educación,
que preside Francisco Javier Landero. La intención es
revisar que cumplan principios constitucionales pues,
desde su óptica, hay sesgos ideológicos en su rediseño.
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Dentro del abanico de plataformas tecnológicas
disponibles, los aviones de combate son la articulación
más representativa del poder nacional

En la vasta mayoría de los países
relevantes del mundo, las Fuerzas
Armadas están enfocadas en la

defensa de la nación,desarrollando
para ello capacidades tecnológicas
que les permitan disuadir a otros
estadosy en algunoscasosa orga
nizaciones criminales o terroristas

no esta tales, de intervenir o incluso
amenazara su país.

Dentro del abanico de plata
formas tecnológicas disponibles,
los aviones de combate son desde

hace varias décadas la articula

ción más representativa del po
der nacional. Los hay subsónicos

a supersónicos, ele ataque, defensa o polivalentes, c!e una o dos plazas y
muy pronto, no tripulados. Dado su costo, no sólo de adquisición, sino c!e
instalación y manten ¡miento, muchos se preguntan ¿qué tan necesarios
son? Basta con saber que su uso principa! es la disuasión, es decir, el
tenerlosy nunca emplearlos en combate, es mucho mejor que en algún
momento necesitarlos... y no tenerlos.
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Este martes, las industrias de defensa rusas develarán un avión de
combate de nueva generación que hasta el momento el gobierno ruso
ha denominado Su75 CheckMate Jaque Mate. Rusia planea ofrecer
este novedoso avión puramente para la exportación, mencionando a
países como Argentina, India y Vietnam como sus mercados meta. Las
imágenes que se han filtrado hasta ahora muestran un modelo muy
similar, casi gemelo, al F35 Lightning II [Relámpago lí] de la compañía
estadounidense Lockheec! Martin.

Valuado en más de un trillón de dólares, el programa F35 es, hasta
el momento, el proyecto militar más grande de la historia. Concebido
después de la Guerra Fría, el F35 es el caza de quinta generación con
el que se están equipando la mayoría de las Fuerzas Aéreas de la OTAN
y otros aliados de Estados Unidos como Japón, Corea del Sur, Singapur,
Australia, Suiza y Emiratos Árabes Unidos.

Al decir "quinta generación" se habla de aviones con características
invisibles a ciertos radares, que puede viajar a velocidad crucero super
sónica, y que cuenta con sensores y sistemas c!e comunicación que le
permite funcionar como un centro de fusión de información.

Para entender el valor que tienen, un par de estos aviones son capa
ces de bloquear o defender espacios aéreos o marítimos muy grandes,
negando el acceso de fuerzas convencionales de tierra, mary aire.

Al programa c!e EU le siguió el FC31 Cyrfalcon chino, que hasta el
momento sigue en desarrollo, por lo que la presentación del caza ruso,
anunciando que está listo para la exportación buscará competircon ambos.

Si bien es claro que, dado el estado déla geopolítica actual, hay espacio
para los tres modelos en el mercado internacional, no está muy claro que
la gran mayoría de países en vías de desarrollo tengan el apetito político
y los fondos necesarios para este tipo de adquisiciones.

Sin embargo, así como la adquisición de algunos aviones de combate
de generaciones anteriores causó competencias regionales en distintos
momentos históricos, es posible que la llegada cié alguno de estos cazas
en América Latina, África o el sur de Asia, cause una reacción en cadena
que fuerce a muchos otros países a invertir en estas capacidades.

México históricamente ha sido un adaptador tardío c!e tecnología
militar, habiendo recibido sus primeros cazas a reacción en 1961, Maños
después de Argentina y sus primeros cazas supersónicos hasta 1982,
unos 20 años después que Cuba.
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Se ve una competencia como en km viejos tiempos,
para agradar al tínico voto que parece necesario, y
una nominación con olor a ungimiento

ista desde afuera, la idea de saber quién
desea ser Presidente está lejos de ser rara.
De entrada, está el ejemplo del vecino es
tadounidense, donde ya se sabe con cer
tidumbre de varios probables aspirantes
presidenciales en 2024.

Pero en México, la condición es un tanto
distinta, luego del "destape" de aspirantes a la candidatura
presidencial del movimiento Morena.
Que haya sido con la pública anuencia del presidente

Andrés Manuel López Obrador, a por lo menos dos años de
que llegue el momento de formalizar la designación de su
sucesor, pone muchas cosas sobre la mesa.

No se trata de cuestionar la calidad o la estatura de los

presuntos candidatos.
Pero la verdad, quedan dudas.
El cambio mayor es que se hace público lo que antes era

supuesto. Podría decirse que, a partir de este momento, los
aspirantes actuarán en función de sus prospectos como can
didatos, sean aquellos a los que se consideran punteros o los
que no tienen oportunidad, aunque ellos piensen otra cosa.
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El hecho es que todo lo que hagan
y digan será visto con ese lente.

Porque sería difícil creer que el
proceso nominativo de Morena vaya a
resolverse en una elección "primaria"
abierta, una convención o una de esas
consultas con resultado que parece
predeterminado, aunque se realicen.

Más bien, se ve como una com
petencia como en los viejos tiempos,

para agraciar al único voto que parece necesario,y una nomi
nación con olor a ungimiento.

Y en ese sentido, ¿cómo se va a garantizar que sus suges
tiones o acciones vayan a ser determinadas por un interés
otro que adelantar posiciones en la carrera presidencial? 0
¿quién va a hacerse responsable de supervisarlos?

Eso, sin contar que al menos tres de los aspirantes tienen
entre sus colaboradores a operadores políticos veteranos y
experimentados.

¿Estarán esos activistas en la nómina de lasclependencias
donde se encuentran los presuntos aspirantes?

¿Y cómo se cuidará lo que hagan y gasten sus aliados?
Teóricamente la supervisión sería por el INE, pero...
Cierto que la mayor diferencia es que antes "todo mundo"

sabía de los ambiciosos aunque no lo declarasen y se sabía
quienes jugaban con quién y con qué. Y los gastos de precam
paña pasaban con cargo al presupuesto de la dependencia
comprometida o ¡a de sus aliados.

Ahora la precampaña es formal y cuenta con ¡a autoriza
ción presidencial. La bendición vendrá después. Pero ¿podría
alguien decir qué tanto cambió?

La verdad, las reglas de sucesión presidencial parecen
repetirse, y el momento político que ahora vive México deja
al menos esa sensación, pese a las buenas intenciones.

Para algunos, revitaliza una tradición: la de que quien
obtenga la candidatura de Morena será quien ofrezca más
posibilidades de continuidad al proyecto del actual mandatario.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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• El presidente francés Em
manuel Macron hizo un llamado

enérgico a las personas que no se
quieren vacunar contra C0VID19:
"esta vez se queda usted en casa,
no nosotros", aseguró.

Kris Wu, exintegrante del grupo
de KPop, Exo, es acusado de
abuso sexual contra una menor

de 17 años, y ella asegura que de
al menos otra 30 mujeres más. El
chino declaró que es falso.

El músico Keigo Oyamada,
conocido como Cornelius y que
compuso uno de los temas de los
Juegos Olímpicos de Tokio, se
disculpó por acosar a minusváli
dos cuando era estudiante.
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Alonso Ancira, exclueño de Altos Hornos de
México, es otro beneficiado por la gracia de la 4T.
Lo acusan de haber vendido la planta chatarra
c!e Agronitrogenacios a Pemex, en complicidad
con Lozoya. Huyó también y evitó la extradición a
toda costa. Logró un acuerdo con el gobierno para
devolver los 200 mclcl y hoy está libre en México.

Miguel Alemán Magnani, presidente de Grupo
Alemán y expresidente del Consejo de Admi
nistración de Internet, enfrenta una orden de
aprehensión por defraudación fiscal de 65 mdp.
A principios de año, citado en las oficinas del
SAT, recibió un breve mensaje que no dejó lugar
a dudas: pagas o te meto a la cárcel a ti, a tu
padre y a tu hermana. La deuda de Alemán con

el fisco es la décima parte del sobre
precio que cobró Ancira por la venta
de una planta chatarra al gobierno.
Ambos son delitos sancionados por
la misma ley, pero no se miden con
la misma vara. ¿Porqué?

BONAPPETIT: Quienes se
beneficiaron de sus relaciones

con el gobierno anterior comienzan a ponerse
nerviosos. Es el caso de Javier Reyes, director
de Accendo Banco, señalado de usar facture
ras con toda impunidad. El problema es que lo
hizo desde una institución de crédito. Urge po
nerle lupa alsectorfinanciero e ira fondo en el
asunto. Parece que en la 4T cambiará la suerte

para Reyes, sus hermanosy sus abogados.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM /
(3CACH0PERI0DISTA

uypeculiarconceptode la jus
ticia y la aplicación de la ley
en la 4T. El presidente López
Obrador aplica a rajatabla la
máxima c!e Benito Juárez que
ofrecía justicia y gracia para
los amigos,y para los enemi

gos, justicia, a secas.
El fin de semana se cumplió un año de la ex

tradición a México de Emilio Lozoya, exclirector
de Pemex, quien sólo le ha tomado el pelo al
gobierno. Es acusado de haber recibido sobornos
de Odebrecht por 10 mclcl, de dos acusaciones por
realizar operaciones con recursos de procedencia
ilícita, de ejercicio indebido del servicio público
y cohecho. Además, es investigado
por la compra irregular c!e la planta de
fertilizantes Agronitronegados, com
prada a un sobreprecio de 200 mdci.
La Unidad de Inteligencia Financiera
presentó otra denuncia por desvío de
recursos públicos y lavado de dinero
portres mil millones de pesos.

Primero, huyó del país, y cuando
fue capturado en España hizo tocio para evitar su
extradición a México. Sólo accedió cuando logró
un ventajoso acuerdo con la 4T. No pisar la cárcel
y suspender la persecución contra su familia a
cambio de dar muchos nombresy mucha infor
mación. Pero no ha caído un solo detenido ni se

ha descubierto ningún otro mega escándalo de
corrupción. Lozoya no ha cumplido, pero, eso sí,
no pisó la cárcel, lleva su proceso en la comodidad
de su residencia y cesó la persecución judicial
contra su madre, hermana y esposa.
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Sheinbaum ha empezado una metamorfosis para
mimetizarse cada día más con su tutor... ij si esa es
la apuesta, no sé si sea la adecuada

= areciera que Claudia Sheinbaum ha capi
tulado. Que prefiere dejar de ser una gober
nante aguerrida, con criterio, conocimiento
y en ocasiones conciliadora, para parecerse
más a López Obrador. Empieza a ser una

= calca del tabasqueño, con todo y el toque
cada vez más radical región 4T que tiene

éste. A partir del regaño postelecciones del 6 de junio, pero
sobre todo desde el destape corcholatesco de AMLO, ella ha
empezado una metamorfosis para mimetizarse cada día más
con su tutor. Se está convirtienclo en una m¡niyo de Andrés
Manuel. Y si esa es la apuesta, no sé si sea la adecuada.

Me pregunto si esta nueva versión del Presidente no se
volverá cada vez más y más dependiente de él. Lo cual es
triste, pues ella tiene un muy distinto nivel de preparación,
además de que solía incluir a quienes sostienen muy diversos
puntos de vista en la toma de decisiones. Una perspectiva
muy diferente a la llevada a cabo por AMLO. Por cuanto a otros
nuevos gobernadores de partidos contrarios, está replicando
las malas formas, y salió con que se reunirá con ellos "hasta
que los tribunales resuelvan las impugnaciones en torno a
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  los resultados de la elección". Pero
sí pudo recibir a los de Morena, al
gunos igualmente impugnados. La
miniyo de AMLO ahora le ha dado
largas a las y los nuevos alcaldes
de oposición. Poco importó que la
UnaCDMX (Unión deAlcalclíasde la
Ciudad de México], concretada porlas
demarcaciones donde gobernará Va
por México, le enviara una solicitud

de audiencia por escrito, prefirió ignorarlos.
Ojalá la agenda trazada por Claudia Sheinbaum para lle

gar como cancliclata corcholata para 2024 no sea a costa de
desdibujar su persona. ¿Le quedará claro que el parcial
descalabro sufrido en las pasadas elecciones locales obedeció
aun rechazo a López Obradory no a ella? ¿Que si logra estar
en la boleta de la elección presidencial, los comicios deberán
ser acerca de la agenda de las mujeres, de la tolerancia, de
la reconstrucción, de la izquierda progresista, del diálogo
entre electores adultos, no con mascotas maleables; esto
es, de Claudia Sheinbaum y no únicamente de un plebiscito
en torno a López Obrador?

Debería pensarlo seriamente. Generar nuevas capacidades
y vías para su gobierno, siendo incluyente y no buscando
obstinadamente la exclusión e imposición (finalmente es eso)
de Andrés Manuel. El poder mantener un espíritu crítico por
parte de la ciudadanía y comunicaclores respecto al gobierno
sin exigir una pleitesía tanto ele la prensa hacia ella, como de
ella hacia Andrés Manuel. La peor opción de Claudia, teniendo
tanto potencial, es convertirse en una triste miniyo del actual
Presidente, cuando podría ofrecer una verdadera izquierda
de avanzada y un gobierno de integración real.

Tal vez, lo que ella espera sea lograr estaren la boleta del
24 para despertar y actuaren consecuencia. Pero quizá para
entonces sea demasiado tarde para ella y una ventaja para
la naciente, menguada, y hoy desdibujada oposición, la cual
incluye a sus coequiperos Marcelo Ebrarcl y Ricardo Monreal.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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Cuando muchos creímos que nos alejábamos de la
pandemia del COVID19, vuelve una ola que afecta
a todo el mundo, por las vanantes contagiosas

= ivimos un verano ele 2021 caliente, por la
V nueva ola de contagios COVID, las lluvias

torrenciales en Europa, eventos políticos
traumáticos en Haití, Sudáfrica y Cuba. En
el mar de fondo de estos even tos hay pro

= blemas estructurales serios: el cambio

climático, las crecientes desigualdades
exacerbadas porel COVID19, lafalta de expectativas. México
no es ajeno a ello. El verano de 2021 está caliente. Cuando
muchos creímos que nos alejábamos ele la pandemia del
COVID19, gracias a la vacunación, vuelve una ola que afecta a
todo el mundo, por las variantes más contagiosas. El País titula:
"La variante delta desbarata los planes europeos de regresar
al verano de 2019". La recuperación podría darse hasta 2023.
Malas noticias para sociedades agotadas por las crisis sanitaria
y económica. Hay titubeos sobre la conveniencia de reabrir
clases presencialesy un irresponsable movimiento antivacuna
en muchos países. Además del COVID, el cambio climático
impactó con lluvias torrenciales a Alemania y otros países,
que causaron la muerte de más c!e 180 personas. Las conse
cuenciasafectaránlaseleccionesen Alemania,en septiembre,
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  enlaera"postMerkel". En lo político,
julio ha traído eventos traumáticos:
el asesinato del presidente de Haití,
Jovenel Moíse, ejecutado por merce
narios colombianos, exsolclaclos del
Ejército, algunos entrenados en EU
Falta mucho por aclarar del cómoy el
porqué, pero las consecuencias son
claras: falta de gobernabilidac!, tres
aspirantes a conducir al país, cada

vez más sumido en la miseria. ¿Qué hará una América Latina
desunida para ayudara Haití a salir del marasmo?

También en el Caribe, muchos cubanos salieron a las
calles a protestar con el lema "Patria y Vida". Cansados de
las carencias, penurias, las largas colas para abastecerse de
los productos más elementales y la falta de expectativas, se
registraron protestas no vistas en años. El injusto embargo
comercial y económico de EU a Cuba impacta a la isla y, tal
como lo han solicitado 187 países en la Asamblea General de la
ONU.clebeterminar. Pero es cierto que el régimen reaccionó
con dureza, reprimió a los que protestan y acusó por enési
ma ocasión a EU de instigarla desestabilización, en lugar ele
abrirse al diálogo. Como escribió Leonardo Padura: "Pienso
que ni una ni otra evidencia (clesestabilizacióny vandalismo]
le quitan un ápice de razón al alarido que hemos escuchado".

En Sudáfrica van más de 75 muertes en alzamientos con

tra el gobierno, al parecer promovidos por los partidarios del
expresiclente Jacob Zuma, ahora en la cárcel. En el fondo de
las protestas subyacen problemas estructurales como el cies
empleoy la desigualdad. Y son esos problemas estructurales,
como la falta de expectativas en los jóvenes, el desempleo
o empleos mal pagados, el empobrecimiento c!e las clases
medias, el regreso del hambre, la creciente desigualdad, no
sólo de ingresos, sino de acceso a los más elementales de
rechos humanos, a la saluc!, al trabajo, a la vivienda digna, a la
educación, el mar de fondo de los cambios que vemos en la
superficie de este verano caliente. México no es ajeno a ellos.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Los países libres son los más prósperos en todo
sentido y está comprobado que pueden competir
globalmente y conservar su propia identidad

= ¡entras las recles sociales muestran a jó
venes vacacionanclo en París, hay otros
sin siquiera acceso a la tecnología, o si lo

I tienen es en algún país donde internet es
restringido y censurado, o son arrestados

— por decir libremente lo que piensan.
Unos son hijosdequienesgobiernan o

tienen una cuota importante de poder. Otros, son sólo hijos.
¿Quién puede, después de lo que han vivido las generaciones
más adultas, pedir que los jóvenes no vivan en libertad?

En Cuba, tras 60 años de un régimen con un modelo repre
sivo, los jóvenes quieren elegir realmente a sus autoridades
y el rumbo de su país. Hoy no tienen democracia y mucho
menos libertad. ¿Esjustificable eliminarla en aras de un ideal
deantiimperialismo? Los cu baños denuncian una grave crisis
humanitaria y c!e salud.

La dimensión real del bloqueo c!e EU quedó de manifiesto
cuando el gobierno cubano tuvo que abrir la libre importa
ción de alimentosy medicamentos sin aranceles ni límite ele
cantidad. El primer problema es el bloqueo cubano a Cuba.
La lucha no evolucionó. No generó riqueza, innovación ni

certidumbre.
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En un mundo globalizado es po
sible competir sin perder la esen
cia de nación, convirtiéndola en un
cliferenciaclor comercial atractivo.

Los nacionalismos mal entendidos

se convierten en totalitarismos.

Los sistemas educativos se trans

forman en adoctrinadores y los de
salud terminan arruinados. Con

ideología no se come, no se cura, no se obtiene bienestar.
Sucede en Nicaragua, donde el sanclinismo mantiene

paralizada la economía, y la persecución de opositores es el
centro ele la política. Pasa en Venezuela, hundida en la pobreza
por el llamado socialismo del siglo XXI, mientras la herencia
familiar de Hugo Chávez está calculada en 4,197 millones de
dólares. Argentina lleva años en una crisis de la que no logra
reponerse, ocasionada por el peronismo, basado en la dema
gogia, el populismoy una idea distorsionada de justicia social.

La historia nos da lección tras lección. El régimen comunista
de Pol Pot en Camboya, de 1975 a 1979, mató a dos millones
de personas. Con sus Jemeres Rojos y bajo una apariencia
de república popular, ordenó el desalojo ele las ciudades y la
destrucción de la cultura urbana que consideraba burguesa.

En el polo opuesto, las mismas atrocidades. El régimen
ultranacionalista de Benito Mussolini, en Italia, reunió grupos de
supuestos especialistas en salud y educación física que desa
rrollaron un proyecto para clasificarycorregirelcuerpoy la per
sonalidad de millones de niñosyjóvenes, para crear al "italiano
nuevo", compatible con los dictados ideológicos de la tiranía
que, en el camino, arrasó con más de un millón de personas.
Yasíotros tiranos,comoCeausescu,en Rumania,y Sadam

Husein, en Irak. Las ideologías a ultranza no generan bienestar.
La experiencia señala que no hay más fórmula que la libertad.
Los países libres son los más prósperos en todo senticloy está
comprobado que pueden competir globalmente al mismo
tiempo que conservan su propia identidad.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORU!Z
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La veda obsoleta y violada a cada rato

La realidad es que en el INE de Lorenzo Córdova simplemente no se sabe que es
promoción y que no, para suspender en la famosa veda electoral, en este caso
por la elección de la consulta para enjuiciar o no a los ex Presidentes.
Por ejemplo, ayer en la conferencia mañanera el Presidente Andrés Manuel

López Obrador reveló el pago a los adultos mayores y su Incorporación al pago de
los adultos de 65 años que anunció hace días.

Mientras en la Cámara de Diputados de Dulce María Sauri determinaron bajar
la publicidad para respetar la veda electoral de esta consulta, en la mañanera se
registra la misma modalidad de información a cualquier día común., cuando solo
Informan de reformas aprobadas.

Tal vez el INE debería eliminar esa obsoleta ley de la veda electoral que incluya
incluso los actos anticipados de campaña pues lo único que provocan es el ridículo
ante las mañaneras y la sociedad cada vez más informada.

La pregunta sería den que afecta la promoción de actividades del gobierno de
los tres niveles?

0 los propios actos adelantados de campaña, total dejar libre y que todos quie
nes aspiren pues que lo hagan eliminar esos candidatos puede coadyuvar a tener
mejor elección para los votos.

En la mañanera la subsecretaría de Bienestar, Ariadna Montiel expuso una larga
explicación de los programas sociales y la importancia es lo que recibirán los adul
tos mayores.

De entrada que se suman más de dos millones de los adultos de 65 años, se
incorporan y comenzarán a recibir sus pagos.

Es información importante porque si tomamos en cuenta las largas filas que se
hacen para el registro de estos nuevos beneficiarios de 65 años y más, por la mala o
carente información, pues aquí se da una solución al menos hacia dónde dirigirse y
cuánto recibirán.

Montiel en su exposición reveló que antes del 2018 en el sexenio de Enrique Peña
Nieto, los adultos mayores recibían una pensión bimestral de mil 160, unos 580 pesos
por mes, hoy reciben con este gobierno tres mil 100 pesos con el último aumento de
julioagosto que decreto el Presidente de un 15%.

Sin embargo, Ariadna Montiel adelantó que la instrucción presidencial es
aumentar en los siguientes años hasta el 2024 paulatinamente hasta llegar a cinco
veces más de los mil 160 pesos que arrancó el sexenio.

Es decir habrá un incremento del 20 por ciento en 2022,20% en 2023 y 20% en
2024 más inflación, unos 5 mil bimestrales al final del mandato de López Obrador,
una cifra nada despreciable porque incluso pues simplemente no les llegaba a
este sector.

Por eso la importancia de conocer si esta información afecta o influye en las
elecciones o simplemente es mayor la importancia de informar aunque se violenten
las obsoletas leyes del INE.

Los partidos políticos incluso se han pronunciado cuando no les conviene que los
gobiernos están promocionando las buenas obras o programas sociales, entonces
porque no reformar la ley electoral y dejar el piso parejo para que partidos y gobier
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nos operen sin freno alguno.
Y de paso incrementar el porcentaje del 3 por ciento al 5 por ciento para con

servar su registro y con ello ir depurando más el padrón de partidos que muchos
son solo rémoras de los grandes.

Basta recordar que los tres nuevos partidos Fuerza por México de Pedro Haces,
Redes Sociales Progresistas de Elba Esther (tordillo y Encuentro Solidario de Huro
Erick Flores simplemente no pudieron conservar el registro a nivel federal porque
no llegaron a ese porcentaje del escaso 3 por ciento.

Por ello no sería nada descabellado incrementar al 5% para ver que partidos
tienen esa aceptación y lograr conservarlo.

PROPONER EXTRAORDINARIOS PRIMERO DIALOGAR
El coordinador de Jos senadores del PRD, Miguel Angel Mancera simplemente
dijo que para la otra que quieran convocar a un extraordinario pues que deberían
privilegiar el diálogo entre todas las fracciones parlamentarias, porque dice que le
parece muy importante que pudiera dialogarse para lograr temas específicos que
se discutirán.

Se pronunció porque todos los grupos del llamado bloque opositor, vamos PRD,
PRI, PAN y hasta Movimiento Ciudadano de Dante Delgado, tengan un diálogo pero
también se extienda al líder del Senado que es Ricardo Monreal del grupo mayori
tario que es Morena. Por ejemplo lo de la acción de inconstitucionalidad de la ley de
hidrocarburos que fue rechazada y que, dijo lo que realmente se presentó y ya fue
admitido es un recurso de reclamación.

IMSS LLAMA NO VACACIONAR PARA ROMPER CADENA DE CONTAGIOS

En el IMSS de Zoé Robledo y ante la entrada de las vacaciones de verano pidieron,
para romper la cadena de contagios, sobre todo en los lugares de playas como
Cancún, Playa del Carmen, Cozumel, Acapulco, Puerto Vallaría, Los Cabos por citar
algunos no realizar sus viajes si no son esenciales.

Vaya que no salgan a vacacionar porque es la única manera de romper esta
cadena que se ha manifestado abundante en los últimos días. Basta voltear a uno de
los destinos más visitados que es la Riviera maya y Cancún donde los ferris o barcos
que cruzan a la isla de Cozumel están más que repletos de turistas sin importar
respetar y cumplir el porcentaje de pasteros.

Disminuyeron sus corridas y aunque es tiempo de vacaciones los empresarios
no quieren acceder a ingresar más horarios, los llevan repletos y les deja más es
como los doblesremolque, son peligrosos llevar doble caja y sobre peso, pero las
ganancias son más jugosas.

A ver qué autoridad se avienta el pleito de frenar y poner orden a las navieras de
esos destinos porque el gobernador y los presidentes municipales simplemente no
tienen injerencia.

Jachavez77@yahoo.com
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Nuevo semáforo: economía, prioridad
sobre la vida; Pegasus espió a AML0

La orden de Andrés Manuel López Obrador es contundente: el nuevo semáforo
epidemiológico tiene como prioridad no volver a parar la economía, a costa
de lo que sea.
Ante la creciente tercera ola de Covid19, el gobierno federal hizo cambios a los

criterios para la declaración de semáforo, en los que la actividad económica ocupa
el primer lugar.

La Secretaría de Salud (SSa) ya envió al Consejo Nacional de Salud (Conasa)
esos ayustes a la metodología, que se basa, dice, en la nueva realidad de contagios,
hospitalizaciones y muertes.

En un pobre comunicado, la dependencia que dirige Jorge Alcocer Villanueva,
pero que opera Hugo LópezGatell Ramírez, justificó la no publicación del semáforo
que regirá la aún incipiente semana y la próxima, como ha hecho durante la
epidemia.

Si a finales de 2020 y principios de 2021, cuando había casi dos mil muertos
diarios, LópezGatell aún cantinfleaba con la utilidad del cubrebocas y la
Importancia del confinamiento, imagine ahora que aunque los contagios se han
disparado y rondan los 12 mil diarios las muertes no rebasan los 300 cada 24 horas.

Los mexicanos han dejado de utilizar el cubrebocas y se han lanzado a las calles,
a los bares, a los restaurantes y a los cines.

Le perdieron el respeto y el miedo al Covid19 y eso es altamente peligroso,
porque estar vacunados, incluso con las dos dosis, no significa estar a salvo o
inmune.

Los científicos ya lo han dicho: la vacuna sólo evita en la mayoría de los casos el
desarrollo de la enfermedad hasta la hospitalización y, en el peor de los casos, la
muerte.

Eso dependerá de las condiciones físicas y de salud de cada individuo, así como
de los padecimientos, crónicos y no, de cada persona.

Ayer, Emmanuel Macron, presidente de Francia, anunció medidas de restricción
para todo aquel que haya decidido no vacunarse: nadie podrá salir a la calle ni,
mucho menos, acudir a un cine, a un teatro o a sitios concurridos si no tiene su
cartilla de vacunación sellada o su comprobante de que se vacunó.

No pienso dejar a mi familia por ti, dice la propaganda que el presidente francés
ha distribuido y enviado desde su cuenta de twitter.

En México, en cambio, LópezGatell, siempre respaldado por Andrés Manuel,
quien lo considera el mejor funcionario público del universo, ha decidido que nel,
que las fronteras no se cerrarán jamás y que exigir un pasaporte covid es una
medida clasista, racista y xenofóbica.

Aquí que entre quien quiera y como quiera.
Total, da lo mismo uno que cien contagiados.
Total, no se aplican pruebas ni, en consecuencia, se da seguimiento a los casos.
La prioridad es, reitero, que no pare la economía.
Que se envíe una señal de que se ha controlado la epidemia y de que todo

regresa a la normalidad.
Total, qué son otros 500 mil muertos.
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Peña, el espía
El espionaje ha sido utilizado históricamente por los gobiernos con el pretexto de la
seguridad nacional.

La tecnología es la base de todo software que, en la actualidad, ubica al usuario
de un teléfono celular en tiempo y lugar exactos e inmediatos.

El mismo facebook o twitter envía a las cuentas de los usuarios publicidad de
artículos relacionados con las búsquedas que se hagan en las redes, de inmediato.

Son programas, software, que corren automáticamente y que detectan cuál es
la búsqueda.

Y seguro ya lo ha vivido. Lo ha visto.
Si, de pronto, busca una vivienda o una computadora, en menos de cinco

minutos su perfil de facebook o twitter se llenará de esos anuncios.
Periodistas, políticos, líderes de opinión, personajes importantes, la mayoría

opositores y adversarios, fueron el foco de este programa que compró la
Procuraduría General de la República (PGR), hoy Fiscalía General de la República
(FGR).

Andrés Manuel López Obrador, entonces el más importante candidato opositor,
fue espiado, junto a su esposa, hijos y hermanos.

Esos hermanos Pío y Martín Jesús que, por cierto, han sido vistos en video
recibiendo dinero en efectivo y que, hasta ahora, no han sido investigados.

cTiene el gobierno de Andrés Manuel su Pegasus?
Seguro, sin duda.
Aunque repita diariamente que son distintos. 

Vámonos: Nomás 19.5 millones de vacunas recibidas y no aplicadas. ¿Por qué,
LópezGatell?

No fueran elecciones, porque se supera el millón aplicado en un día.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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'El Yunque' retrasa nombra
miento

A pesar de que ya hay un acuerdo
muy avanzado para que Jorge
Romero sea el coordinador del

Grupo Parlamentario del PAN
para la próxima Legislatura en la
Cámara de Diputados, las exigen
cias de "El Yunque" panista están

retrasando el anuncio oficial.

Este grupo, nos dicen, continúa
impulsando al actual coordina
dor, Juan Carlos Romero Hicks,

para queoüntinúe liderando a los
azules, aunque el apoyo mayori
tario.es para Romero. Al interior
del PAN ven estas presiones como
una forma de quedarse con más

posiciones en San Lázaro, sobre
todo en las presidencias de las
comisiones, considerando que
el PAN tendrá más diputados y
podría aspirar a más posiciones. El
anuncio oficial de Romero como

coordinador debería darse en los

primeros días de agosto, una vez
que pueda llegarse a un acuerdo.

Una red de problemas
Las denuncias sobre el modus ope
randi de un grupo de asaltantes en
la autopista MéxicoCuemavaca
y la réplica sobre situaciones simi
lares en otras carreteras del país
se suman también a la revisión

que está haciendo el Gobierno

federal sobre las condiciones en

que operan las concesiones de las
mismas. A las denuncias de cobros

excesivos, falta de mantenimiento,
pésimas condiciones de las vías, y
la toma impune de casetas, habría
que sumar también la creciente
inseguridad que tienen que pasar
quienes transitan por las carrete
ras. La evaluación y las medidas
que se tomen, más necesarias que
nunca.

Susana de vuelta

La que de buenas a primeras
revivió fue "Susana Distancia"

el chatbot del Gobierno para dar
a conocer información sobre la

pandemia. El chatbot envía un
mensaje y los ciudadanos pueden
solicitar más datos sobre estadísti

cas y diversa información acerca
del COVID19. Llama la atención

que, justo ahora, que estamos en
la tercera ola, resurja este aparató
para auxiliar a las personas y que
no solo sean víctimas de la pande
mia sino también de la "infodemiá.

Y como siempre hay abusados,
resulta que ante el Instituto Mexi
cano de Propiedad Industrial
GMPDya hay dos marcas identifi
cadas como "Susana Distancia"

No vaya a ser que en una de esas
hasta demande al Gobierno fede

ral por usar su marca.
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SALINAS VA POR

PRESIDENCIA DEL JUDICIAL

y Víctor p: :rez cambia
EL DISCURSO

El magistrado Arturo Salinas
se perfila para convertirse en el
próximo presidente del Poder
Judicial del Estado. Su "destape"
oficial es inminente y tendría que
darse en los próximos días.

Hoy que existe un cambio
generacional en el Poder
Judicial de Nuevo León y
ante un escenario donde

el gobernador electo de
Movimiento Ciudadano,
Samuel García, tiene un
enfoque dirigido a jóvenes, es
cuando Salinas también quiere
presentarse como un aspirante
con posibilidades y, sobre
todo, que puede manejar las
exigencias en materia de justicia.

En ese sentido, nos dicen, la
"campaña" de Salinas estaría
centrada en el manejo de redes
sociales, algo que García ha
venido haciendo muy bien y
una estrategia en la que el Poder
Judicial, precisamente, va
rezagado.

Además, en su círculo confían
en que su experiencia como
exdiputado local le permita tener
un puente para llegar a acuerdos
con los diputados del Congreso

local, en donde su partido, el
PAN, junto con el PRI, buscan
mantener el control.

Salinas no la tiene fácil, eso
sí, habrá otros magistrados
y magistradas que también
intenten liderar el Poder

Judicial en su transformación

y actualización, muchos con un
perfil más fuerte en cuanto a su
carrera judicial.

VÍCTOR PÉREZ CAMBIA
EL DISCURSO

El diputado federal del PAN,
Víctor Pérez, mostró un cambio
en su discurso reconociendo

que el partido no puede seguir
con prácticas que los han
llevado a perder terreno ante
Movimiento Ciudadano en la

entidad y que deberá tener un
acercamiento con la ciudadanía

que le ha perdido la confianza,
ya que en la elección del 6 de
junio muchos de sus votantes
históricos se inclinaron por el
partido naranja.

El rol del PAN como

oposición debería ser criticar
al gobernador electo, Samuel

García, pero no por ello el
partido será golpeador.

Los estrategas del PAN
parecieran haberse quedado en
el pasado y siguen sin percatarse
de que el electorado del PAN es
el que ganó MC.

Parece que poco a poco
van cayendo en cuenta, pues
apenas ayer diputados panistas
junto con el alcalde electo de
Santa Catarina, Jesús Nava,
presentaron una iniciativa para
transparentar el bono legislativo,
algo que promovió MC en la
actual legislatura.

Arturo Salinas s@^rflia para;convertir
se en SÍ próximo presictente del Poder
Judicial nastorv&.
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OLAS EN JALISCO
Las "calenturas" presidenciales que
desató el propio presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador,
con sus recurrentes listas de las y los
posibles candidatos de Morena a la
Presidencia de la República para el año
2024, ya comienzan a ocasionar olas en
el estado de Jalisco, al menos entre los
añnes a Marcelo Ebrard Casaubon.

El morenista Alberto Uribe Cama

cho, quien contendió por la alcaldía de
Zapopan en la pasada elección, y que
terminó perdiendo ante el abanderado
de Movimiento Ciudadano, Juan José
Frangie Saade, ya confirmó que comen
zará a trabajar "para sumar estructuras"
en todo el estado de Jalisco que impul
sen la candidatura, precisamente, del
secretario de Relaciones Exteriores.

Es bien sabido en el estado que Uribe

Camacho se unió formalmente al equi
po político de Ebrard Casaubon tras su
rompimiento con el círculo de Enrique
Alfaro Ramírez, ocurrido en el aún
reciente 2018; no obstante, el respaldo
del canciller no fue suficiente para el
exemecista en la pasada contienda
electoral.

Por lo pronto, lo que se asegura es
que Uribe Camacho no desdeñará su
regiduría de oposición en Zapopan, y
que compaginará ese encargo público
con sus labores en pro del canciller.

Urbes violentas
Durante la conferencia matutina del día

de ayer en Palacio Nacional, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
dio a conocer el listado de los 50 munici

pios más violentos de México, según un

análisis de los indicadores del Secreta

riado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP), y para
el caso de Jalisco, la entidad cuenta con
seis municipios en este listado, lo que lo
coloca en la primera posición junto con
Guanajuato.

Los cinco municipios más violentos,
según la lista federal son Tijuana, Baja
California; Juárez, Chihuahua; León,
Guanajuato; Cajeme, Sonora; y Acapul
co de Juárez en Guerrero.

La capital jalisciense, Guadalajara,
ocupa el lugar número siete entre los
municipios más violentos; San Pedro
Tlaquepaque, en el número 15; Tlajo
mulco de Zúñiga en la posición 17; Za
popan y Tonalá en los puestos 26 y 27,
respectivamente; y Lagos de Moreno
en el lugar número 40.

Andrés Manuel López Obrador, presidente ¡U Me^lc®, di© a; conocer jg listado «SÉ los 50
municipios másylolentoáde México'.
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RED COMPARTIDA
AVANZA PROYECTO DE
GUARDIA NACIONAL

| Puede un civil estar a cargo de
la Guardia Nacional que se pla

dnea quede integrada como una
subsecretaría dentro de la Se
cretaría de la Defensa Nacio

nal? Bueno, pues esa es una de las opcio
nes que se están poniendo en la mesa y se
pretende sea aceptada tanto en la Cámara
de Diputados como en el Senado de la Re
pública; de hecho ya hay varios nombres
de posibles interesados aunque la idea es
reducir la percepción de que será una poli
cía militar o que es parte del Ejército.
Y en un capitulo más de la tele

novela la IJDI.A Y elPatronato

de la Fundación Mary Street
lenkins resulta que el Tribunal
de Justicia Administrativa

Puebla ordenó mantener las cosas en el

estado en que actualmente se encuentran,
es decir; que en la universidad continúe el
patronato designado el 28 de abril de 2021
y no la familia lenkins que hoy tienen ór
denes de aprehensión por lavado de dinero
y administración fraudulenta por un des
falco de la fundación Mary Street lenkins
por más de 720 millones de dólares.
Ayer lunes en varias reuniones

de empresarios se comentó
que la matanza que hubo en
el municipio de Panuco en
Zacatecas llama la atención

porqué no se cuenta como uno de los tem
iónos peligrosos del estado. Lo que preocu

pa es que frente al segundo trienio del
mandato presidencial no hay indicios de
cambiar la estrategia de seguridad y eso
deprime la inversión extranjera, asusta ca
pitales asentados en el país y crea un círcu
lo vicioso que parece no importar a nadie.
Se sabe que la zona de libre pes

ca que existía en el alto Golfo
de California, ha sido abando
nada a su suerte, en la zona
hay decenas las embarcacio

nes con redes donde la vaquita marina se
enreda y ahop. El gobierno federal lleva 3
años sin poner atención al tema y parece
que abandona todo el esfuerzo hecho por
rescatar a la marsopa más pequeña del
mundo, cuyo única lugar de vida son esas
aguas. Se sustituye la zona libre de pesca
de "cero tolerancia" en el Alto Golfo de Ca

lifornia por una escala variable de sancio
nes ya que la autoridad de medio ambiente
dice, que es mucho territorio para no pes
car, siendo que solo hay unas decenas de
ejemplares de la vaquita marina. Las orga
nizaciones medioambíentalistas han de

clarado que la vaquita marina tiene sus
días contados ¿Se equivocan?
PD: La Coparmex CDMX, la Fundación
México Estratégico & Basilio Alfonso y la
Asociación de Empresarios y Ciudada
nos de México, entre otras agrupaciones,
otorgaron el "Galardón por Honor a Mé
xico"a la diputada con más votos en la
capital del país, la legisladora de MORE
NA, Gabriela Jiménez.
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A TU SALUD
AVANZA LA INVESTIGACIÓN
SOBRE TRATAMIENTOS
CONTRA COVID19
GENOVEVA 0RT1Z
Afln de hacer frente al virus

SARSCoV2, la comunidad
científica internacional sigue
trabajando a marchas forza
das, no solo para desarrollar

mejores vacunas, sino también encontrar
medicamentos cada vez más eficaces.

Recientemente The Lancet, una de las
revistas médicas y de investigación de ma
yor prestigio a nivel mundial, publicó un
estudio que demuestra la eficacia de la ni
tazoxanida (NTZ) paia tratar a pacientes
con Covid19 moderado. El objetivo fue
evaluar la eficacia de NTZ en comparación
con placebo en un grupo de pacientes con
enfermedad Covid19 moderada.

El ensayo clínico doble ciego aleatoriza
do de prueba de concepto piloto comparó
nitazoxanida versus placebo durante siete
días, entre 50 pacientes con SARSCOV2
KTPCR + (PCR) que fueron hospitalizados
con insuficiencia respiratoria leve del 20 de
mayo al 21 de septiembre del 2020.

Estos resultados permiten explorar
más a fondo los beneficios y el efecto anti
viral de nltazoxanida para la Covid19, que
inicialmente se desarrolló para el trata
miento de la enfermedad por protozoos.

Y es que ante la ausencia de antivirales
específicos para tratar la Covid19, esta in
vestigación conduce al redireccionamien

to de farmacos candidatos, como la nltazo
xanida (NTZ), que, al demostrar tener un
amplio efecto antiviral, se sugiere dentro
de protocolos de Investigación en tomo a la
Covid19 en diferentes regímenes de dosi
ficación en búsqueda de resultar un medi
camento antiviral adecuado.

Hay propuestas que tienen como obje
tivo utilizar NTZ como único fármaco o en

combinación con otros antivirales en paí
ses como Estados Unidos, actualmente en
estudios para ser aprobado por la FDA, Ar
gentina, México, Egipto y Nigeria. Bajo este
contexto, y como ha podido verse para
otros virus, la MIZ puede tener actividad
antlviral en más de un paso del ciclo de
replicación del SARSCOV2.

Como referencias previas a esta inves
tigación se efectuaron búsquedas en la li
teratura utilizando los términos "SARS

CoV2 o coronavlrus o Covid19, o virus" y
"Nitazoxanida", en donde encontraron en
sayos in vitro y algunos ensayos clínicos
que muestran evidencia de su efecto anti
viral contra una variedad de virus, inclui
dos los de la influenza, virus sinciüal respi
ratorio, ébola, noroviius, rotavirus, adeno
virus, coronavirus, virus chlkungunya, vi
rus de la hepatitis B, virus de la hepatitis C,
virus de la encefalitis japonesa, situación
que refiere el amplio espectro antiviral de
la NTZ ya conocido altos atrás.
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DOBLE EFECTO
REVISIÓN DEL CCT DEL STPRM
PATRICIA CARRASCO

s tiempo de la revisión del
Contrato Colectivo de TrabajoE que rige las relaciones labora
les entre Pemex y el STPRM,
la cual debe concluir el próxi

mo 31 de julio, para que entre en vigor el 1
de agosto. Aunque hay versiones en
contradas sobre esta negociación.

Disidentes como el Sindicato Nacio

nal de las Empresas Productivas del Es
tado, Petróleos MexicanosSubsidiarias
Filiales (SNEPEPMSF), afirma que es
tas negociaciones no se han efectuado
por falta de personalidad jurídica del
Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana.

Extraoflcialmente se informó a esta

columna que se está realizando la pre
sente revisión tabular y contractual
20212023. Hace aproximadamente tres
semanas se instalaron las mesas de ne

gociación internas en Petróleos Mexica
nos.

El SNEPEPMSF comenta estar listo

para participar en la revisión tabular y
contractual 20212023, "por ser y estar
legalmente constituido y autorizado por
la STPS, con registro y toma de nota vi
gente desde el 3 de diciembre de 2018 al 2
de diciembre de 2024".

Pero se debe aclarar que la revisión
del CCT entre Pemex y el sindicato nada

tiene que ver con los cambios de repre
sentantes sindicales, la revisión se reali
za por ley, hay tiempos establecidos. Y el
1 de agosto debe estar lista.

Por separado, la Unión Nacional de
Técnicos y Profesionistas Petroleros de
nuncia que les aumentarán de 60 a 65
años la edad de jubilación. Ellos fueron
sindlcalizados, los sacaron del sindicato
y los hicieron de confianza.

En su reglamento para la jubilación se
establecía inicialmente la jubilación a los
cincuenta y cinco años de edad, con
veinticinco de trabajo, el 80% delsalario,
y si llegaban a los treinta aflos les daban
el 100%.

En 20E se modificó el reglamento y
quedó establecida la jubilación a los
treinta aiíos de antigüedad con 60 de
edad. Y a partir del 1 de agosto de 2021, la
jubilación será de 65 años.

Su demanda es que los regrese a los
55 afios de edad con 30 de antigüedad y
buscan tener un CCT, porque realizan
actividades diferentes a las de los ma
nuales del STPRM

EN OTRO TENOR. El Sindicato Nacio

nal de Trabajadores Harineros y Panade
ros, que dirige Gerardo Cortés García, co
menzó su revisión contractual de Bimbo;
confía que su incremento salarial queda
ra arriba de la inflación y con mejoras
importantes en sus prestaciones.
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NO PARAN LAS MASACRES

Había dicho el Presidente que México ya
no tenía masacres, pero parece ser que los
sicarios que perpetraron el ataque en Za
catecas no lo entienden. Un comando

iirumpió en una fiesta y ejecutó a ocho
personas; entre las víctimas están seis
hombres y dos mujeres. Según nos cuen
tan, el municipio de Pánuco, en Zacatecas,
donde ocurrió este lamentable hecho, no
se encuentra en el radar de los territorios

peligrosos del estado. De cara al segundo
trienio del mandato de Andrés Manuel

López Obrador, no hay indicios de cam
biar la estrategia de seguridad y eso depri
me la inversión extranjera, así como asus
ta a capitales ya asentados en nuestro país
y caemos en un círculo vicioso que parece
no ha visto nadie en el gabinete federal.

MUNICIPIOS MÁS
VIOLENTOS DEL PAÍS
El almirante secretario de la Marina, José
Rafael Ojeda Duran, dio a conocer los 50
municipios de México con mayor inciden
cia delictiva. Tijuana, Baja California,
ocupa el primer lugar con 749 homicidios
dolosos de enero a mayo de 202L En la
lista se encuentran las alcaldías Iztapala
pa, Gustavo A. Madero y Venustiano Ca
rranza, así como los ayuntamientos de
Ecatepec, Naucalpan, Nezahualcóyotl,

CuautiÜán Izcalli y Tlalnepantla, del Esta
do de México. La violencia no cesa en te

rritorio mexicano, pues también las ma
sacres continúan... ¿Dónde quedó la frase
del Presidente de "abrazos, no balazos"?

AGRESORES DE FEMINICIDIO
ESTÁN EN EL PRIMER CÍRCULO
La Fiscalía General de Justicia señaló a las
personas del primer círculo de las vícti
mas como las responsables de cometer
violencia o feminicidio, tal como ocurrió
con Isabel, la menor de cuatro años de
edad cuyo cuerpo fue hallado en la colo
nia Luis Donaldo Colosio, de la alcaldía
Gustavo A. Madero, tras ser reportada co
mo desaparecida por su padre. Laura Bor
bolla Moreno, coordinadora general de In
vestigación de Delitos de Género y Aten
ción a Víctimas de la Fiscalía General de

fusticia de la Ciudad de México, indicó que
en un porcentaje muy alto la violencia de
género o feminicidios son cometidos por
el primer círculo de las victimas o abarcan
a amigos y familiares, hasta en tercero o
cuarto grado. Detalló que la madre de la
menor, el padrastro y la mamá de éste
fueron detenidos por la Policía de Investi
gación por narcomenudeo, por lo que la
agencia 50 será la encargada de realizar la
imputación. La fiscal Ernestina Godoy re
cordó que una vez que la Fiscalía General
de Justicia tuvo conodmiento de que la
menor fue hallada sin vida tras ser repor
tada como ausente el pasado 11 de julio en
la colonia Cuautepec, alcaldía Gustavo A.
Madero, inició el rastreo de la menor hasta
localizarla.
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¿Bola falsa o gran bateador?
Matías Pascal

Tiempos de cambio en las señales. Su
cesión adelantada y aspirantes, posibles
y de relleno, son el pan de cada día en

los medios y en las redes sociales. En los
corrillos políticos la pregunta alcanza: ¿de
verdad el presidente López Obrador, guien
con tantas ansias buscó la primera magistra
tura del país, ahora quiere perder el poder,
en el tercer año de gobierno?
Dicen los que saben que el presidencialis

mo es muy predecible. Que cada uno de los
que llegan a ocupar la silla y la banda presi
dencial, temen llegar al quinto año de gobier
no, porque es precisamente en ese momento,
cuando casi en el ocaso del sexenio, se anun
cia con bombo y platillos al sucesor, que el
Ejecutivo federal comienza a perder el Poder
máximo que otorga la Presidencia.
Por ello resulta paradójico que Andrés Ma

nuel López Obrador, apenas concluido el ter
cer año de gobierno se haya lanzado a una
sucesión adelantada. Hay quienes apuestan a
que es tanto su interés de proteger a su favori
ta que hace todo lo posible por desviar los
reflectores de las tragedias que acompañan a
la jefa de Gobierno de la capital del país,
Claudia Sheinbaum. A quien, por cierto, difí
cilmente se le podrán quitar de encima los
muertos del Colegio Rébsamen y a los de la
Línea 12 del Metro.

Sobre el mismo tema, ¡ni qué decir del hoy
canciller Marcelo Ebrard! Pero esa historia

ya está muy contada y él NO es favorito de
Paiacio Nacional.

Pero, estamos en las paradojas, ¿cierto? Al
Presidente López Obrador, ¡vaya que le cos
taron 12 años de persistencia llegar a ocupar
la titularidad del Poder Ejecutivo, ¿entonces,
por qué lanzar una bola falsa, que en el béis

bol su deporte favorito, por cierto, significa
ría el adelantar la nominación de candidatos,
la lista de posibles, la pasarela de aspirantes
y ... la pérdida del poder.
Porque con esas bolas lanzadas por el pil

che r, ha desconcertado a más de uno. De
entrada, a unos, los ha puesto a suspirar, a
otros a dar golpes bajos, unos más se han
decantado por hacer su trabajo, pero en el
escenario nacional, a todo el país, con todo y
el llamado círculo rojo, influencers, opinado
res, a la oposición flagelante, los ha puesto en
un tris, porque sus señales son encontradas...
como en el béisbol.

Pero vayamos con el tercer aspirante, que
tiene posibilidades y capacidad, pero que
parece ser el desobediente. Y es que, Ricardo
Monreal, coordinador de la bancada de

Morena en el Senado, ha dicho que "no se sui
cidará" si no es el candidato a la Presidencia

de su partido en 2024, pero aclaró que busca
rá, a la "buena", la postulación de dicho parti
do para suceder al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
¿Será que quiere congraciarse con su amigo

y compañero político desde hace más de dos
décadas? El de Zacatecas, se defiende y argu
menta que no es ningún ambicioso vulgar,
"ni me voy a suicidar, si no lo soy (candida
to), no me va ia vida, pero estoy empeñado
en hacer todo lo humanamente posible y éti
camente posible para lograr ser postulado
para la Presidencia de la República en su
momento

Entre políticos se sabe que son los medios
de comunicación sus vehículos naturales para
decir y responder.Y así, es como Monreal ha
dicho que no piensa declinar en sus intencio
nes de gobernar al paísT como también lo dijo
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el canciller Marcelo Ebrard.

Es más, el senador, también argüyó: "Me
parece correcta la respuesta del canciller de
que ya no decline, me parece una posición inte
resante, ya lo he dicho también que voy a llegar
puntual a la cita con la historia,ya con eso expli
co y expresa mi deseo de ir hasta el final, y no
entrar a un proceso de declinación, no lo haría
en esta ocasión

Y se fue más lejos, más que con la palabra y
amistad de su amigo, aclaró que su movimien
to monrealista está firme desde hace más de

20 años y que tanto la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, co
mo el canciller Marcelo Ebrard, representa
rían dignamente los principios de la llama
da Cuarta Transformación.

¿Qué tal? Vaya que tendremos muuucho que
ver, de aquí al 2024. Por lo pronto, las fichas
están puestas, los suspirantesbateadores lis
tos y el Presidente, como un lanzador estraté
gico y estratega, desde su montículo en medio
del diamante, se apresta a lanzar bolas y sfri
kers...
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Los caminos de La sucesión

NO TODOS LOS CAMINOS LLEVAN A ROMA

Muchos son loa aspirantes,pero solo uno llegará
a la silla presidencial; son muchos los apunta

dos al cansado maratón político, pero solo uno tendrá
la fortuna de gritar: si se pudo.
En Morena la caballada esta gorda y hasta parecie

ra que algunos pencos están sobraditos de "ínfulas"] la
victoria tiene ese efecto en la mentalidad humana; el

trofeo de 11 gubernaturas merecidas o no tiene en
los cuernos de la luna a Mario Delgado. Pues bien,
veamos más de cerca, los caminos sucesorios en Morena.

CLAUDIA SHEINBAVM La jefa de Gobierno de la
CdMx, rápidamente elevó sus alas al vuelo sin antes verificar
los motivos reales de la derrota capitalina; sos méritos hasta
ahora no vienen del éxito en la administración de la CdMx, que
muestra impactos muy profundos por la pandemia en el comercio
y servicios públicos; causa principal que impacto negativamente en
la pasada contienda; no obstante, un grupo cupular dentro de Morena
los puros la vienen empujando fuertemente para que sea quien con
tinúe el proyecto de la 4T.

SENADOR RICARDO MONREAL Con el peso en su
contra de acusaciones públicas de alta traición, por las que supuesta
mente ocurrió la derrota capitalina de la jefa de Gobierno, Monreal
diariamente declama en los medios de comunicación sus deseos

de estar en las boletas presidenciales: en sus aceleres, dejó entrever,
que estará en las boletas, aunque no sea por Morena, con lo cual, faci
litó a sus adversarios pedir su cabeza como coordinador de los sena
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dores morenistas en el Senado de la República.
El juego electoral de Monreal, no cayó
precisamente con los señalamientos
de alta traición por parte de "Jos
puros11 en Morena,pues, junto con
Pedro Haces e Higinio Mar
tínez, entre otros, tiempo atrás
venían tejiendo su propia telara
ña; su proyecto era impulsar a los
senadores aunque no fueran
por Morena como candidatos
de sus entidades frente a los

llamados Superdelegados.
La segunda parte, tampoco se

consumó pues, los nuevos parti
dos políticos no cuajaron en ese
momento, la opción de Monreal
se vino abajo, su grupo no logró

ninguna opción política viable para 2024 distinta a Morena ni axilar a
la 4T: Fuerza por México y Redes Sociales Progresistas de Elba
Esther Gordillo no consiguieron diputados federales ni pudieron
mantener su registro y, el senador Miranda Martínez perdió su
poder político en el Estado de México.

EL CANCILLER A pesar de no participar en la gue
rra electoral durante la pasada contienda y

menos en la CdMx; por unos días, las duras
críticas por el incidente de la Linea 12
del Metro, le llegaron por doquier; sin
embargo, su trabajo en pro de las
vacunas y de la política exterior
mexicana no se detuvieron; sin
atajar, los peritajes para deslin
dar responsabilidades, siguió
vivo en la contienda electoral

rumbo al 2024.

El canciller, había mostrado
su retorcido "colmillo" cuando

decidió no meter "las manos"

en la elección capitalina; así qué,
11los puros11 no tuvieron armas para

acusarlo ante la derrota cita dina;
pues, mucho tiempo atrás, se había reti

rado al "írafie dei silencio'"] su esfuerzo y
equipo de trabajo ios había focalizado dentro

y fuera de México, ayudando en traer vacunas al
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país y, auxiliando donde fuera requerido en la arena política nacional.
Aun en esas circunstancias de media luz y de navegante de mares

distantes, los reflectores electorales internos y externos jamás lo
bajaron de la contienda presidencial; entre los analistas y especialis
tas en materia política, Marcelo Ebrard encabeza las listas de la
sucesión; incluso, los no morenistas afirman que "El Canciller'', gana
ría de calle las elecciones de 2024; otros, afirman que el Proyecto de
Nación denominado "La 4T", alcanzaría su madurez y aceptación
nacional e internacional cuando Marcelo Ebrard ponga en marcha y
socialice con todos ios sectores, las ideas que esta enarbola consi
deran que lograría amplios consensos.
Sin embargo por ahora, el ser o no ser "ebrardista", está a casi

tres años de distancia muchas cosas pueden pasar aún; pero, mu
chos pxiistas, panistas y perredistas, gremios y agrupaciones popula
res han comenzado a buscar enlaces para manifestarle su apoyo;
luego, que se conociera "El Tolucazo" del segundo fin de semana de
julio; inmediatamente, los medios de comunicación y las encuestas, lo
pusieron como el rival a vencer al interior de Morena y después por
los otras opciones partidistas; cabe destacar, que ñel a su estilo, cuidó
no Jas timar ni con "el pétalo de una rosa", la suave piel de la polí
tica capitalina; y, no obstante, que eligiera una plaza neutral asis
tieron Iiderazgos muy valiosos que en su momento darán mucha
fortaleza a Morena.

¿EL CABALLO NEGRO? Pero qué sería una parejera suce
soria, sin la presencia de un caballo negro, que en su intento rebase
por la derecha y llegue a la meta final.

LOS OBSTÁCULOS QUE VIENEN Falta que se defina
cómo queda la alianza Va por México, después de la rebatinga para
elegir a los dirigentes nacionales del PAN y del PRI; luego, en 2022
tendrán lugar seis contiendas electorales de gubernaturas: Aguas
calientes, Quintana Roo, Oaxaca, Hidalgo, Tamaulipas y Durango, de
las cuales, se antojan muy complicadas Quintana Roo y Tamaulipas.

LOS RETOS DE MORENA Y LA 4T Antes de 2024, la 4T
tiene por delante tres temas impostergables: superar la crisis sanita
ria, lograr la recuperación económica y apaciguar la violencia y la
inseguridad; por su parte, Morena deberá dominar completamente
las ocho elecciones estatales pendientes, principalmente, ganar el
Estado de México en 2022. Hasta pronto.
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Permisos
La Súper Avenida Lomas Vendes en
NaucaLpan fue bloqueada este lunes
por vecinos de la Tercera. Cuarta y
Quinta Sección que se oponen a La
construcción de una gasolinera, en
un terreno denominado "ELTriángu
lo", quede ser remanente viaL ahora
ya tiene tres presuntos dueños, hay
un Litigio sobre el mismo y cuenta
con permisos municipales que han
sido aLterados de manera constan

te y a toda velocidad, a pesar de
Las quejas. También se unieron a La
protesta tianguistas que desde hace
más de 30 años Laboran en este sitio.

Eran más de 30D personas que bus
can ser escuchadas por eL gobierno
estataLy municipal, que ha hecho oí
dos sordos antes esta problemática.
De hecho Los vecinos exigieron que
cese el robo de predios de propiedad
municipal en La zona, que mediante
tácticas fraudulentas y complicidad
de funcionarios, primero son enma
llados, después se Los adjudican y
presentan escrituras que obtienen
con La complicidad de autoridades.
Ya hay ahora en La entrada deL terre
no denominado "EL Cerrito" un predio
enmallado, que supuestamente

funciona como un vivero.

Y es que el gobierno de NaucaLpan
Le echa toda la cuLpa al gobierno
estatal sobre esa construcción, pero
de acuerdo a personaLde La Secre
taría de Desarrollo Urbano del go
bierno mexiquense, no se han dado
permisos en esa zona para obras de
alto impacto, por Lo que el gobierno
municipaL tendría que haber clau
surado ya, pero parece que Alfredo
Zdvala tituLar de la Secretaría de

PLaneación Urbana y Obras Públicas
trae otra instrucción.

En el PRD mexiquense continúan
Los problemas entre eL grupo que
encabeza Ornar Ortega con el
grupo de su nder Cristian (Zampu
zarlo, eras eL rotundo fracaso en Las
recientes elecciones. Mejor que se
junten para resolver sus problemas,,
porque a este paso. Les va a pasar
Lo mismo que a Fuerza por México,
que desapareció y dejó a La deriva
desde La campaña a sus candida
tos. que aunque hayan ganado en
Apaxco y Tequisquiac, nada Le deben
a ese partido y sus Líderes que les
dieron La espaLda y desaparecieron
mágicamente.
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[ ¿SERÁ?
Alito, ¿no que era solo 'un grupo'?
Tras el resultado electoral del 6 de junio, el movimiento
de transformación interno en el PRI se ha fortalecido.

Contrario alo que decía Alejandro Alito Moreno, se ha
demostrado que es más que un grupo. Por lo pronto, la
corriente integrada por Fernando Lerdo de Tejada, Pepe
Encarnación, Jaime del Río, Rosario Guerra y Marga
rita Sánchez Gavito entre otros, convocó a promover de
manera urgente la refundación de ese partido a través de
una Asamblea Nacional y exige una dirigencia "de tiempo
completo". ..yes que todo pinta a que el presidente y parte
del CEN quieren repartir su tiempo entre el Congreso y su
oficina en Insurgentes (claro, cobrando doble). Para garan
tizar la productividad en San Lázaro y los congresos locales,
los tricolores inconformes también proponen un Observa
torio de Militantes para el Enlace Legislativo. En resumen,
les piden que trabajen. ¿Será?

Trabajo que rebasa fronteras
La Secretaría de Relaciones Exteriores de Marcelo Ebrard

y la Unidad de Inteligencia Financiera que lleva Santiago
Nieto han tenido días de intenso trabajo conjunto. Primero,
ambas dependencias revisaron el seguimiento a las reco
mendaciones del Grupo de Acción Financiera Internacional
y, posteriormente, se reunieron con autoridades de Estados
Unidos para establecer una estrategia conjunta con la que

se pueda fortalecer la cooperación bilateral contra el tráfico
ilícito de armas. ¿Será?

Embudo en San Lázaro
Todo parece indicar que "por falta de consenso" no habrá
periodo extraordinario enla Cámara de Diputados para des
aforar a los diputados pendientes. Nos cuentan que son los
mismos morenistas y peristas quienes en su afán de incluir
el caso del fiscal de Morelos, Uriel Carmona en el mismo
paquete, no permiten avances... enningúncaso. ¿Será?

¿Y el gobernador de Chiapas?
Aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo
apenas el mes pasado que las autodefensas no deberían
existir, en Chiapas esta semana se conformó el grupo de
civiles armados denominado "El Machete" integrado por
indígenas de 86 comunidades del municipio de Pantelhó.
La noticia, cuentan, no fue muy bien recibida en Palacio
Nacional, desde donde se ha pedido confianza en las
autoridades, sobre todo en las emanadas del Movimiento
de Regeneración Nacional, como la que hoy gobierna dicha
entidad, en manos de Rutilio Escandón, quien no solo
no habría podido hacer las gestiones correspondientes
para evitar este pronunciamiento, sino que tampoco logró
desarticular las protestas de maestros que llegaron recien
temente a la CDMX y que tuvieron que atender funcionarios
de otros estados y representantes de laFederación. ¿Será?
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Tom Cruise y la masculinidad tóxica

Posiblemente recuerden una pelícu
la de 1999 que se llama Magnolia,
del director estadounidense Paul
Thomas Anderson. En ella, Tom

Cruise, junto con un multiestelar reparto que
incluye a Julianne Moore y a Philip Seymour
Hoffman, interpreta el papel de un muy me
morable charlatán y consagrado "gurú de la
seducción" de nombre FrañkTJ Mackey que
vive de dar cursos en los que enseña a hom
bres frustrados a convertirse en depredadores
sexuales, conicónicosmomentosyfrases que,
en su momento, resonaron muchísimo.
FrankTJ Mackey (Tom Cruise) a lo largo de

la película tiene que hacerlas pases, o al menos
intentar lo, con su moribundo padr e que sufre
sus últimos días de una enfermedad terminal,
y a quien Frank no puede perdonar el haberlos
abandonado a ély a sumadl e cuando ésta esta
ba a punto de morir de cáncer y él era un niño.
A pesar del dramatismo de la película y la

memorable actuación de Tom Cruise, que
lo llevó a que lo nominaran para un premio
Oscar como actor de soporte, sería imposible
pensar que un personaje así estuviera nomi
nado o incluso que existiera hoy en día en una
película considerada seria y mucho menos en
Hollywood.
La masculinidad tóxica se ha vuelto uno de

los más grandes tabús de nuestros días y di
fícilmente algún actor de peso quisiera estar
relacionado aunaimagen así. Yo creo que ya no
da ni para que fuera un villano, aunque en este
caso no lo sea, porque en esta película incluso
es tratado como víctima de abuso en su infan

cia. Otras cintas del mismo actor como Eyes
Wide Shot o incluso Top Gun también serían

impensables en nuestros días. Posiblemente
es la razón por la cual hoy casi se dedica solo
a hacer películas de acción de la franquicia de
Misión Imposible, que carecen de cualquier
fondo temáticoy únicamente se concentran en
fantasiosasyarríesgadassecuenciasdeacción.
En esta última edición de Cannes vi más

de 20 películas y sentí un monotematismo
constante. La mayoría de las películas giraban
en torno a los mismos 3 o 4 estereotipos en
los cuales los problemas eran más o menos
similares en situaciones geográficas diferen
tes, aunque las películas individualmente
fueran muy buenas, palabras más palabras
menos se empezaba a sentir una especie de
género festivalero políticamente muy corree
to, práctica que como sabemos, también es
constante en las películas y series de estudios
y plataformas.
No voy a verbalizar dichos temas aquí por

que siento que no me correspondey parecería
que estoy en contra o que critico a tal o cual pe
lícula o temática, lo cual sería completamente
incorrecto. Lo único que me gustaría es que,
entre todos, audiencia y cineastas, escritores,
críticos y jurados de festivales e incluso acti
vistas, pensáramos si queremos que el cine
sea, o al menos no solamente, un medio de
propaganda ideológica, o quisiéramos que
además fuera un espacio para debatir ideas,
incluso aunque éstas resultaran controver
siales, si debería tal vez existir la libertad de
interpretar personajes y hablar de historias
conprotagonistasmoralmentecuestionables.
Que, a partir de su debilidad de carácter, falta
de ética y reprobable ideología nos ayudaran
a reflejar problemas que existen en la socie
dad y la manera de enfrentarlos.
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El grito desesperado de la sociedad
mexicana, desde siempre ha sido
para vivir en un estado de derecho
que asegure la paz en todo el terri

torio nacional.

La promesa del Presidente López Obrador
en campaña, en el mensaje del triunfo elec
toral de 2018, y en un sinnúmero de Maña
neras es que nos va a extinguir el flagelo de
la violencia.

Sin embargo, la realidad nos aleja de ese
propósito.
Un hecho que nos enmarca la impunidad

es cómo la sección instructora de la Cáma

ra de Diputados, que preside el morenista
Pablo Gómez, no pudo ejecutar el juicio de
procedencia de los diputados Saúl Huerta
(acusado de abuso de menores) y Mauricio
Toledo por enriquecimiento ilícito, por con
dicionar el desafuero del Fiscal de Morelos;
Dulce María Sauri, presidenta de la Mesa Di
rectiva de San Lázaro, precisó a Ignacio Mier
que en el tema de Morelos se incurriría en la
violación del amparo, lo que enfrentaría a los
poderes Legislativo y Judicial. Lo cual impi
dió el desafuero del diputado Huerta que es
un peligro por ser violador de menores, un
pederasta.
Y ni hablar de los conflictos entre la po

blación y los grupos de la delincuencia or
ganizada que hemos vivido en los últimos
tiempos enlos estados de Zacatecas, Chiapas,
Michoacán, Tamaulipas, Guerrero, Oaxaca,
Guanajuato, por no enlistar las 32 entidades.
Que además se suman los delitos de femini
cidios, desaparición forzada, pago de piso.
El Presidente López Obrador admitió en

la Mañanera que si no consigue reducir la
violencia en el país; no va a poder acreditar
históricamente a su Gobierno. Y tiene muy
complicada la tarea de pacificación, en lo
que va de su gestión tan solo de homicidios

dolosos hay más de 89 mil y la impunidad
por el estilo.

SUSURROS

1. Importante es el trabajo de la senadora
de Morena, Antares Vázquez, quien cons
ciente de los desafíos que enfrenta México
en temas de salud, realizó el Foro "Dolor
Crónico y Cuidados Paliativos, retos legisla
tivos en México", el objetivo es visibilizar la
necesidad de políticas públicas dirigidas a
los pacientes con dolor crónico, quienes ven
afectada drásticamente su calidad de vida

y necesitan de las instituciones del sector
salud acciones específicas para sobrellevar
su padecimiento que actualmente afecta al
27% de la población mexicana; situación
que se agudiza debido a la emergencia sani
taria de SARSCoV2, donde 50% de las citas,
tratamientos planificados o de diagnóstico
han sido interrumpidas de acuerdo a datos
de la Federación Latinoamericana de Aso

ciaciones para el Estudio del Dolor (Fedelat).

2. La Asociación Mexicana de Empresas de
Seguridad Privada (AMESP), que preside
el capitán Salvador López Contreras, ma
nifestó su disposición en colaborar con las
autoridades de la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social, para poner en marcha la
nueva ley de subcontratación en beneficio
de los trabajadores del país en general y del
sector seguridad privada en particular. La
industria de Seguridad Privada está integra
da por 3 mil 500 empresas con una plantilla
de 500 mil trabajadores que generan 2% del
Producto interno bruto (PIB) del país. Espe
cializados, los 125 integrantes de la AMESP
ya se preparan para cumplir los lineamientos
de la Ley de Subcontratación para sus em
presas, antes de la fecha límite el 24 de julio.
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Lucha política por la pandemia: estados vs. federación

Los más preocupados son los estados.
O sea, los gobernadores, porque

sobre ellos recaerá la carga política si
se vuelve incontrolable otra vez la ola

de contagios por Covid.
Pero más si aumenta, inconmensurable

como en la primera ola de 2020 y la segunda
a principios de 2021, el número de muertos.
Pero tienen un problema:
El Gobierno federal, léase la Secretaría de

Salud (SSA) y el humorista nacional conocido
como Hugo LópezGatell, no quiere volver a
parar la economía.
Esto significa, en términos simples, permisos

para operar a la industria, al comercio, a servi
cios como restaurantes, líneas aéreas uhoteles.
Sería el acabóse.

Sobre todo cuando la aeronavegación, y
con ella el turismo, ha regresado al 90% de sus
estadísticas previas a la explosión pandémica,
enmarco de 2020.

Un reporte de los Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) de
Víctor Manuel Hernández da idea.

El añoso y deteriorado Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México (AICM) tiene casi
mil operaciones de aterriz ajey despegue diarios.
Cien menos a las de principios del año an

terior, por no decir casi movimiento normal y

afluencia consistente en el Valle de México y
en los principales centros turísticos.

¡OH, LA CAPTACIÓN FISCAL!
Pero el tema es otro.

De norte a sur, de oriente a poniente, los
gobernadores ven con azoro cómo aumen
tan los contagios por Covid y más su mortal
variante Delta.

Poresoapremian, adespechoy descalificación
de la SSA de Jorge Alcocer, a tomar medidas
para contenerla multiplicación de enfermos.
Se quejan sobretodo los de oposición, pues

los de Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena) están condicionados de cómo se
ha relajado la calificación del riesgo.
Ya no son los colores verde, amarillo, naran

ja y rojo de bajo a grave, sino una valoración
de dudosa aplicación, eufemismo para evitar
la descalificación total.

Pero no encuentran respaldo en el Gobier
no nacional.

¿Porqué?
Porque la orden de Palacio es no parar acti

vidades económicas con el doble objetivo de
dar imagen de contr ol de la pandemia y evitar
la caída en los impuestos. Esto significaría un
golpe emocional grave para la población, pero
sobre todo el derrumbe de captación para re

partir en programas socioelectorales.
Y contra ese riesgo nada.

MACHUCHONESA SALVO

La investigación sobre el accidente de la Línea

12 del Metro se dirige a un destino simple:
imputar a particulares.
Hablamos de ingenieros, residentes de

obra o algo similar.
O sea, no habrá instituciones responsables

ni quienes estaban al frente, lo cual dejaría a
salvo al entonces jefe de Gobierno Marcelo
Ebrard y a su secretario de Finanzas, Mario
Delgado.
Además, como acordaron enreunión priva

da Andrés Manuel López Obrador, Claudia
Sheinbaumy Carlos Slim, éste se hará car go
de las obras de rehabilitación en el tramo ele
vado.

Como no es todo, están en marcha nego
ciaciones con otras empresas participantes y
su respuesta será determinante antes de dar a
conocerlas conclusiones finales.

Sería de gran alivio tanto para la fiscal
General de la Ciudad de México, Ernestina
Godoy, como peritos y ministerios públicos
interesados en judicializar el caso.
Ahí está la clave: en el arreglo político, y está

cerca de anunciar se.
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Opacidad y vacunas

La falta de transparencia y la muy de
ficiente comunicación del Gobierno
federal provoca escándalos como la
supuesta "pérdida" de 19 millones

de vacunas contra el Covid.

La cifra faltante se obtuvo de una simple
operación: a los millones de vacunas recibi
das se les restó el número de vacunas aplica
das y el resultado fue un faltante de poco más
de 19 millones de vacunas.
El tema dominó las redes sociales todo el día.

Birmex, la empresa paraestatal creadapara
el reparto de las vacunas, emitió un breve
comunicado en el que asegura que su papel es
entregarlas vacunas a los gobiernos estatales;

si faltan o no, es responsabilidad de la Secre
taría de Salud.

Puede ser que las vacunas se encuentren en
bodegas, aunque para ello se necesitaba un
equipo de una cadena de refrigeración que
se supone el país no tenía hasta menos de 70
grados centígrados, o quizá que un parte se
haya enviado a algún país con problemas no
piensen en Cuba ¿eh? como se hizo con el
envío de 800,000 dosis a Guatemala.
O puede ser que se hayan echado a perder

por falta de refrigeración.
Otodojunto.
La realidad es que no se puede conocer la

verdad porque este Gobierno ha sido experto
en ocultar información, ya sea por estrategia
o pura negligencia o incapacidad.
El Gobierno de la 4T ha ocultado infor

mación sobre licitaciones que deberían ser
públicas; ha clasificado como confidencial
información sobre las tres principales obras
de Gobierno "por razones de seguridad na
cional", aunque ésta no se ponga enriesgo por
difundir en cuánto están pagando el camión
de arena, por ejemplo.
La falta de claridad, las verdades a medias,

el ocultamiento de la información, son el ger
men que da paso a cuestionamientos como el
de la ubicación de las vacunas.

Hoy quizá el Presidente diga que las vacu

nas están en bodegas pero será su palabra
contra la sospecha generalizada de una po
blación a la que los otros datos presidenciales
no les sirven ni le creen.
No solo son las vacunas, es la estrategia

fallida de comunicación, el desdén por in
formar.

• • • •

Pasan los días y no hay acuerdo entre las frac
ciones parlamentarias en la Comisión Perma
nente para convocar a un periodo extraordi
nario de sesiones en el que se votará si se quita
el fuero a los diputados Mauricio Toledo y
Benjamín Saúl Huerta.
Con todo y que el presidente de la mesa

directiva de la Permanente, el senador mo
renista antes Verde Eduardo Ramírez, se
comprometió a reagendar el debate sobre el
tema, hasta ayer no había acuerdo para fijar
una fecha del periodo extraordinario.
Así pueden pasar las semanas hasta llegar

al primer día de septiembre, en que Toledo
tendrá fuero porque fue reelecto y entonces
se comenzará el proceso de nuevo.
De Huerta ni hablar; Morena lo ha dejado

solo y no tendrá fuero a partir de septiembre,
por lo que podrá ser juzgado como un ciuda
dano común.

A eso le está apostando el partido mayorita
rioypor eso se la pasa pateando el bote.

• • • •

Un grupo armado, presuntamente de un cár
tel, irrumpió en Champotón, Campeche, ma
tando a un ciudadano.

Lamentablemente para el estado, conside
rado entre los más seguros del país junto con
Yucatán, no podrá escapar a la ola de violen
cia que azota al sureste del país.
Se podrán decir muchas cosas en contra

de Alejandro Moreno, pero en los cuatro
años que gobernó al estado lo mantuvo con
niveles de seguridad envidiables.
Ni siquiera ha tomado posesión el nuevo

Gobierno y un grupo criminal ya pasó lista
de presente.
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Población: cifras y retos

@petacolOmarina

El pasado 11 de julio se celebró el
Día Mundial de la Población. Bajo
este contexto, es oportuno resaltar
ciertas consideraciones relevantes

así como desafíos pendientes en la materia.
De acuerdo con datos de la ONU, la pobla

ción no había crecido tan rápido como aho
ra. A finales del siglo XX, se calculaba que la
población mundial era de 6 mil millones de
personas. Dos décadas más tarde, el Banco
Mundial indica que la población mundial
alcanzó los 7 mil 753 millones de personas
en2020.

De hecho, se prevé un incremento expo
nencial en los próximos años: 8 mil 500 mi
llones en 2030,9 mil 700 millones en 2050
y 10 mil 900 millones en 2100. Cabe señalar
que China e India son los países con mayor
número de habitantes.

Dentro de las principales variables que ex
plican esta tendencia, destacan: i) el número
elevado de personas en edad reproductiva, ii)
los cambios en las tasas de fecundidad, iii) el
aumento de la urbanización y iv) la acelera
ción de los procesos migratorios.

A comienzos de la década de los setenta,
las mujeres tenían en promedio 4.5 hijos; en
2015, la fecundidad total mundial presentó
un declive abrupto: 2.5 hijos por mujer. Este
comportamiento traerá como consecuencia
el envejecimiento de la población adulta. Por
su parte, la vida media de una persona reflejó
una lógica contraria: pasó de 64.6 años, a ini
cios déla década de 1990, a 72.6años en2019.
En lo que respecta a la urbanización, en

2007 hubo una mayor concentración de per
sonas en el ámbito urbano que en zonas rura
les. Derivado de ello, se estima que en 2050
alrededor del 66% de la población mundial
vivirá en ciudades.

Indudablemente, estos fenómenos supo
nen un asunto intergeneracional dadas sus
implicaciones en el plano económico, político
y social.
Por ejemplo, el tema de la pobreza será

uno de los focos de atención centrales. Se

gún información del Coneval referente a la
pobreza laboral, ésta incrementó 3.8 puntos
porcentuales a nivel nacional, al pasar de
35,6% a 39.4% entre el primer trimestre de

2020 y de 2021.
Por otro lado, el cambio climático también

será clave. A tenor del documento Global

Annual to Decadal Climate Update, las esta
dísticas apuntan que en el período compren

dido entre 2021 y2025 la temperatura media
anual del planetaregistrarániveles muy altos.
Esto se traducirá en sequías, precipitaciones,
ciclones e inundaciones—como en Alemania

y Europa central—.
Asimismo, otra de las cuestiones primor

diales será garantizar el acceso irrestricto a
determinados derechos y servicios básicos,
tales como: educación, atención médica, sa
neamiento, agua, vivienda, alimentación,
seguridad social, medio ambiente, etcétera.
Los tomadores de decisiones deberán en

focarse urgentemente en la formulación de
políticas públicas que se encarguen del aspec
to poblacional. Igualmente, será importante
atender a las recomendaciones de las institu

ciones de Gobierno y los organismos interna
cionales a fin de adaptarnos a los nuevos cam
bios. ¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIALP
• Violencia sin freno. Estamos ya rondando los 90
mil asesinatos y feminicidios cometidos en tres años.
Antes de 2015, el gobierno contabilizó con carpetas de
investigación que podían incluir uno o más homicidios.
A mitad de los sexenios de Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto la cifra era de 25 mil 697 con el panistay 40
mil 979 con el priista. Ahora van 74 mil 295. Si revisa
mos de manera unitaria este año, por mucho supera al
calderonismo y al peñismo. ¿Abrazos, no balazos?

• Mauricio Toledo y Saúl Huerta, uno con acusa
ciones por corrupción y el otro por abuso sexual de
menores, siguen con fuero. Toledo fue reelegido por
el PT, que lo cobija con uñas y dientes. Y por lo que se
ve, el manto protector seguirá... ¿a quién se deberá?

• Covid19 se ceba con los más pobres en CDMX. un
estudio de expertos revela que vivir en una de las
zonas de mayor densidad y pobreza en la capital y
enfermar de Covid eleva el riesgo de morir por esta
causa. Y, por si fuera poco, también acentúa el subre
gistro. Y así vamos a la tercera ola...

• ¿Más destapes? Alguien más de la lista de suspi
rantes de Morena, en la muy adelantada sucesión
presidencial, celebró también una comida este fin de
semana pasado. Hubo comilona y hasta vaquillas...
adivine quién fue. Habrá que ver si otros de la enor
me lista repiten la escena.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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MAESTRO, ¿A QUIÉNES LE REZAN LOS 5 EX
PRESIDENTES PARA EVITAR EL JUICIO?

Antes de gobernar fueron seguidores de San Pan
cracio, patrono de la suerte, para sacarse la lotería
(en este caso la silla presidencialy poder saquear al
país); y ahora se encomiendan a Mercurio, dios de
los ladrones; a San Judas Tadeo, santo de los mis
mos, y al Santo Juez para evitar ser capturados; y
Calderón, adorador de la Santa Muerte en su sexe
nio, implora a San Jesús Malverde (deidad de los
narcos) que García Luna no lo delate.
México fue el cliente mayor de Pegasus y Peña
espió a 15 mil políticos (sobre todo a AM LO),
activistas y periodistas.
Con todo y sus espionajes, el Peñasus fracasó al
intentar dejar en el poder a Meade para que no se
destapara la pestilente cloaca de La Estafa Maes
tra, Odebrecht yotras transas, pero le fallóyes una
poderosa razón más para votar SÍ en la consulta

para enjuiciar al Bombón Espión (y Ladrón), y ver
lo en el colchón pero de la prisión.
La multa total a partidos por fallas en campa
ñas estatales será de 560 mdp,
Que Lorenzo no chille: con esa suma el INE recu
pera lo destinado al ejercicio popular y democrático.
Zambrano dijo que tras los comicios de junio,
el PRD está en riesgo de irse al abismo.
Ya se fue en caída libre, y no hay grúa que aguante
intentar rescatarlo.

El líder perredista pidió a su milita nria dejar
el canibalismo político.
Él y su tribu chuchista devoraron en unos años la
poca credibilidad de lo que alguna vez fue opción.
Vincularon a proceso a dos cómplices de Flo
rian Tudor.

Falta vincular a sus cómplices y solapadores de
Banca Multiva...
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LAS REDES SOCIALES YA ESTAN

SIENDO REGULADAS

Solo faltaba que "alguien" lanzara la bri
llante idea de regular las "redes sociales"
después de la detención de Yosstop para
que todo el país comenzara con especula
ciones absurdas al respecto de la
censura que podría convertirse
en toda una realidad en México.
Es interesante darme cuen

ta que ahora cualquier tema que
involucre a la política y redes so
ciales es digno de análisis por di
versos líderes de opinión que se
vuelan la cabeza pensando que
"Venezuela" pronto llegará a Mé
xico y que la censura es culpa de
Andrés Manuel López Obrador.

Cientos de usuarios todos los

días aceptan las políticas y clausulas es
tipuladas dentro de cada una de las redes
sociales y constantemente se enfrentan

con la censura sin necesidad de una pro
puesta gubernamental que "sirva" para
regularlas gracias que la "censura" co
mo tal, en diversas redes sociales; es el
pan de cada día.
Me pregunto que estarán pensando

(si es que piensan en México) los CEO
de Facebook o Twitter mientras se ríen

a carcajadas de las "mamadas" que se
inventan diversos personajes de la po
lítica nacional para llamar la atención
sin razón aparente.
Tal parece que todos han aprendi

do la fórmula de Samuel García para
conquistar las redes sociales con "es
tupideces" para ganar la gubernatura
de Nuevo León.

¿En verdad hay personas que
creen que la regulación de las redes
sociales es posible gracias a la pro

puesta de un "loco" que no
tiene una mejor ocupación
que llamar la atención?
Reitero, las redes sociales

ya están siendo reguladas des
de hace muchísimos años por
diversos gobiernos, vetando
contenido, borrando material

sensible, censurando por cual
quier cosa sin razón aparente
y solo me faltaba que algunos
crean la osadía de Ricardo

Monreal que ahora quiere me
terle un freno de mano a millones de

usuarios en México.

Háganme eí chingado favor.

§ ( omi'it
sarán ton

e^panfo
< ÍOIK S ílf*

siinltiv til

FMfMí» de
la ciiiMirri
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SIN DUDA ESTA NUEVA POLÍTICA
ES APLAUDIBLE

El gobierno de Joe Biden animó la ilu
sión de acabar con la actitud negativa
de lacerar a quienes buscan mejores
condiciones de vida y por ello m igran a
los Estados Unidos. Por supuesto la es
peranza muere al último.
En realidad los avances son mí

nimos, pero de alguna manera alen
tadores. Recientemente se dio una

nueva disposición en el servicio de mi
gración y control de aduanas (ICE,

por sus siglas en inglés), para apoyar
a las mujeres en estado de gravidez o
amamantando, de esta manera se es
tableció que no deben ser detenidas,
arrestadas o puestas bajo custodia, al
menos que se prohiba su liberación o se
ordene legalmente su detención.

Sin duda esta nueva política es aplau
dible; también se reconoce el beneficio
que se le ha otorgado a los niños de no
ser separados de sus progenitores, al
go que resultaba verdaderamente per
verso. Llegó el momento de evitarles
traumas y daños irreparables a los pe
queños, quienes suelen ser las víctimas
en estos procesos migratorios.

Muchos Padres prefieren que sus hi
jos lleguen a Norteamérica, sabedores
de que les espera un mundo mejor, ya
que generalmente vienen huyendo de lu
gares que se encuentran en condiciones
dramáticas de inseguridad y pobreza.
Algún día el hombre tendrá plena li

bertad de trasladarse y vivir en el lugar
que le convenga. Esa debe serla aspira
ción más legítima de la sociedad.
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Lupita, bien haría la jefa de
Gobierno en intentar hacer cualquier
trámite pur más sencillo que sea, en
la página de internet de la Secretaría
de Movilidad, a ver si lo logra.
¿Por qué lo dice comadrita? ¿es

muy complicado?
Ojalá fuera complicado Lupita,

es casi imposible, su ahijada tiene
más de un mes tratando de dar alta

en el portal de Semoví, las placas
de su auto que tenía de otro estado,
sólo falta que le pidan el acta de
defunción de mi suegra.

¡ja jaja, que exagerada es
comadrita!

No exagero Lupita, para iniciar
los trámites, tiene que hacer
una cuenta llave a través de un

teléfono celular, no entiendo para
qué, además de otros requisitos
engorrosos, solo para obtener una
línea de captura para pagar los

derechos de las placas.
¿Y dónde quedaron la

simplificación administrativa y
la ventanilla única?, que fueron
creadas para reducir los trámites
administrativos Chabelita.

Pues eso ya no existe Lupita, lo
que debería hacer Andrés Lajous,
secretario de Movilidad, es actualizar
el servicio del portal para agilizar los
trámites, en lugar de andar montado
en su bicicleta buscando en que
vialidad pone más obstáculos.
Usted le pide peras al olmo

Ch abe lita, si no ve los cientos de
microbuses que circulan sin placas,
con llantas lisas, sin verificar y con
vidrios polarizados, que se sienten los
dueños de las calles, menos el portal.
Deséeme suerte comadrita, voy

a seguir intentando conseguir la
tan codiciada línea de captura en
la página de Semovi, ¡pobre de mi
hígado!
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¿ti ehef Enrique (uvera,
estará agradecido con el
Ministro Arturo Zaldívar?

Pocos días como este, México, había estado tan
manchado de sangre en las páginas de su historia,
pues bastará recordar que hace 197 años era fusilado
el precursor de Paseo de la Reforma, el exemperador
Agustín de Iturbide o más al norte en Chihuahua,
una Larde como la de hoy, pero allá por 1923, era
asesinado Pancho Villa, el centauro del Norte.
No sería mala idea que así como dichos personajes

perecieron ante el acero de las balas, los malos vicios
del país perezcan ante la tinta de una pluma, ¿o no
estimado ministr* ¡Arturo Zaldívar Lelo de Larrea1

Lo anterior, por aquello que eí Poder Judicial,
sigue siendo quien no deja de estar en boca de las y
los mexicanos, pues con los platillos que deleitan
sus Magistrados y Jueces, bien podría palearse
el hambre de más de un niño sin acceso a una

alimentación digna.
Pues aseguran los confidentes de este tunde

máquinas, que el Che! Enrique Olvera dueño de
uno de los mejores restaurantes en México, el Pujol,
extraña al Magistrado Indalfer Infante Gonzales y no
precisamente porque no le eche limón a sus platillos,

sino por sus dispendiosos consumos, lo peor es que
pagado por las y los contribuyentes.
Conducta similar del expresidente del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación y actual
magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera, quien
decidió que los tributarios mexicanos paguemos su
carrito de súper, por un monto mayor a 6 mil pesos en
el Chedrauí de Mete pee, zona donde aseguran reside
el jurista. Cuando empezará la limpia en el Poder
Judicial estimado Abogado Arturito Zaldívar?
POSTIT Hace unos días, un abogadito nominado
por Vicente Fox para la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, salió a vociferar en contra de Rogelio
Ramírez de la O afirmando que su nombramiento
no tiene fundamento legal.
Lo curioso radica que a los minutos siguientes

un exmiembro de su equipo cercano, afirmó que
Ramírez de la O sí puede operar en la Secretaría de
Hacienda, como encargado de despacho.
¿Será acaso que el exniinistro José Ramón

C os sí o Díaz va está chocheando, o será puro afán
de protagonismo?
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Que..tienen.como fin al
ciudadanos a part En total
de.esperareajizar33
ide...Diáiípgpjdistribuid
siguiente forman
32cstataics
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FASE DE EVALUACION
•En el proceso[.para.integración
deí.Conseiq Ciudadano
Bonorílico. enjnateria de
Evaluaciónse .inscrjbieron_t2__
personas, por lo que las y los
diputados de las .Comisiones
Unidas de Administración
Públicade.Planeación del
D. esa r r ( >1U ) d ejCon g.re s o l o cal,
lír'O.tc, descaíiíjcara n a una

persona, _yai que debe jntegrarse^
por 11. Al respecto, este lunes
en.mesa. de trabajo, las £ los
diputados.acordáronle^
cédulas; de.eraluación de jas ^
ios. aspirantes,.parai preparar el
( ! A ^.t _I T1_ ALV1^ A'J jN i a r <1 1 [; 1 c r t f >
Pa ra aPI(.'hac;ion.

LICENCIAS
•El.proximo31 de^julio entrarán
en operación en la CDMX
las Licencias^A^}; A2, que
perraiürán..conducir una
motocicleta en la capital del
país Para...lograr..ese trámite
ia.SEMOVI .soÍicitará_una.

ceriificación, que pretende ser
1'r j.l i] i^: _n. A a c ¿ii c; p r n \ rti r a
a las y los motociclistas contar
con los conocimientos y pericia
necesarios para
motocicleta. La licencia Tipo
Ais era ú n ¡canten t e p a ra
c^nducirniotociclelajlaA^
permitirá conducir motocicleta y.
automóvil.

RECHAZA ARIAS ACTOS
ANTICIPADOS DE
CAMPAÑA
•El.actual lio esL.momento para
."destapes", ni actos
de.campaña,..quienes lo liagan
incurren en una flagrante
violación a la Lej.General en

kc_i;j a c) e O e l i t í)s F I ec L ()ra les,
declaró jai.presidenta_Piy3__
capitalino, Nora Arias
Contrera^
político.tiene derecho a votar
y ser votado, conforme a las
|e\;es en la m aleri a, per o es
inadmisible .que,..asemanas de^^
ha ber se celebr a do 1 a ele c cio n

del .6 de junio,:.ha3^..quienes_^a_
piensen en la elección federal del
2024.
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UCP: 42 años

de poder popular
no de los errores ele Morena

y de los gobiernos emanados
de su pan ido esel haberse dis
tanciado de quienes desde los
lugares más difíciles y en me
dio de la adversidad, lucharon

y consl rayeron poder popular.
El pueblo organizado construyo el cambio rla
mocráiico en México y la Unión de Colonias
Populares del Valle de México (IJCPVM) es
uno desús adores principales.
El pasado líj de julio se cumplieron 42

años de que se consl ¡luyera formalmente
esta organización social que, no dio tregua ni
cuartel a los gobiernos del PH1 y riel PAN. Y
riesrieentonces lia participado en cada lucha
por la democracia y por mejores condicio
nes rie vida para las y los mexicanos.

Pero no me adentraré en fíalos históricos

fie su fundación, ni fie su larga historia fie
lucha urbana popular. Mejor vayamos al pre
sente y ful urode esta organización social, que
necesariamente pasa por la lucha que se libra
en el CDMX y el país, por la consolidación de
la Cuarta Transformación.

Eas decisiones f acciones ríe esta orga

nización se toman a partir rie serias discu
siones y es precisamente este mecanismo
el que legitima, su actuar y cohesiona a sus
integra mes. Es decir, el proyecto, plan de
acción y rumbo ideológico surgen desde la
base y es justo esto lo que la hace fuerte, es
un ejemplo fie poder popular.
Así, en este 42 aniversario, presentaron

los resolutivos de una larga discusión, que
seguramente coincidirán con el senlir rie sus
organizaciones hermanas que se coordinan
en torno al Movimiento Urbano Popular
(MUP). Podemos ver claramente el sentir
rie grupos organizados y con capacidad de
acción, que están dispuestos a participar en
la lucha que viene.
De naturaleza crítica, lijaron su postura

ame Morena, destacando el gran temor que
se le Heneas la base, "act tía ron como dueños
de los cargos, sin ponderar arraigos territo
riales y perfiles consecuentes con la 41. se
impuso la soberbia y el supuesto de que el
buen gobierno de AMEO redituaría en triun
fos para iodos"

En cuanto a la CDMX, concluyen que "en
la operación de los programas y acciones rie
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gobierno... el papel transformador de ciuria

flanos, comuniriarieí! y organizaciones socia
les fue omitirlo*.

Ante esla situación, hacen un fuerte
llamado a que el gobierno Ferleral y rie la
CDMX, terminen con las visiones palrimo
nialislas y asuman una postura que permi
ta alcanzar acuerrios con los movimientos
sociales, para que puedan caminar juntos
(dentro del marco legal) y compartir la res
ponsabilidad en la ejecución de las políticas
y programas rie gobierno.

Finalmente, convocan a un Congreso ele
los Movimientos: Urbanos Populares, para
lograr la articulación riel movimiento social,
la construcción rie unaCitiflari de Derechos

y una perspectiva metropolitana.
Por lo menos en la CDMX, la jefa rie Gobier

no, Claudia Sheinbaum, no ve mal este resurgi
miento y reactivación ele sus aliados históricos.
Sabe que los va a necesitar para dar la batalla
por la ciudad. Eas y los alcaldes ele oposición
deberían estar muy atentos y seguir fie cerca
los pasos de eslas organizaciones, la recupera
ción de la CDMX ha iniciarlo.

ENTRE GITANOS
1) Con la inauguración de la Cuarta Sec
ción fiel Bosque de Chapultepee y del Ca
blebús, por la jefa fie Gobierno, Claudia
Sheinbaum, el rostro fie la ciudad comenzó
a cambiar. Ahora fue el turno riel Parque
Ecológico Xoehimilco, no solo fue rescatado
fie la, iniciativa privada , sino que fue sanea
rlo, rehabilitado, reforeslario e inaugurarlo
para riisfrute gral uito de la gente. Y lo mejor
eslá por venir.
2) Con el destape presidencial de Claudia
Sheinbaum, el Canciller Marcelo Ebrarrl se
preocupó,pero también se ocupó. Su equipo
ceivano ahora sí anda muy activo tratando
de revivir viejas alianzas. Pero los estragos
rlei tiempo y del olvido, están pasando la
factura. Algunos recuerdan viejos acuerrios
incumplirlos por parle riel entonces jefe ríe
Gobierno. No la tiene fácil. Menos al ver el

bloque de gobernarioras que han cerrarlo
lilas en torno a la jefa de Gobierno.
3) El obrarlorismo está feliz, por el apo
yo riel EZLN a la consulta popular riel 1
ríe agosto.
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OLIVIA
GARZA

COLUMNA INVITADA

AMLO, de presidente a coordinador de campaña
I lunes pasado el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador mencionó du
rante. la mañanera a varios

políticos como posibles
candidatos fie Morena para
sucerlerlo en la presiden

cia de la República en 2024.
El presidente López Obrador am

plió la lista de nombres a varios fie
los secretarios de Estado que podrían
ser su reemplazo en la Presidencia fie
México, antes de esto sólo se hablaba
de dos perfiles que se enfilaban para
pelear la candidatura por Morena en
2024: la favorita del presidente, la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum; y el canciller Mar
celo l.brard.

Ese día, el primer mandatario
mencionó a tres miembros más de su

equipo, la recientemente nombrada
Secretaria de Economía, Laliana Clott

thier, quién descartó post ularse por la
gubernatura de Nuevo León en 2021;
el embajador de México én Estados
Unidos y ex secretario de Educación
Pública, Esteban Moctezuma; al ex
Rector de la l \ Wl. |uan Ramón de la
Fuente, representante de México ante
la OKU, cercano a López Obrador des
fie hace varios años; y la sorpresa fue

la inclusión de la Secretaria fie Ener
gía Rocío Nahle; los grandes ausentes
fueron Ricardo Monreai y Fernández
Noroña, por su parte él senador Ricar
do Monreai, en días pasados, manifes
tó que buscaría la. presidencia de la
república en 2024, y aseguró que va a
estar en la. boleta.
Le recordamos al presidente Andrés

Manuel López Obrador, que no pierda
su tiempo ni el de, los mexicanos, que
aun faltan t res años para qué se renueve
el gobierno.

La lista fie los destapados no es más
que una más de las cortinas de humo que
lanza el presidente, él chiste es dar nola.
y distraer la. atención de los problemas
reales, como es el tema del narcotráfico
que tiene como rehén a nuestro país, ya
sé les olvidó lo sucedido con la. Línea 12
fiel Metro, no hemos visto ninguna acción
j urírlica contra los responsables; al revés,
él presidente protege a la jefa de gobier
no y para quiiarleel golpeteo,se convirtió
en el vocero de los avances en la Línea 12.

¿Qué tal, tanto la quiere?
Al Presidente se le olvida que gobier

na para todos los y las mexicanas, no es
un candidato en campaña, y tampoco
es^ un coordinador dé campaña Los
mexicanos merecemos un presidente'
dé tiempo completo que fié resultados,

urge resolver problemas como el desa
liaste fié medicinas, los niños con Cán

cer no pueden esperar, como tampoco
pueden esperar los miles de negocios
que están apunto de quebrar derivado
fie la pandemia, que necesitan ay tifia del
gobierno y que no ha llegado, las cifras
de desempleo son alarmantes, y qué de
cir de los miles de personas que siguen
esperando las vacuna contra el Covid.
El presidente debe dejar la campa

ña y enfocarse en gobernar, para eso
fué elegido.

Entendemos que esté
preocupado, y. que aun no
se recupera del golpe que
recibió su partido ai.perder
la mayoría de las alcaldías
en la capital del país, en
una ciudad que se ha
.caracterizado por haber sido
gobernado por la izquierda
en los últimos 20 años. ¡Ups,
sorpresa! Los capitalinos
le dijeron No a Morena
en las pasadas elecciones,
están decepcionados
de ese partido, y lo
castigaron en las urnas.
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JOSE NARRO
CÉSPEDES

COLUMNA INVITADA

La violencia que vivimos se refleja en la pantalla de cine y la TV

a ficción, si bien no cttenta
la realidad fie los profesio
nales del relato (entiéndase
escritores, poetas, y reali
zadores de cine, teatro,
televisión, radio y hoy, los
medios digitales, principal

mente a través de los canales de strea
ming), sus relatos corresponden a las
realidades en que están insertos.
Habrá que ver el cine o las produc

ciones para televisión o internet que los
productores inscriben en los circuitos
de los festivales: internacionales para,
con ellos, hablar de la cotidianeidad de
los pueblos. I 'l ai te tiene la caiacterisiica
de ser contextúa!, cuenta siempre, de
forma, tangencial, la realidad en que es
tán insertos los autores o autoras, pues
ellos o ellas, no pueden imaginar algo
de lo que no tenga referencia.
El cine y la televisión europea con

temporáneo, el cine coreano, o el mismo
cine norteamericano hablan de rea

lidades sumamente diferentes al cine
o televisión mexicana. México cuenta

ficción con una realidad terrible que
nos absorbe.

Desde hace tiempo en México (y des

de otros países) se banaliza en las series
y la televisión la violencia que vivimos.
Es un poco esquizofrénico: por un laclo,
están los titulares alarmantes de las no
ticias sobre el crimen organizado y, por
el otro, la reproducción deesas mismas
situaciones como espectáculo. En mu
chas de estas series se glorifica al narco
y se pone en un pedestal a los agentes
estadounidenses. Este tipo de repre
sentaciones artificiosas y maniqueas
se deben replantear. El narcotráfico y
la violencia son una realidad fiel país, y
hay una necesidad de contarla de una
manera que se acerque más a nuestras
experiencias.
La llamada "guerra, contra el narco

tráfico" en México ha dejarlo al menos
350,000 muertos desde 2006. De ella se
han hecho decenas de películas y series
de todo tipo fie presupuestos, y con ma
yor o menor seriedad.

I lace días, en el 74 Edición Festival
Cannes, la película "La civil", un dra
ma sobre la violencia y los secuestros
en México recibió una. ovación de más
de ocho minutos en su presentación de
estreno. El filme mexicano compile por
el premio al mejor largometraje de la

sección l, na cierta mirada (lln certain
regare!) la segunda en importancia del
Certamen, y por la Cámara de oro a la
mejor ópera prima de todas las seccio
nes del festival.

La civil aborda uno de los temas más

problemáticos en el México contempo
ráneo: la inseguridad y el narcotráfico,
desde el punto de vista de su protago
nista Cielo, una madre cuya hija, Laura,
es secuestrada y en afán por rescatarla
hace lo posible por encontrarla.

Al mismo tiempo, Netliix estrenó una
serie de ficción basada en un reporta
je que la periodista Ginger Thompson
escribió sobre la masacre ocurrida en
Allende, Coahuila, en 2011. Uno cíe
los episodios más duros pero menos
contarlos de esta violencia es el que
sucedió en el pueblo de Allende, en el
estado fronterizo de Coahuila, en 20I L
El 18 de marzo, al menos 60 sicarios
del cártel fie Los Zetas ingresaron a la
comunidad y dejaron un número in
fiel ermina.do de personas muertas y
desaparecidas —se habla fin entre 28
y 300—, tías un error fie agentes de la
Administración de Control fie Drogas
(DEA, por su sigla, en inglés).
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En estos últimos días, Zacatecas vi
ve un interminable.episotlio terrible de
violencia, donde 30 personas murieron
en varios hechos violentos, incluido un
agente del Grupo de Operaciones Es
peciales (GOPEZ) de la Policía Estatal
Preventiva, en menos de 48 horas, entre
el viernes y sábado. Los asesinatos ocu
rrieron por ejecuciones por comandos
o en enfrentamienios fie presuntos in
tegrantes de la delincuencia organizada
contra policías estatales.
Entre los sucesos, un choque en la

comunidad fié San Antonio del Ciprés,
municipio de Pánuco, de integrantes fiel
GOPEZ con sicarios del Cártel fiel Golfo,
dejó un saldo de cuat.ro pistoleros y un
policía muertos. En la tarde del sába
do, en la comunidad Pozo de Gamboa,
un comando armado irrumpió en una
fiesta familiar, acribillando a tiros a seis
hombres y dos mujeres. Otras nueve

personas fueron ejecutadas en diversos
ataques en la ciudad ctePresnillo, cuatro
en Guadalupe, dos en Jerez, una. en Val
paraíso y una en la. capital Zacatecas.

La.ficción muestra a otros y otras mu
chas, la violencia, la sangre, el miedo y
la. cotidianeidad fie la operación fie las
bandas del crimen organizado en Mé
xico. Reproducir de manera ficcional el
drama de México es hablar de un tema
que sigue ocurriendo en un paíssumer
gido en la violencia.

leñemos que cambiar este país y
con i ha i ir de manera eficient e al crimen,

lo cual atraviesa por generar mejores
condiciones de vida para |fc juventud
que es la. carne de cañón de las guerras
entre los grupos; tenemos que combatir
las aflicciones y dar la lucha para desar
ticular la operatividarí de estos grupos,
tanto con acciones policiacas y de la lu
cha cont ra la corrupción én la que basan

su acción. Vamos a cumplir las prome
sas fie la 4T, a pesar de que el principio
de este cambio ha sido muy difícil, pero
estamos semblando el nuevo país por el
que luchamos tantos años.
•Senador, presidente de la Comisión de

Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo
Rural del Senado de la República.

@NarroJose

Ambas producciones
se suman a otras que
.denuncias que son un grito
de auxilio ante el terrible

panorama que dejaron
aquellos que nos heredaron
las administraciones que se
.atrevieron a negociar la vida
de los mexicanos a cambio

de permitir el crecimiento
del crimen organizado.
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JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

POSTIGO

Información
a placer
La información ha pasado a ser un sa

lisfactor de necesidades básicaS La
proliferación de medios a 1iavés de los
cuales se informa* da prioridad á un
contenido que provoque satisfacción
a oirá qué indigne, aunque la primera
sea mentira y la segunda verdad.

Existe un menú de medios y otro admiro de ca
da uno con noticias, los medios venden espacios no
información, de talsuerte que el atractivo deésios
es vender likes, votos o publicidad y la información
se poslerga de sus objetivos originales, aunque no
deja de Ser el principal gancho para ai raer público.

Se busca con mayor interés una noticia que coin

cida con la forma de pensar que una que contradiga
su criterio, ya sea polílico o estético, personal o de
grupo. La información se convirtió en una salisfac
ción que equilibra al ser humano en la medida en
que su contenido produce placer.

Es decir, los criterios ahora se forman desde muy
temprana edad y se fortalecen con el tiempo prác
ticamente sin autocrítica, porque los insumos de
ésta, se encuentra en la información que no coin
cide con sus juicios, de tal suerte que cada quien
tiene la información que le complace pero no la que
proporciona la verdad, alejándose fie la realidad,

porque es más importante la satisfacción del ego
informativo que su apego a la verdad. Las máquinas
históricamente se crearon para dar satisfacción y
evitar el pensamiento.
Los medios trabajaron muchos años por crear

realidades paralelas, de tal suerte que aunque
se devele la verdad y se descubra la mentira, la
persistencia de lo qué satisface impera sobre lá
veracidad.

Ofrecer información paralela no proviene fie
un principio ético, sino del est udio de la men
te que ahora se llama 'clickbait', una especie de
atracción fatal que terminapor manipularnos y se
basa en un estudio muy completo de la conducta
humana. No busca la verdad sino dirige la forma
de pensamiento.

La primera señal es el impacto, como en el amor,
no sólo coincide con el pensamiento sino ofrece sa
tisfacción, placer, hacer sentir que se tiene la. razón
y que siempre se ha tenido. Los contenidos son la
esencia de la manipulación para qué mientras se
consume un producto en ese momento se busque,

al mismo liémpo otro en forma fie mercancía o
servicio que deba consumirse y se quede en espe
ra de otra información, que le ofrezca ese placer
que se sal isfaoe a medias en espera de la completa
complacencia.

lodo sé logra aprenfando un bolón, un punió
marcado por quienes ya nos estudiaron. Asi. se
generan ingresos a los medios. $e Satisface a su
público, la realidad queda relegada y se presenta
sólo como una opción para fiarsecuenta, del mun
do, que sea rebasada por su salisfacción aunque
sea efímera S irreal.

Contra RéplicaFecha: 20/07/2021
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ESTHER
ELIZABETH
ALBARRÁN
MARTÍNEZ

"CON LA LETRA PAREJA"

Datos y
vulnerabilidad:
ciberataques
Desde hace algunos años la protección de fíalos per

sonales es un derecho fundamental en México; sus
normas se han basado principalment e en la norma
tividad europea que. es considerarla, la más vanguar
dista , que protege toda aquella información que nos
hace idenlificables como personas.

Esa es la razón principal por la cual los datos per

sonales se han conven irlo en la moneda de cambio en la era digital.
Ya que contar con bases de datos brincia la oportunidad a grandes
empresas y nuevas compañías tecnológicas de generar esquemas de
comportamiento y consumo para orientar los mercados y promover
el consumo de sus productos a cambio de la "'personalización del
mismo y de una experiencia mejorada como consumidor.

Si te interesa saber concretamente el grado de comercialización
que tienen tus flatos solo tienes que hacer el siguiente ejercicio:
ingresa en Google desde t u cuenta asociada y realiza una búsqueda
de cualquier produelo quesea de tu interés. Lo quesucede a conli
nuación es que cualquier página o búsqueda que realices después
de este primer ejercicio se verá invadida por mercancías o servicios
sugerentes que te invitarán al consumo, flesfle descuentos irresisti
bles hasta producios regalados.

Esta sobreexploiación de algoritmos no solo representa un trata
miento y análisis masivo de dat os fie quienes exponen s us fíalos, Sino
que a través fie estos es posible crear perfiles con lanía información
personal que incluso nosotros desconocemos.

Si observamos nuestros patrones fie consumo digital, es también
necesario decir que la información indiscriminadamente nos vuelve
en el público objetivo de ciberataques y generación de perfiles de
consumo a cambio de unos cuantos likes, Cupones dé descuento y
demás baratijas que nos promocional! en la red.

El valor económico que se le ha dado a esta información para
el intercambio comercial ha convenido a las bases fie, datos en un

objetivo clave para los ataques que vulneran los sistemas de seguri
dad fie las organizaciones e inslil liciones quedas concentran como
repositorios para sus servicios o derechos.
A este tipo de fenómenos se le denomina ciberataques y son

más comunes fie lo que sepiensan, lamo así que fie 2016 a la lecha
hemos sido testigos de conductas como haekeos, ingresos no autori

zados, ransomware y ventas ilegales fie bases de dalos en amazon,
el mercado negro o la deep web con información contenida por
instituciones como PEMEX, la Secretaría fie la Función Pública y
recientemente la Lotería Nacional, la IJNAM, la SEP y hoy el INE.

Sobre esta posible vulneración a.1 padrón electoral, cabe decir que
es un problema de agenda pública, que afecta directamente a toda
la ciudadanía y que,sin duda, hay una alta probabilidad de que sea
producto de un ciberalaque.

Por ello, hay que decirlo con toda claridad: loda inslil lición pú
blica (fie cualquier sector y desde iodos los niveles de gobierno) y
empresa privada en ei país es responsable del tratamiento directo
que generan para trámites, servicios, programas y venta fie pro
ducios y son estos mismos quienes desde su rol deben garantizar
la integridad fie sus bases de dalos.

Cumplir o no con estas medidas definirá sin duda, el rumbo fie
este siglo que nos hará cada día más vulnerables en una era digital
fie alto consumo a. cambio de nuestros dalos.
•Licenciada en derecho por la UNAM, Colaboradora de
Integridad Ciudadana, A.C., especialista en materia de
trasparencia, rendición de cuentas y anticorrupción.

@lntegridad_AC @EstherAlbarran3
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SERGIO
GONZÁLEZ

SALON TRAS BANDERAS

Fiscalización
electoral en
español
Los partidos políticos juegan un papel cen

tral para la viabilidad de la república. Al
clasificarlos desde la constil ución como

ent irlaftés de int erés p ú blico, los reconoce
como instil liciones indispensables. Tan es
así que se les asignan fines políticos espe
cíficos, como promover la participación

del pueblo en la vida democrática.,fomentar el princi
pio fie paridad fie género,contribuir a. la integración ríe
los órganos de representación política, y como organi
zaciones ciudadanas, hacer posible su acceso al ejer
cicio del poder público mediante el sufragio universal,
libré,secreto y directo.

Esa cenlralidad política encarna en un sistema tasa
rlo pero abundante de financiamieiiio público desús
actividades ordinarias y de campaña electoral.

Por consecuencia lógica, t odo el financiamienl o, t o
rios los parí idos y tocias las candidaturas (inclusive las
independientes) deben estar sujetos a la vigilancia per
manentede la autoridad electoral respecto del correcto

ejercicio ríe los recursos públicos que se les asignan y
la legal obtención y gasto de los recursos privados que
por sí mismos obtienen.

Estas son las razones por las que la propia consti
tución dispone un robusto régimen de fiscalización, a
cargo INE. Establece también que la ley de la. materia
desarrollará las atribuciones del instil tilo en la materia

y definirá los órganos técnicos del LNE responsables
de realizar las revisionese instruir los procedimientos
para la aplicación ríe las sanciones correspondientes,:

Dice también que, en el cumplimiento de sus atri
buciones, nadie podrá oponerle al trabajo fiel INE en
esta materia los secretos baiicario, fiduciario y fiscal, y
que todas las autoridades federales deberán apoyar a!
instituto. Todas.

Por su parte, las leyes generales electorales dispo
nen que, a lo largo riel año y durante las precampañas
y campañas, los partirlos y sus candidaturas deberán
rendir diversos informes periódicos ai INE mediante
los que le hagan saber la procedencia de sus ingresos
y el destino desu gasto.

Esos informes son los que el INE audita y comprue
ba a través de su unidad técnica de fiscalización. Al
revisarlos y luego de realizar diversas verificaciones, de
termina si se cumplieren las normas aplicables; en su
caso, establece la comisión fie infracciones y propone al
Consejo General lassanoiones que correspondan, que
debe aprobarlas a más lardar, pasado mañana jueves
22 de julio de 2021.

Lo que hay que destacar a continuación es que. la fis
calización electoral es una función nacional y exclusiva
fiel INE desde 2014. Es decir, revisa iodos los informes,
ríe lorias las candidal uras, precampañas y campañas
electorales, federales y locales, fie iodo el país. A eso
hay que sumarle plazos legales muy acolados que, fles

rle aquella reforma de hace 7 años, le generan al INE
preeisamenle por eslosrilas, una sobre carga inhuma
na dedocumentos a revisar y operaciones a. verificar
Avanzaré el próximo jueves.
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